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Залог пошел 
вразнос
Переоценка ОФЗ ударила  
по банковской системе 

Декабрьское падение фондово-
го рынка вслед за обвалом ру-
бля и резким увеличением став-
ки ЦБ обошлось практически без 
жертв, но отдельных игроков все 
же поставило в непростую ситуа-
цию. В случае СБ-банка перебои 
с ликвидностью сформировались 
под воздействием сразу несколь-
ких факторов: сработавших мар-
жин-коллов по репо с ЦБ, оттока 
клиентских средств и т. п. Сейчас 
банк выправляет ситуацию, си-
стемных рисков она не несет, но 
ярко иллюстрирует, к чему могут 
привести резкие скачки на рынке, 
предупреждают банкиры.

О маржин-коллах по сделкам ре-
по под залог ОФЗ, стоимость кото-
рых сильно просела в декабре на фо-
не падения рынка, участники рынка 
заговорили в декабре. Контрагенты, 
включая ЦБ, стали требовать довне-
сти по таким сделкам бумажное обес-
печение или живые деньги, но в пу-
бличном пространстве проблема по-
давалась скорее как теоретическая. 
Практическое значение она приобре-
ла уже в новом году, когда в интерне-
те и в частности на форумах Banki.ru 
стали появляться жалобы клиентов 
на задержки в проведении платежей. 
Первым известным пострадавшим от 
обвала бумаг оказался СБ-банк, вхо-
дящий в топ-100 банков.

Под ОФЗ он получал рефинанси-
рование в ЦБ. И в разгар декабрьско-
го кризиса неоднократно вынужден 
был компенсировать падение стои-
мости госбумаг путем внесения ком-
пенсационных взносов регулятору, 
что отвлекало ликвидность. После 
резкого повышения ключевой став-
ки в ночь на 16 декабря цены обли-
гаций упали на 20–25%, а доходности 
коротких ОФЗ повысились до 17%, 
что привело к значительному обес-
ценению заложенных ценных бумаг.
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Первый зампред Банка России Ксения 
Юдаева передаст полномочия по регу-
лированию денежно-кредитной полити-
ки (ДКП) еще одному первому зампреду 
ЦБ. Им станет Дмитрий Тулин, работав-
ший на Неглинной и в 1978-м, и в 2006 
годах. Напарника госпожа Юдаева, ко-
торой предстоит разработка стратегии 
и аналитическая работа, получила после 
обсуждения промежуточных итогов ва-
лютного кризиса.

Последние кадровые решения в ЦБ обна-
родовала вчера на Гайдаровском форуме са-
ма Ксения Юдаева. «Мы приняли одно струк-
турное решение в Центральном банке. У нас 
будут немножко перераспределены функ-
ции. Я хочу сосредоточиться на вопросах 
стратегии, а вопросы денежно-кредитной 
политики и рефинансирования перейдут 
к Дмитрию Тулину»,— сообщила она. «Мне 
было сделано предложение вернуться в ЦБ 
в должности первого зампреда, и я его при-
нял»,— заявил 

”
Ъ“ Дмитрий Тулин. По его 

словам, работать он будет совместно с Ксе-
нией Юдаевой: «не вместо, а в дополнение», 
к работе приступит в 20-х числах января.

Пост первого зампреда госпожа Юдае-
ва сохраняет. В круг ее задач войдут поддер-
жание финансовой стабильности, анализ 
и прогнозирование развития экономики 
и международных отношений. «Этими дей-
ствиями регулятор усилит направление соб-
ственных исследований и статистики»,— 
прокомментировала усиление кадров гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина. Оглашенные ка-
дровые решения — перевод с практической 
на аналитическую работу — участники рын-
ка однозначно расценили как радикальное 
ослабление. «Если не сказать больше»,— ого-
варивается один из собеседников 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ в правительстве конста-

тируют: ЦБ не обсуждал реформы в собствен-
ном менеджменте как раз в разгар валютно-
го кризиса с Белым домом, решение прини-
малось им или самостоятельно, или в Крем-
ле. По данным 

”
Ъ“, атаки на политику Ксе-

нии Юдаевой, сменившей на посту в ЦБ ны-
нешнего министра экономики Алексея Улю-
каева, с октября 2014 года предпринимались 
в приемных президентской администрации 
(АП) консервативно настроенными экономи-
стами из круга Российской академии наук. 

В частности, оспаривалась идея ЦБ ускоре-
ния перехода на плавающий курс.

Но до последнего времени президент 
Владимир Путин, знающий госпожу Юдаеву 

по работе в экспертном управлении АП под 
руководством госпожи Набиуллиной, эту 
активность игнорировал, ссылаясь на неза-
висимость ЦБ. На рынке решения Ксении 
Юдаевой как руководителя блока денежно-
кредитной политики (как и всего совета ди-
ректоров ЦБ) критиковались некоторыми 

специалистами как, возможно, недостаточ-
но оперативные. Большая часть экономиче-
ского сообщества России была склонна объ-
являть предлагаемый курс ДКП сверхжест-
ким и «взятым из учебника», не учитываю-
щим всю сложность и многогранность рос-
сийских финансов.

В любом случае решение является кри-
зисным, этого не скрывала госпожа Наби-
уллина. «Дмитрий Владиславович глубоко 
понимает функционирование финансового 
сектора, механизмы денежно-кредитной по-
литики. И я могу охарактеризовать его как 
человека, исключительно ответственно от-
носящегося к своему делу. Думаю, это опти-
мальное сочетание качеств для работы в ны-
нешних непростых и быстро меняющих-
ся условиях»,— заключила госпожа Наби-
уллина. «Ксения прекрасный человек и от-
личный специалист, но в кризис да еще на 
столь ответственном направлении нужен 
богатый практический опыт, непоколеби-
мая репутация, признание рынком и кон-
такт с ним»,— указывают сразу несколько 
банкиров. Еще один собеседник 

”
Ъ“ добав-

ляет: кризис — не только финансовый, но 
и политический — в структурах финансо-
вой власти. Отметим, в силу слабого знаком-
ства с академическими стандартами харак-
тер полемики, в которую в 2014 году всту-
пала Ксения Юдаева в вопросах ДКП с ме-
неджментом Минфина и Минэкономики, 
вряд ли мог уверенно определяться Крем-
лем и Белым домом как чисто научный спор.

Наиболее жестким из возможных непо-
средственно для главы ЦБ (а Ксения Юдае-
ва, безусловно, является частью команды го-
спожи Набиуллиной) принятое кадровое ре-
шение все же не было. «В радикальном вари-
анте первым зампредом по ДКП сделали бы 
Сергея Швецова, до смены главы ЦБ кури-
ровавшего там направление денежно-кре-
дитной политики в ранге зампреда, а потом 
занявшего пост главы службы Банка России 
по финрынкам,— рассуждает один из собе-
седников 

”
Ъ“.— Он имеет очень высокий 

авторитет на рынке, что способствовало бы 
выправлению ситуации, но могло бы осла-
бить позиции самого главы ЦБ». Такое мне-
ние не единично. 
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Пришлась не по курсу
Ксению Юдаеву в вопросах денежно-кредитной политики усилит Дмитрий Тулин

Ксения Юдаева поделится частью 
своих полномочий  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Россия и ЕС обозначили позиции в пере-
говорах о судьбе газопровода «Турец-
кий поток» — преемника отмененного 
в прошлом декабре South Stream. «Газ-
пром» жестко дал понять, что в любом 
случае откажется от транзита газа через 
Украину к 2020 году, и предложил Евро-
пе поторопиться построить газопрово-
ды, чтобы получать газ через Турцию. 
Еврокомиссия усомнилась как в эконо-
мической целесообразности схемы, так 
и в том, что «Газпром» готов ради «Турец-
кого потока» разрушить свою репутацию 
надежного поставщика.

Первый визит в Россию нового европей-
ского переговорщика по энергетике, вице-
президента ЕК Мароша Шефчовича дал фор-
мальный старт новому раунду газовых пе-
реговоров, за которыми, скорее всего, мы 
будем наблюдать в ближайшие годы. Глава 
«Газпрома» Алексей Миллер вчера доволь-
но жестко объяснил господину Шефчови-
чу подход, которым будет руководствовать-
ся «Газпром». Как и писал 

”
Ъ“ в прошлом де-

кабре, монополия собирается к 2020 году 
полностью отказаться от транзита через Ук-
раину, перебросив объемы на «Турецкий по-
ток» (так в соответствии с желанием прези-
дента Турции Реджепа Эрдогана будет назва-
на новая труба). К этому моменту европейцы 
должны построить газопроводы, которые 
позволили бы им забирать российский газ 
в западной Турции, а не в Центральной Ев-
ропе, как сейчас. «

”
Турецкий поток“ являет-

ся единственным маршрутом, по которому 
могут поставляться 63 млрд кубометров рос-
сийского газа, идущие сейчас пока транзи-
том через Украину, других вариантов нет»,— 
заявил Алексей Миллер. По его словам, евро-
пейцы должны начать строить газопроводы 
«прямо сегодня», иначе «эти объемы газа мо-
гут оказаться на других рынках».

Хотя такая ультимативная позиция едва 
ли стала новостью для господина Шефчови-
ча, после встречи он активно демонстриро-
вал удивление.
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Переложение украинского 
на турецкий
Газпром пообещал Европе  
перевести газовый транзит в Турцию

Как стало известно вчера, в ближайшее 
время в силовых структурах будет про-
ведено новое значительное сокращение 
сотрудников. Причем окончательные 
цифры будут зависеть от корректирова-
ния размеров бюджетного финансиро-
вания. Об оптимизации структуры и чи-
сленности уже заявила Федеральная 
служба по контролю за оборотом нарко-
тиков (ФСКН). По данным ”Ъ“, анало-
гичные преобразования запланированы 
и в МВД. Причем в органах  внутренних 
дел речь идет только о сокращениях 
в центральном аппарате и региональных 
главках ведомства — «на земле» все со-
трудники останутся на своих местах.

Вчера в ФСКН 
”
Ъ“ сообщили, что в ведом-

стве проводится сокращение численности 
сотрудников, связанное с «оптимизацией 
финансового обеспечения, повышением 
эффективности расходования бюджетных 
средств». Основанием стал указ президента 
РФ Владимира Путина от 10 июля 2014 года. 
«Проводимые преобразования предполага-

ют перераспределение бюджетных средств 
на выполнение основных задач по борь-
бе с организованной наркопреступностью, 
ликвидации международных наркотрафи-
ков, противодействию распространению на 
территории России новых психоактивных 
веществ»,— отметили в ведомстве.

Пока в ФСКН не уточняют размеры со-
кращений. По данным источников 

”
Ъ“, кон-

кретные цифры появятся после того, как бу-
дет окончательно скорректировано бюджет-
ное финансирование службы на ближай-
шее время.

В ведомстве напомнили, что сокраще-
ния в наркополиции начались еще в 2012 го-
ду, тогда указом президента было предписа-
но к 2016 году уменьшить численность со-
трудников ФСКН, которых на тот момент бы-
ло около 40 тыс., на 5,2 тыс. Это сокращение 
осуществлялось поэтапно, в первую очередь 
оно коснулось центрального аппарата ведом-
ства, затем — региональных подразделений.
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У силовых структур  
слабеет финансирование
В МВД и ФСКН начинается новая оптимизация  
структуры и численности

экономическая политика | Антон  
Силуанов предложил изменить  
бюджетное правило из-за нефти —2
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Сохранение в 2015 году нефтяных цен 
на уровне $50 за баррель лишит феде-
ральный бюджет пятой части его дохо-
дов — 3 трлн из 15 трлн руб., сообщил на 
Гайдаровском форуме глава Минфина 
 Антон Силуанов. Ведомство рассчитывает 
удержать дефицит бюджета-2015 в пре-
делах 2–3% за счет урезания уже утвер-
жденных расходов и использования денег 
Резервного фонда. Поскольку в 2016 го-
ду эти два источника могут быть большей 
частью исчерпаны, при верстке бюдже-
та-2016 Минфин хочет предложить Бело-
му дому ужесточить бюджетное правило 
и заняться пересмотром самой структуры 
расходов госказны.

Оценки пагубного влияния падения цены 
Urals на доходы бюджета начавшегося года ме-
няются так же стремительно, как и сами неф-
тяные котировки. Еще в конце минувшего де-
кабря чиновники говорили о возможном не-
доборе доходов 2015 года в 1,5 трлн руб., вче-
ра же, выступая на Гайдаровском форуме, Ан-
тон Силуанов сообщил, что при средних $50 за 
баррель нефти доходы госказны упадут на 3 тр-
лн руб. Законом о бюджете доходы 2015 года 
утверждены в размере 15,1 трлн руб.— таким 
образом, речь идет о потере 20% поступлений.

Если отнести эти 3 трлн руб. на запланиро-
ванный на 2015 год дефицит в 0,43 трлн руб., 
этот показатель увеличится в восемь раз — то 
есть с 0,6% до примерно 5% ВВП. Однако, как 
уточнил вчера глава Минфина, сейчас власти 
намерены удержать размер дефицита в преде-
лах 2–3% ВВП (в конце декабря прошлого года 
господин Силуанов говорил «о более чем 3%). 
Чтобы добиться этого, ведомство готовит уре-
зание расходов на 10%. При сплошном «секве-
стре» это дало бы экономию 1,55 трлн руб.— 
однако на деле сокращение будет меньшим 
— около 1 трлн руб., поскольку не распростра-
нится на отправляемые на пенсии трансфер-
ты Пенсионному фонду и иные социальные 
обязательства властей. Более того, из-за необ-
ходимости дополнительно проиндексировать 
выплаты пенсионерам и военнослужащим на 
фактическую инфляцию 2014 года (11,5%) рас-
ходы 2015 года придется увеличить еще на 
500 млрд руб.

В этих условиях главной надеждой властей 
на закрытие дыр остается Резервный фонд, 
выросший на девальвации рубля до 4,95 тр-
лн руб. (по состоянию на 1 января). Публич-
но Минфин пока ограничивается сообщени-
ем о намерении изъять из фонда «более 500 мл-
рд руб.». По сценариям, изложенным ведомст-

вом к бюджетному совещанию в Белом доме 
(см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2014 года), из «копилки» 

может быть изъято до 3,5 трлн руб.
Поскольку повторять подобные изъятия в 

последующие годы будет уже физически не-
возможно, а потенциал для новых урезаний 
расходов при сохранении прежней конструк-
ции бюджета будет исчерпан, на 2016 год Мин-
фин предлагает изменить сам подход к вер-
стке госказны. Вчера Антон Силуанов сообщил 
о намерении получить у руководства страны 
согласие на корректировку бюджетного пра-
вила при подготовке следующего бюджета. 
Напомним, что, согласно бюджетному пра-
вилу, при падении цен на нефть допустимый 
размер расходов госказны определяется исхо-
дя из средней за последние три года цены сы-
рья с прибавлением к сумме доходов 1% ВВП. 
Поскольку начиная с 2011 года среднегодовая 
цена Urals держалась выше $100 за баррель (в 
2014-м она снизилась до $97,6), даже с учетом 
$60 в 2015-м, цена для определения расходов 
2016 года по бюджетному правилу составит 
$85 за баррель — что существенно выше боль-
шинства нынешних прогнозов.

Настаивая в 2012 году на введении этого 
правила, Минфин страховался не столько от 
падения цен на нефть, сколько от их роста — 

точнее от аппетитов ведомств, требовавших 
тогда больше денег на фоне появления в бюд-
жете дополнительных доходов. С введением 
правила в 2013 году, эти «излишки» уже без ди-
скуссий о способах их освоения стали попол-
нять Резервный фонд. Но, как выяснилось, 
при обвальном падении нефтяных котировок 
правило работает во вред бюджету. «При та-
ких резких снижениях цены на нефть бюджет-
ное правило не выдерживает — мы потратим 
все резервы. Поэтому нужно корректировать 
бюджетное правило с точки зрения постанов-
ки новых задач»,— сказал вчера министр. По-
ка он предложил самый простой способ уже-
сточения — «на период резкого снижения це-
ны на нефть при определении расходов не до-
бавлять 1% ВВП».

Отметим, что при длительном сохранении 
низких нефтяных цен такая корректировка 
ранее неприкосновенного бюджетного пра-
вила может привести не только к выполне-
нию непосредственной задачи — сокраще-
нию трат на 1% ВВП (0,8 трлн руб. в 2016 году) 
еще на этапе планирования, но и, возможно, 
станет толчком к изменению структуры бюд-
жетных расходов, которую Минфин давно на-
зывает неэффективной.

Вадим Вислогузов

Дешевая нефть играет против правил
Сжатие бюджета России приведет к пересмотру принципа определения его расходов
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,3

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля (с учетом инфля-
ции) к валютам стран — основных торговых партнеров в 2014 году по сравнению с 2013 годом, сообщил 
вчера Банк России. Девальвация реального курса рубля к доллару составила 11,1% к евро — 10,3%. Из-за 
ускорения инфляции в РФ до 11,4% в 2014 году и ее замедления в ЕС и США темпы обесценения реаль-
ного курса заметно превысили показатель 2009 года, когда они составили 5,6%. В 2014 году реальный 
эффективный курс укрепился на 1,2%. Согласно данным последнего официального макроэкономическо-
го прогноза, в Минэкономики ожидали девальвации на 6,8% в 2014 году и 13,5% — в 2015 году. –10,0
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Сланцевая добыча  
в США  
и без спроса растет

Темпы роста сланцевой добычи в 
США начнут замедляться во второй 
половине этого года, однако общий 
объем производства нефти продол-
жит увеличиваться как минимум в 
течение ближайших двух лет, следует 
из январского прогноза Управления 
энергетической информации США 
(Energy Information Agency, EIA). 
По данным EIA, объем добычи в 
2015-м вырастет на 720 тыс. барр./
сутки — до 9,3 млн барр./сутки, а 
в 2016 году еще на 200 тыс. барр./
сутки. Вложения в разработку новых 
месторождений уже начали сокра-
щаться, однако в трех крупнейших 
бассейнах (Bakken, Eagle Ford, 
Permian), по оценке EIA, разработка 
новых скважин продолжится даже 
при текущих ценах. По данным Baker 
Hughes, с пика в октябре число 
скважин уже сократилось примерно 
на 9%, до 1,4 тыс. Управление пе-
ресмотрело и собственный прогноз 
по ценам на нефть — до $57,58 
за баррель в 2015 году и $75 за 
баррель в 2016 году (в 2014 году 
средняя цена составила $99,02). 

В декабре эксперты EIA прогнозиро-
вали среднюю цену на 2015 год на 
уровне $68,08 за баррель. Теперь 
в управлении ожидают, что цены 
достигнут дна в январе-феврале, 
когда стоимость барреля марки 
Brent будет составлять в среднем 
$49, а к четвертому кварталу сред-
няя квартальная цена увеличится 
до $67 за баррель. Соответственно, 
рост добычи в США замедлится к 
третьему кварталу, однако затем 
растущие цены подтолкнут компа-
нии к бурению новых скважин.

Текущее падение нефтяных ко-
тировок преимущественно объясня-
ется ростом предложения на рынке, 
фиксируют в EIA, отмечая: за прош-
лый год добыча вне стран ОПЕК 
увеличилась на 2 млн барр./сутки. 
Рост продолжится и в ближайшие два 
года — на 0,7 и 0,5 млн барр./сутки 
в 2015–2016 годах. Добыча в странах 
ОПЕК, напротив, уже сократилась до 
29,9 млн барр./сутки в 2014-м, оста-
нется неизменной в 2015-м и упадет 
на 300 тыс. барр./сутки в 2016-м, 
прогнозируют в управлении. В итоге, 
несмотря на увеличение мирового 
спроса на нефть в 2015–2016 годах 
еще на 1 млн барр./сутки (после 
роста в прошлом году на 0,9 млн 
барр./сутки — до 91,4 млн барр.),  
по-прежнему будет наблюдаться 
переизбыток нефти (0,5 и 0,1 млн 
барр./сутки в 2015 и 2016 годах 
соответственно). Ниже ожиданий 
окажется потребление ресурса в 
России (минус 0,2 млн барр./сутки), 
слабым останется и рост спроса в 
Европе и Японии (не более чем на 
0,1 млн барр./сутки), Китай и США 
нарастят потребление на 0,3 млн 
барр./сутки, ожидают в EIA.

Татьяна Едовина

Мировой объем поставок
Мировой объем спроса

Добыча нефти 
в США

ДИНАМИКА МИРОВОЙ ДОБЫЧИ 
И ПОТРЕБЛЕНИЯ НЕФТИ 
(МЛН БАРР./СУТКИ)  ИСТОЧНИК: EIA.
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«Еще один вариант возврата доверия на рынок и 
стабилизации ситуации — пригласить Константи-
на Корищенко, также обладающего высоким авто-
ритетом и богатым опытом, как рыночным, так и ре-
гулятивным, однако наличие в его послужном спи-
ске помимо топовых позиций в ЦБ, ММВБ, рыноч-
ных структурах еще и руководства советом директо-
ров обанкротившегося Инвестбанка делает эту идею 
нереализуемой»,— говорит один из источников 

”
Ъ“.

С учетом всех этих обстоятельств Дмитрий Тулин, 
сейчас работающий профессором Российской ака-
демии предпринимательства,— оптимальная кан-
дидатура, уверены банкиры. Слишком серьезных 
потрясений рынку сейчас не нужно, но ситуация 
однозначно требовала вмешательства, рассужда-
ет топ-менеджер одного из банков. «Дмитрий Вла-
диславович — очень опытный, высокопрофессио-
нальный, уважаемый и в хорошем смысле слова ав-
торитетный человек. Его назначение в ЦБ — очень 
хорошая новость для рынка, это будет способство-
вать нормализации ситуации, а она сейчас очень и 
очень непростая»,— оценил назначение предправ-
ления Юникредитбанка Михаил Алексеев. «Я счи-
таю Дмитрия Тулина приобретением для команды 
ЦБ. Он прошел два кризиса, руководил банком, мно-
го лет проработал в ЦБ. Я очень высокого мнения о 
нем. Он один из самых высокопрофессиональных 
людей на рынке, причем как в надзоре, так и в де-
нежно-кредитной политике. Его личные качества 
— исключительная порядочность и прозрачность, 
в чем я мог убедиться в последние годы во время ра-
боты Дмитрия Тулина в набсовете Сбербанка»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава Сбербанка Герман Греф.

Многие участники банковского рынка помнят го-
сподина Тулина по предыдущему опыту работы в ЦБ 
и в сфере финрынков, в области банковского надзо-
ра. Карьеру господин Тулин начал еще в Госбанке СС-
СР в 1978 году, дослужился до поста члена правления, 
после распада Советского Союза в 1991 году продол-
жил (до 1994 года) деятельность уже в ранге зампреда 
в Банке России. В этот этап работы в ЦБ господин Ту-
лин курировал операции на рынках ценных бумаг, 
валютные операции и пр. «У Дмитрия огромный бэ-
кграунд в области операций на финрынке, он непо-
средственно участвовал в его создании в России и в 
разработке соответствующего законодательства и те-
му управления ликвидностью, одну из наиболее ак-
туальных сейчас для рынка, знает очень хорошо»,— 
рассуждает один из банкиров. Возвращение Дмитрия 
Тулина в ЦБ случилось в 2004 году. По 2006 год в Банке 
России он также занимал должность зампреда, но ку-
рировал уже направление надзора за банками, значи-
тельно усовершенствовавшееся в тот период форми-
рования системы страхования вкладов.

Сочетание разного опыта — большой плюс, счи-
тают участники рынка, это позволит достичь ба-
ланса между разными направлениями деятельнос-
ти Банка России. Впрочем, для рынка сейчас коле-
бания нефтяной конъюнктуры — настолько силь-
ный фактор, что реакцию игроков на перераспреде-
ление полномочий в Банке России определить не-
возможно.

Светлана Дементьева, Ксения Дементьева, 
Дмитрий Бутрин

Пришлась  
не по курсу

На открывшемся в Москве 
Гайдаровском форуме нечего 
было обсуждать, кроме буду-
щего России при ценах неф-
ти, все более похожих на $40 
за баррель. Как выяснилось, 
у правительства РФ есть крат-
косрочная (на ближайшие 
недели) и долгосрочная (на 
2016–2017 годы) составляю-
щие антикризисной страте-
гии. Если интересующая всех 
среднесрочная часть и суще-
ствует, публике ее в первый 
день форума не показали.

Экономический форум Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ (Гай-
даровский форум) — первый в 
ежегодной «линейке» крупных 
конференций власти и бизне-
са. Тема форума с крайне ши-
рокой в 2015 году представлен-
ностью академической и управ-
ленческой элиты экономистов 
(от Кеннета Рогоффа из Гарварда 
до главы ЕЦБ Жана-Клода Три-
ше) определилась автоматиче-
ски: новогодний обвал цен неф-
ти ниже $60 и затем $50 за бар-
рель не был предусмотрен лю-
быми сценариями. Первый зам-
пред ЦБ Ксения Юдаева, на сес-
сии «Макроэкономика с чело-
веческим лицом» объявившая о 
коррекции своих полномочий 
(см. стр. 1), заявила, что Банк Рос-
сии в своем новом прогнозе бу-
дет рассматривать цену Brent в 
$40 за баррель как один из базо-
вых вариантов. По данным 

”
Ъ“, 

первые сценарные расчеты ЦБ, 
как и других аналитиков, в Бе-
лом доме ожидают на экономи-
ческом совещании у премьер-
министра Дмитрия Медведева 
19 января.

Сам глава правительства в 
своем выступлении избегал 
цифр, скорее объясняя общую 
конструкцию ответа его коман-
ды на очевидное совпадение 
сразу нескольких составляю-
щих кризиса — «внешнего дав-
ления» (санкций), структурно-
го кризиса, падения экспорт-
ных доходов, а также «бизнес-
анемии» — дефицита предпри-
нимательской активности и до-

верия экономических агентов. 
Дмитрий Медведев подтвердил 
отказ Белого дома от возвраще-
ния капитального контроля да-
же при продолжении девальва-
ции рубля и в целом обрисовал 
долгосрочный (любые новые ме-
ры по улучшению инвестклима-
та действуют на горизонте не ме-
нее полутора-двух лет, цикла для 
большей части «коротких» про-
изводственных инвестиций) от-
вет правительства на стечение 

обстоятельств. «Наша цель — 
не заливать кризис деньгами, 
а раскрепостить предпринима-
тельскую инициативу»,— про-
возгласил он. Ориентация на 
долгосрочные проблемы была 
очевидна: сразу после Дмитрия 
Медведева модератор, ректор 
РАНХиГС Владимир Мау предо-
ставил слово государственному 
министру Монако Мишелю Ро-
же, который подробно говорил 
о российско-монакских проек-
тах в сфере культуры и экологии 
Арктики.

Подтверждение долгосроч-
ных планов Белого дома стало 
основной задачей правитель-
ственной команды в РАНХиГС. 

Даже министр финансов Антон 
Силуанов, касавшийся и сред-
несрочных, наиболее интересу-
ющих публику тем (перспекти-
вы 2015 года), в основном гово-
рил о будущих реформах 2016–
2017 годов, в том числе пенсион-
ных. Обсуждение темы измене-
ния пенсионного возраста так-
же подтверждал министр эко-
номики Алексей Улюкаев, тог-
да как министр труда Максим 
Топилин отрицал такую дискус-
сию. Вице-премьер Ольга Голо-
дец затронула часть среднесроч-
ной повестки: расход средств Ре-
зервного фонда для поддержки 
малоимущих. 

Краткосрочная повестка ос-
вещалась чиновниками непод-
робно, хотя Дмитрий Медведев 
на встрече с российскими и ино-
странными бизнесменами на по-
лях Гайдаровского форума пред-
почел обсуждать именно крат-
косрочные, текущие проблемы, 
нежели падение цен на нефть и 
ответ на это правительства на го-
ризонте года. Кроме того, он под-
твердил, что в ЦБ и Белом доме 
«на выходе» схема докапитализа-
ции банков через АСВ на 1 трлн 
руб. Напомним, она утвержде-
на в декабре 2014 года при це-
нах нефти в $60 за баррель, гла-
ва Сбербанка Герман Греф и го-
сподин Улюкаев согласились с 
тем, что банки могут потребо-
вать при цене нефти в $40 дока-
питализации еще на 2 трлн. руб.

Если краткосрочная страте-
гия Белого дома будет, очевид-
но, так или иначе предъявле-
на по итогам серии совещаний 
в Кремле и Белом доме с 18–19 
января, а основа долгосрочной 
признана адекватной кризису, 
то само существование среднес-
рочной (на 2015 год) программы 
действий при постоянных це-
нах нефти $50–60, видимо, по-
ка нет. Как, вероятно, нет и ре-
шения — разрабатывать ли ее 
сейчас или ждать «отскока» цен 
нефти до более комфортных, 
финансируя сокращаемый на 
ходу (уже и по «силовым» ста-
тьям, см. стр. 1) бюджет валютой 
Резервного фонда.

Дмитрий Бутрин

При полном  
стечении обстоятельств
Гайдаровский форум раскрепостился перед лицом кризиса

Министр экономики  
Алексей Улюкаев перерос 
проблемы среднесрочного 
экономического курса   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Иностранные и международные организации могут 
быть признаны «нежелательными на территории» Рос-
сии, если Генпрокуратура установит, что их деятель-
ность угрожает «обороноспособности или безопасно-
сти государства». Такой законопроект думский комитет 
по конституционному законодательству вчера реко-
мендовал палате одобрить в первом чтении, отметив, 
что ко второму следует прописать подробнее состав 
правонарушений, подпадающих под административ-
ный штраф. В экспертном сообществе признают, что 
проект правомерен лишь теоретически.

Законопроект, который защищает безопасность России 
от «нежелательных» зарубежных организаций (некоммерче-
ских и коммерческих), внесли в ноябре прошлого года депу-
таты Александр Тарнавский («Справедливая Россия») и Ан-
тон Ищенко (ЛДПР). Они решили, что закона о некоммерче-
ских организациях—иностранных агентах (действует с 2012 
года), который касается «только российских НКО», недоста-
точно, и разработали схожие правила для иностранных НКО 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 27 ноября 2014 года).

Правда, по ходу разработки выяснилось, что иностранные 
и международные НКО по определению непричастны к вну-
триполитической деятельности в России, поэтому в проекте 
закона речь идет о зарубежных НКО, деятельность которых 
представляет «угрозу обороноспособности или безопасно-
сти государства, общественному порядку либо здоровью на-
селения». «В целях защиты основ конституционного строя, 
нравственности, прав и законных интересов других лиц» та-
кие НКО могут быть признаны «нежелательными на террито-
рии РФ». Угрожающую РФ деятельность, по словам господина 
Тарнавского, могут вести «и коммерческие фирмы, к приме-
ру, транснациональные корпорации». Признаваться «нежела-
тельной» зарубежная НКО или инофирма будет внесудебным 
порядком. Решение будет принимать Генпрокуратура по опе-
ративным материалам ФСБ и при согласии МИДа. «Мы специ-

ально ввели 
”
тройной ключ“ силовых ведомств, которые кон-

курируют между собой,— уточнил он.— То есть иностранной 
организации надо очень сильно насолить России, чтобы удос-
тоиться согласия всех трех».

Признанная «нежелательной» организация включается 
в соответствующий перечень, который по замыслу авторов 
проекта будет вести Минюст. Господин Тарнавский надеет-
ся, что перечень останется «пустым» и закон сыграет лишь 
профилактическую роль. Правда, административную и уго-
ловную ответственность для «нежелательных» авторы про-
екта все-таки предусмотрели. Если организация, ставшая 
«нежелательной», продолжит работу, то ее «организаторы и 
участники» будут оштрафованы в соответствии с новой ста-
тьей КоАП. После неоднократных административных штра-
фов наступит уголовная ответственность: от штрафа (300–
500 тыс. руб.) до тюрьмы (от двух до восьми лет).

Профильный думский комитет вчера рекомендовал Гос-
думе одобрить проект в первом чтении на одном из пленар-
ных заседаний на следующей неделе. Ко второму чтению, 
по мнению комитета, нужно будет лишь точнее прописать 
«состав правонарушения», за которое полагается админист-
ративный штраф.

«Чисто теоретически проект вполне укладывается в по-
нятие суверенитета, то есть мы сами можем решать все что 
угодно на территории нашей родины»,— заявил 

”
Ъ“ профес-

сор Высшей школы экономики Александр Домрин, который 
пока не берется прогнозировать, как будет применяться на 
практике такой закон. Хорошо известна практика (зарубеж-
ная и отечественная) «противодействия тем организациям, 
которые признаны экстремистскими», уточнила 

”
Ъ“ доцент 

кафедры международного права МГИМО Елена Кремянская. 
Но «устойчивую практику» противодействия неэкстремист-
ским организациям, по ее словам, «вряд ли можно обнару-
жить, особенно в развитых государствах».

Виктор Хамраев

Госдума закроет страну 
для нежелательных иностранцев
Законопроект о прекращении деятельности  
зарубежных фирм и НКО рекомендован к принятию

Вчера участники форума «Государство и об-
щество: сотрудничество во имя развития» ре-
комендовали ввести льготы для социально 
ориентированных некоммерческих организа-
ций (НКО). Политическим НКО министр юсти-
ции Александр Коновалов вчера пообещал 
законодательно оформить возможность вы-
хода из реестра иностранных агентов. Сегод-
ня в работе форума примет участие президент 
Владимир Путин, который по итогам может 
сформировать поручения по некоммерческо-
му сектору.

Вчера участники форума, на котором модера-
торами выступили семь президентских грантора-
спределителей, Общественная палата РФ (ОП), «Об-
щероссийский народный фронт» (ОНФ), президент-
ский Совет по правам человека (СПЧ), дали реко-
мендации по поддержке социально ориентиро-
ванных НКО. Помимо создания единого реестра 
таких НКО, участники форума предлагают предо-
ставить им инфраструктурную поддержку (инфор-
мационную, консультационную, имущественную) 
и налоговые льготы. Налоговые льготы предлага-
ется предусмотреть и для коммерческих организа-
ций, инвестирующих в такие НКО. Секретарь ОП 
Александр Бречалов надеется уже к весне внести в 
Госдуму пакет поправок, которые уменьшат нало-
ги и стоимость аренды для социально ориентиро-
ванных НКО. На государственном уровне участни-
ки предлагают для координации деятельности ком-
паний в сфере корпоративной социальной ответ-
ственности ввести должность своеобразного «пол-
преда», облегчать регистрацию и отчетность для со-
здающихся в регионах НКО.

На базе рекомендаций форума, как ожидается, бу-
дут сформулированы поручения президента. По све-
дениям 

”
Ъ“, поручения президента и президентская 

грантовая кампания, которая стартует 15 апреля, бу-
дут способствовать большему перераспределению 
грантовых средств из Москвы и Санкт-Петербурга на 
периферию. Помогать процессу будет ОНФ (сопред-
седатели его региональных штабов приняли учас-
тие в форуме). Делегаты от ОНФ рассказали 

”
Ъ“, что 

после форума соберут в регионах местные НКО, что-
бы привлечь их к решению задач, поставленных в 
майских указах президента. НКО, выбравшие такие 
приоритеты, получат финансовое и льготное стиму-
лирование, ОНФ готово предоставить им организа-
ционную поддержку.

Во взаимоотношениях гражданского общества 
и власти, по мнению экспертов круглого стола, ор-

ганизованного ИСЭПИ (президентский грантора-
спределитель в этой сфере) Оксаны Гаман-Голутви-
ной и Леонида Полякова, главной темой на бли-
жайший период станет экономический кризис. Го-
спожа Гаман-Голутвина призвала представителей 
НКО сместить акценты с неконструктивной кри-
тики власти на сотрудничество. Господин Поляков 
полагает, что страна переживает крах всей эконо-
мической модели последних лет, что ставит под уг-
розу существование РФ как самостоятельного це-
лостного государства. «Мы получили крепкий пи-
нок. И только после этого начинаем задумывать-
ся, кто мы и что можем сделать для спасения Рос-
сии»,— сказал он.

Член СПЧ, одна из модераторов форума Елена То-
полева-Солдунова поддерживает стимулирование 
социально ориентированных НКО, но подчеркива-
ет, что другие НКО, в том числе политические, не 
должны стать «вторым сортом». По ее словам, на фо-
руме звучали предложения о том, чтобы лишить по-
литические НКО любых льгот или бюджетных вли-
ваний, но это «в корне неправильно».

Глава Минюста Александр Коновалов вчера сооб-
щил, что ведомство уже направило в правительство 
проект поправок к закону «О некоммерческих орга-
низациях», содержащих порядок исключения НКО 
из реестра иностранных агентов. «Такой законо-
проект был подготовлен давно, после обращения 
Эллы Памфиловой (уполномоченная по правам че-
ловека в РФ.— 

”
Ъ“) к президенту»,— пояснил госпо-

дин Коновалов. Напомним, в ноябре госпожа Пам-
филова сообщила президенту о необходимости раз-
работать процедуру выхода НКО из реестра после 
прекращения финансирования из-за рубежа. Вла-
димир Путин дал Минюсту соответствующее по-
ручение (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября). Как писал 

”
Ъ“ 8 де-

кабря, подготовленный ведомством проект пред-
полагает, что Минюст будет выводить НКО из рее-
стра иностранных агентов, если она в течение года 
не финансируется из-за рубежа или не занимается 
политической деятельностью. Секретарь ОП Алек-
сандр Бречалов вчера признал, что у него нет опре-
деления политических НКО. Господин Коновалов 
вчера заявил, что критерии политической деятель-
ности, по крайней мере ее «наиболее распростра-
ненные варианты», определятся в ближайшем бу-
дущем и «не будут вызывать сомнений». Он отме-
тил, что зафиксировать их в законодательстве вряд 
ли возможно, назвав правильным избранный путь 
«судебной практики».

Ирина Нагорных

Некоммерческие организации 
разводят по целям
Социальным обещаны льготы,  
политическим — выход из иностранных агентов 

Вчера президент своим указом 
продлил полномочия главы Ре-
спублики Марий-Эл Леонида 
Маркелова, назначив его испол-
няющим обязанности. В 2015 го-
ду перевыборы предстоят 11 гу-
бернаторам, пока не исключены 
и досрочные кампании. Между 
тем Кремль формулирует новые 
подходы к кадровой политике 
в отношении региональных руко-
водителей с учетом экономиче-
ской ситуации — им в ближайшие 
годы предстоит поработать анти-
кризисными менеджерами.

Решение президента открывает 
Леониду Маркелову возможность 
участия в выборах главы Марий-Эл 
в сентябре. Глава республики, чьи 
полномочия истекли день в день с 
решением президента, уже заявил о 
намерении избираться при поддер-
жке «Единой России». «Было бы не-
лепо после доверия президента сом-
неваться в том, что я пойду на выбо-
ры»,— передал 

”
Ъ“ слова и. о. главы 

республики пресс-секретарь Сергей 
Лоскутов.

Леонид Маркелов руководит ре-
спубликой три срока подряд — с 
2001 года. В прошлом году список 
«Единой России» во главе с ним вы-
играл выборы в Госсобрание Ма-
рий-Эл. Вчерашнему решению 
предшествовала встреча господина 
Маркелова с президентом в конце 
ноября прошлого года, на которой 
он похвастался ростом промыш-
ленности на 10% и «победой пар-
тии власти на выборах». Между тем 
в итоговом рейтинге эффективно-
сти губернаторов Фонда развития 
гражданского общества (основан 
на данных «Георейтинга») господин 
Маркелов был в пятерке глав, чьи 
позиции за год сильнее всего упа-
ли. Оппозиция скептически оцени-
вает экономические успехи респу-
бликанских властей. Однако мест-
ные коммунисты уверены в побе-
де Леонида Маркелова, поскольку 
в республике «политическое про-
странство зачищено».

В 2015 году решение о доверии 
региональным лидерам прези-
дент принимает на фоне начина-
ющегося экономического кризи-
са. В конце января Кремль соберет 
на семинар-совещание губернато-
ров и председателей законодатель-
ных собраний, на нем речь пойдет в 
том числе о социально-экономиче-
ской ситуации. В связи с кризисом 
Кремль может заново расставить ак-

центы в своих подходах к кадровой 
политике на региональном уровне.

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации 

президента (АП) отмечает, что кадро-
вая политика является системной, 
а не продиктована желанием «спи-
сать» кризис на кого-то из губерна-
торов. Шансы на продление име-
ют «все, кто эффективен», «если ря-
дом нет никого, кто лучше». Прини-
мается во внимание и тот факт, что 
для заметных результатов губерна-
тору нужно, как правило, не менее 
двух сроков руководства регионом. 
Если же полномочия продлевались 
многократно, то улучшение жизни 
в регионе должно быть выдающим-
ся. Искусственного омоложения или 
«ротации ради ротации» в губерна-
торском корпусе не будет, говорят в 
Кремле. Учитываются проверки пра-
воохранительных органов, качество 
исполнения майских указов прези-
дента; опасным называют следова-
ние попыткам воздействия со сторо-
ны каких-то отдельных групп влия-
ния. Источник 

”
Ъ“ напомнил, что 

президент неоднократно называл 
главными критериями профессио-
нализм и доверие со стороны жите-
лей: «Никто не может игнорировать 
оценку жителей, иначе политиче-
ская система не будет работать». Эти 
факторы учитывались и в решении 
по главе Марий-Эл.

Напомним, по данным «Георей-
тинга», за последний квартал 2014 
года среди представителей губер-
наторского корпуса лишь шесте-
ро обладают значительным анти-
рейтингом, в то время как три го-
да назад социологи фиксировали 
около четырех десятков таких гу-
бернаторов. Как удалось выяснить 

”
Ъ“, в этой шестерке — глава Хан-

ты-Мансийского автономного окру-
га (ХМАО) Наталья Комарова, а на-
ибольшим антирейтингом облада-
ет глава Еврейской автономной об-
ласти Александр Винников (у обо-
их истекают полномочия в феврале 
текущего года). Напомним, ХМАО и 
Ямало-Ненецкий округ (ЯНАО), вхо-
дящие в состав Тюменской области 
по принципу «матрешки», измени-
ли уставы своих субъектов, отка-
завшись от прямых выборов. Ли-
дер ЯНАО Дмитрий Кобылкин как 
раз занимает топовые строчки соцо-
просов, к этой группе можно отне-

сти руководителей Калужской обла-
сти Анатолия Артамонова и Татарс-
тана Рустама Минниханова.

Источник, близкий к АП, считает, 
что господа Кобылкин, Артамонов и 
Минниханов, как и губернатор Кеме-
ровской области Аман Тулеев, про-
длят полномочия (последний в слу-
чае, если позволит здоровье); госпо-
да Комарова и Винников уйдут. Пер-
вый срок позволит остаться на сво-
их постах губернаторам Калинин-
градской, Ростовской областей и Чу-
вашии, чья работа небезупречна, но 
им будет дан шанс.

В соответствии с обозначенны-
ми принципами не исключены и до-
срочные отставки. Так, глава Архан-
гельской области Игорь Орлов вче-
ра заявил, что готов к переносу вы-
боров главы с 2017 года на ранний 
срок. Для завершения проектов он 
готов к оценке своей работы избира-
телями, несмотря на неблагоприят-
ную экономическую обстановку.

В 2016 году завершаются полно-
мочия и тульского губернатора Вла-
димира Груздева, который вчера от-
читался о ситуации в области на 
встрече с президентом. В окружении 
господина Груздева отметили, что гу-
бернатор не менял своей позиции — 
работать в течение всего срока пол-
номочий. Собеседник 

”
Ъ“ отметил, 

что в период кризиса ответствен-
ность региональных лидеров возра-
стает в разы и губернатор может во-
все не усидеть на своем посту, если 
Минфин не отменит изменения в си-
стеме чернобыльских выплат (в об-
ласти проживает максимальное чи-
сло льготников этой категории), чер-
нобыльцы в 2015 году недополучат 
компенсации — и крайним сделают 
регионального руководителя.

«Вопрос не только в том, сильный 
или слабый губернатор, а на кого 
его менять»,— рассуждает директор 
Международного института поли-
тической экспертизы Евгений Мин-
ченко. Глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов ви-
дит кадровую политику Кремля на 
сегодняшний день вполне систем-
ной, он полагает, что в связи с раз-
ворачивающимся кризисом губер-
наторов «не будут трогать», чтобы не 
усилить случайно турбулентность. 
Однако если социальное самочувст-
вие в перспективе будет ухудшаться 
в тех регионах, где это наиболее за-
метно, кадровые замены последуют.

Ирина Нагорных;  
Кирилл Антонов, Казань

Антикризисная  
кадровая политика
Кремль готовится к сентябрьским губернаторским выборам

Минтруд подготовил проект ука-
за президента, который должен 
утвердить министерскую про-
грамму развития государст-
венной гражданской службы 
(2015–2018 годы). В программе 
предлагается изменить требо-
вания к чиновникам и механизм 
оценки их труда для повышения 
их профессионализма и эффек-
тивности. В итоге по замыслу ми-
нистерства должно повыситься 
и доверие граждан к системе го-
суправления в целом.

Программа развития государ-
ственной гражданской службы на 
2015–2018 годы подготовлена Мин-
трудом во исполнение п. 2 указа 
Владимира Путина от 7 мая 2012 
года «Об основных направлениях 
совершенствования системы госу-
дарственного управления». Пред-
полагается, что документ должен 
утвердить президент своим ука-
зом (проект подготовлен мини-
стерством).

Программа призвана «повы-
сить качество госуправления, усо-
вершенствовать организацион-
ные структуры госслужбы, обеспе-
чить равный доступ к ней граждан 
и карьерный рост чиновников, вне-
дрить антикоррупционные кадро-
вые технологии, повысить пре-
стижность госслужбы». В итоге, го-
ворится в пояснительной записке 
к проекту указа президента, по-
высится «доверие населения к гос-
власти».

Согласно плану мероприятий 
по реализации программы, к маю 
должны быть разработаны новые 
квалификационные требования 
к чиновникам и претендентам на 
должности гражданской службы, 
в частности, предлагается разра-
ботать требования в сфере проти-
водействия коррупции, в том чи-
сле знание ими запретов и ограни-
чений. Соответствующие пункты 
предлагается внести в закон «О го-
сударственной гражданской служ-
бе». Отметим, что Минтруд уже под-
готовил поправки в ст. 12 закона. 
Основная из них, как сообщил 

”
Ъ“ 

источник в ведомстве,— разделе-
ние квалификационных требова-
ний на базовые (образование, стаж) 
и функциональные, например уме-
ние налаживать «межведомствен-
ные, межличностные взаимоот-
ношения».

В первую очередь Минтруд счи-
тает необходимым усовершенство-

вать работу кадровых служб госуч-
реждений, дать им более широкие 
полномочия, например определять 
потребность учреждения в кадрах. 
Ведомство предлагает также «прове-
сти нормирование числа граждан-
ских служащих», необходимых для 
решения тех или иных задач, по-
высить «материальное и нематери-
альное стимулирование» чиновни-
ков. К 1 июля 2016 года должна быть 
разработана «система комплексной 
оценки». Оценивать предполагает-
ся соответствие госслужащего ква-
лификационным требованиям, его 
профессиональные качества, ре-
зультаты служебной деятельности, 
а в отдельных случаях будет введе-
на «общественная оценка» чинов-
ника. К 15 декабря 2017 года долж-
на быть внедрена «система показа-
телей эффективности госорганов в 
целом и каждого госслужащего в от-
дельности».

По мнению директора Центра 
технологий госуправления Россий-
ской академии народного хозяйст-
ва и госслужбы (РАНХиГС) Влади-
мира Южакова, акцент в програм-
ме должен быть не на совершенст-
вовании кадровых служб и повы-
шении квалификационных требо-
ваний, а на достижении результа-
тов. По данным господина Южако-
ва, на сентябрь 2014 года в стране 
было 718,6 тыс. гражданских слу-
жащих и 324,4 тыс. муниципаль-
ных. Большинство чиновников, по 
его мнению, выполняют поруче-
ния начальства, не думая о резуль-
тате, а эффективность того или ино-
го учреждения оценивается по «па-
лочным показателям»: количеству 
выполненных поручений, прове-
денных проверок. Господин Южа-
ков считает, что работа госслужа-
щих должна быть направлена на 
достижение результатов, понят-
ных людям. Контрольные и над-
зорные органы, привел он при-
мер, должны не штрафы выписы-
вать, а заботиться о безопасности 
граждан и качестве товаров, работ 
и услуг. А численность чиновни-
ков, по мнению эксперта, должна 
определяться не по направлениям 
деятельности и функциям, а исхо-
дя из требуемого результата: «Счи-
таешь, что население должно по-
лучить услугу в течение недели,— 
одна численность, за один день — 
другая. Не любишь очереди — уве-
личивай штат».

Наталья Городецкая

Чиновникам  
добавят мотивации
Минтруд разработал программу  
развития госслужбы

К О Н Т Е К С Т К П Р Ф  Н Е  П О Л У Ч И Л А  С О Г Л А С И Я  Н А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Е  Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Фракция КПРФ вчера вновь не смогла доказать думскому комитету 
по конституционному законодательству, что деятельность экс-министра 
обороны Анатолия Сердюкова заслуживает парламентского расследования. 
Коммунисты 15 декабря прошлого года внесли в Госдуму проект постанов-
ления о возбуждении парламентского расследования по «девяти эпизодам 
деятельности бывшего министра обороны», связанным с продажей военно-
го имущества. В поддержку идеи КПРФ собрала подписи своих 92 депутатов 
(требуется минимум 90).

Однако глава комитета Владимир Плигин («Единая Россия») сообщил 
вчера, что в Госдуму поступило официальное письмо из Следственного 
комитета, где сообщается о возбуждении против господина Сердюкова 
уголовного расследования по семи эпизодам из девяти, указанных комму-
нистами. В связи с этим он предложил фракции КПРФ отказаться от своей 

идеи. В ответ коммунист Юрий Синельщиков заявил, что депутаты не будут 
мешать работе следователей, так как задача парламентского расследова-
ния — не «найти виновного», а выявить «обстоятельства и условия, в том 
числе законодательные», из-за которых стали возможны преступления, 
инкриминируемые экс-министру.

Большинство членов комитета (представляющие фракцию «Единая 
Россия») дали отрицательное заключение на инициативу КПРФ. Такую же 
аргументацию комитет давал в начале прошлого года, когда КПРФ пыталась 
возбудить расследование по трем эпизодам деятельности экс-министра, и его 
позицию разделило думское большинство на заседании Госдумы 26 февраля. 
Вторую попытку в декабре КПРФ предприняла, собрав новые материалы.

По закону инициативу о парламентском расследовании должна под-
держать не только Госдума, но и Совет федерации. Виктор Хамраев

Леонид Маркелов теперь  
твердо знает, по какому пути  
надо идти, чтобы остаться 
во главе республики Марий-Эл   
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА
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Вчера стало известно о пред-
стоящей отставке руководи-
теля главного следственного 
управления СКР по Москве Ва-
дима Яковенко, назначенного на 
должность в августе 2010 года 
после конфликта между надзор-
ным ведомством и следствием, 
в результате которого на новую 
работу был переведен его пред-
шественник Анатолий Багмет.

44-летний выпускник юридиче-
ского факультета Кубанского госу-
дарственного университета Вадим 
Яковенко был назначен на долж-
ность руководителя ГСУ СКР по Мо-
скве приказом председателя След-
ственного комитета Александра Ба-
стрыкина 26 августа 2010 года. Сто-
личное следствие он возглавил по-
сле того, как с 2006 года поработал 
начальником отдела контроля за 
реализацией посланий президен-
та и нацпроектов в контрольном 
управлении администрации пре-
зидента. До этого господин Яковен-
ко прошел путь от следователя до 
прокурора Хостинского района Со-
чи. Среди громких уголовных дел, 
которые расследовал господин Яко-
венко, было резонансное убийство 
в 2002 году директора сочинского 
пансионата «Подмосковье», депу-
тата горсобрания Сочи Владими-
ра Ефрюшкина — за это преступ-
ление длительные сроки получили 
бывший руководитель Ступинско-
го меткомбината Александр Шорор 
и бывший майор милиции Влади-
мир Трутнев. Однако в Хосте у про-
курора Яковенко не сложились от-
ношения с являвшимся в то время 
генпрокурором Владимиром Усти-
новым, в результате чего он пере-
брался в Москву.

В должности начальника столич-
ного СКР господин Яковенко прора-
ботал четыре с половиной года. За 
это время практически полностью 
сменился весь руководящий со-
став управления и его подразделе-
ний, которых заменили выходцы 
из Краснодарского края. Правда, на 
работе ведомства это никак не ска-
залось — оно продолжило успеш-
но расследовать самые громкие уго-
ловные дела. Теперь, по данным 
источников 

”
Ъ“, господин Яковенко 

рассчитывает занять должность за-
местителя руководителя «одного из 
органов исполнительной власти».

Официальных данных о причи-
нах предстоящей отставки генерала 
Яковенко пока нет, однако источни-
ки 

”
Ъ“ в СКР отчасти связывают ее с 

громким скандалом в мае прошлого 
года, когда приглашенный им на ра-
боту заместитель начальника управ-

ления по расследованию особо важ-
ных дел ГСУ СКР Рашид Анкоси был 
арестован за вымогательство у пред-
принимателя $2 млн. Источник 

”
Ъ“ 

в СКР сообщил, что после этого го-
сподину Яковенко даже запретили 
заниматься кадровыми вопросами.

По словам депутата Госдумы 
Александра Хинштейна, отставка 
господина Яковенко и его переход 
на новую работу формально озна-
чает повышение, однако «тех рыча-
гов, которыми он обладал в СКР, у 
него уже не будет».

Юрий Сюн

При этом учитывалась специфи-
ка каждого региона. Сначала были 
«срезаны» незанятые должности, за-
тем уведомления об увольнении по-
лучили сотрудники, достигшие пен-
сионного возраста.

К сокращению сотрудников при-
ступают и в МВД. При этом источ-
ники 

”
Ъ“ в ведомстве подчеркива-

ют, что оптимизация штатной струк-
туры будет проводиться по тому же 
принципу, которого глава МВД Вла-
димир Колокольцев придерживает-
ся все последние годы: снижается 
численность центрального аппарата 
и главков в регионах, районное зве-
но при этом не затрагивается. Напро-
тив, рассказали 

”
Ъ“ в полицейском 

ведомстве, за последнее время были 
восстановлены, прежде всего в сель-
ской местности и труднодоступных 
районах, около- 100 отделов, ликви-
дированных в ходе недавней рефор-

мы органов внутренних дел в 2009–
2011 годах. В то же время, в соответ-
ствии с подписанным в мае прошло-
го года указом президента России, в 
прошлом году были ликвидирова-
ны главные управления МВД в феде-
ральных округах. За последнее вре-
мя центральный аппарат ведомства 
был сокращен почти на 3 тыс. штат-
ных единиц, все они были переда-
ны «на землю». По такому же прин-
ципу проводились сокращения в ре-
гиональных главках. При этом ми-
нистр ввел практику неплановых 
проверок по нецелевому использо-
ванию сотрудников: речь идет о тех 
полицейских, которые, оставаясь в 
штате одних подразделений, на са-
мом деле работали в других. При вы-
явлении подобных случаев «нецеле-
вые» ставки упразднялись и переда-
вались тем подразделениям «на зем-
ле», где остро не хватало сотрудни-
ков. В ведомстве рассказывают, что 
ряд руководителей региональных 

главков в конце прошлого года про-
сили министра провести своего ро-
да амнистию и вернуть изъятые став-
ки, но получили отказ.

О каких-либо конкретных циф-
рах при будущих сокращениях в ве-
домстве пока также не говорят. Нуж-
но учитывать, что бюджет органов 
внутренних дел примерно на 80% со-
стоит из социальных расходов. При-
чем по непонятным причинам до 
сих пор из бюджета МВД получают 
пенсии сотрудники МЧС и ФМС. Но 
уже точно известно, что централь-
ный аппарат полицейского ведомст-
ва вновь будет резко сокращен. Руко-
водители же региональных главков 
смогут самостоятельно решить, ка-
ких направлений работы полиции 
сокращения коснутся в большей сте-
пени, а каких — в меньшей. Район-
ных подразделений сокращения од-
нозначно не коснутся вовсе.

Александр Игорев,  
Владимир Баринов

Начальника столичного следствия 
ждут в правительстве
Руководитель ГСУ СКР нашел новую работу

У силовых структур  
слабеет финансирование

Комитет Госдумы по госстрои-
тельству вчера рекомендовал 
отклонить сразу несколько за-
конопроектов, призванных об-
легчить жизнь водителей. В част-
ности, предложено сохранить 
повышенные штрафы за наруше-
ние ПДД в Москве и Петербурге, 
а также эвакуацию автомобилей 
для нарушителей правил стоян-
ки. А вот идею досрочного воз-
врата прав после их лишения в 
Госдуме поддержали, но зако-
нопроект авторов попросили до-
работать, чтобы новой опцией не 
смогли воспользоваться нака-
занные за пьяное вождение.

Вчера комитет Госдумы по гос-
строительству рассматривал ряд за-
конопроектов (поправки к КоАП), 
направленных на смягчения санк-
ций и отмену обеспечительных мер 
для нарушителей ПДД. В частности, 
ЛДПР предложила отменить повы-
шенные штрафные санкции для во-
дителей на территории Москвы и 
Санкт-Петербурга: с 2012 года раз-
мер штрафов в них в 2–8 раз больше, 
чем в остальных городах (к приме-
ру, за езду по выделенной для обще-
ственного транспорта полосе штраф 
в столице составляет 3 тыс. руб., в 
других регионах — 1,5 тыс. руб.). Де-
путат Виталий Золочевский, ссыла-
ясь на Конституцию, считает, что 
все граждане, независимо от места 
проживания, равны перед законом, 
поэтому повышенные штрафы надо 
отменить. В комитете рекомендова-
ли отклонить законопроект, назвав 
повышенные столичные санкции 

«вынужденными», ведь они вводи-
лись для борьбы с нарушениями, 
провоцирующими пробки. Отме-
нить эти санкции оппозиция пы-
тается уже давно, в 2013 году закон-
ность этой нормы по запросу ЛДПР 
рассматривал Конституционный 
суд, но не нашел нарушений.

Второй законопроект также ка-
сается Москвы: справороссы Сер-
гей Миронов и Олег Нилов предло-
жили отменить эвакуацию автомо-
билей за нарушение правил стоян-
ки и остановки, поскольку это яв-
ляется «несоразмерно жестким на-
казания для незначительного мень-
шинства». Напомним, что дискус-
сии о работе эвакуаторщиков нача-
лись после того, как 16 октября 2014 
года москвич Константин Алтухов 
просидел 22 часа в своем автомоби-
ле, помещенном на погрузчик, доби-
ваясь возврата машины. Президент 
Владимир Путин, выступая в конце 
прошлого года на ежегодной пресс-
конференции, заявил, что в работе 
эвакуационных служб «не должно 
быть произвола», а эвакуаторы нуж-
но применять «в меру». Как пояснил 

”
Ъ“ первый зампред комитета по гос-

строительству Вячеслав Лысаков, от-
менять эвакуацию сейчас «не имеет 
смысла», поскольку в конце 2014 го-
да Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который должен упо-
рядочить порядок перемещения ма-
шин (

”
Ъ“ сообщал об этом 20 декаб-

ря 2014 года). В частности, вводит-
ся 20-тысячный штраф для водите-
лей погрузчиков. Ко второму чте-
нию законопроект будет дополнен 

еще рядом новелл, которые призва-
ны исключить злоупотребления ра-
ботниками служб эвакуации.

И, наконец, еще один законопро-
ект касается судьбы водителей, ли-
шенных прав за различные наруше-
ния: единоросс, сенатор Владимир 
Федоров (экс-глава ГАИ России) пред-
ложил ввести условно-досрочное ос-
вобождение (УДО) от наказания (то 
есть возврат прав) по решению суда 
в случае «примерного поведения» во-
дителя — например, за отсутствие 
административных взысканий. По-
дразумевается, что УДО может при-
меняться только по истечении поло-
вины срока лишения. Любопытно, 
что первая редакция документа бы-
ла внесена еще семь лет назад (

”
Ъ“ со-

общал о ней в 2007 году), но принят 
он так и не был. По словам Вячеслава 
Лысакова, «концептуально» эту идею 
комитет вчера поддержал. «Мы по-
просили Владимира Александрови-
ча (Федорова.— 

”
Ъ“) доработать доку-

мент, чтобы исключить возможность 
УДО для тех, кто был лишен удосто-
верения за пьяное вождение»,— по-
яснил он. Господин Федоров подтвер-
дил 

”
Ъ“, что законопроект будет дора-

ботан «в ближайшее время». «Из 600–
800 тыс. водителей, ежегодно лиша-
емых прав, 100 тыс. наказываются 
не за пьянку, для них это станет хоро-
шей новостью»,— заявил он. В ГИБДД 
к идее пока отнеслись скептически, 
поскольку четких критериев «при-
мерного поведения», по которым суд 
должен принимать решения об УДО, 
не существует.

Иван Буранов

Права за хорошее поведение
Госдума поддержала введение УДО  
для лишенных водительского удостоверения

контекст  

Обвиняемых по делу  
о катастрофе в метро 
оставили в СИЗО

Мосгорсуд оставил под стражей четверых об-
виняемых по уголовному делу о катастрофе в 
столичном метро прошлым летом, когда поги-
бли 23 человека и около 200 получили ранения. 
Заместитель начальника дистанции капиталь-
ного ремонта службы пути ГУП «Московский 

метрополитен» Алексей Трофимов, старший 
мастер службы пути ГУПа Валерий Башкатов, 
помощник дорожного мастера Юрий Гордов  
и замдиректора компании «Спецтехрекон-
струкция» Анатолий Круглов останутся в СИЗО 
до 15 апреля, хотя СКР требовал продлить срок 
до 15 мая. Все они обвиняются в нарушении 
правил безопасности движения и эксплуатации 
метрополитена, повлекшем смерть двух или 
более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ),— грубом игно-
рировании требований и инструкций при мон-
таже стрелки на перегоне между станциями 
«Парк Победы»—«Славянский бульвар» Арбат-
ско-Покровской линии, где сошел с рельсов 
поезд. Сами фигуранты своей вины категори-
чески не признают. Вместе с тем следователи 
настаивали, что, хотя расследование закончено 
в декабре прошлого года, обвиняемые не торо-

пятся знакомиться с материалами, прочитав 
только 15 из 113 томов. А кроме того, предо-
ставили рапорт оперативника о том, что обви-
няемые в случае освобождения готовятся 
скрыться. Адвокаты же заявляли, что их клиен-
там будет проще и удобнее читать дело под под-
пиской о невыезде или домашним арестом. Но 
суд в результате встал на сторону обвинения. 
Отметим, что два дня назад Басманный райсуд 
отказался рассматривать ходатайства о продле-
нии арестов обвиняемым, мотивировав это не-
подсудностью дела. «Постановление Мосгорсу-
да будет обжаловано в апелляционной инстан-
ции»,— заявил ”Ъ“ адвокат Валерия Башкатова 
Сергей Князькин, подчеркнув, что у защиты до-
статочно много аргументов как о невиновности 
арестованных, так и для отмены арестов.
Владимир Баринов

Как стало известно ”Ъ“, приго-
вор, вынесенный бывшему ан-
гарскому милиционеру Миха-
илу Попкову, который вчера 
получил пожизненное заключе-
ние за убийство 22 женщин, ока-
жется не последним. По данным 
источников в правоохранитель-
ных структурах, осужденный уже 
оформил явку с повинной, в ко-
торой указал, что на его сче-
ту еще более двух десятков пре-
ступных эпизодов.

Информация о том, что после за-
вершения процесса по делу Михаи-
ла Попкова, ранее служившего в де-
журной части отдела внутренних дел 
по Центральному району Ангарска, в 
отношении осужденного проводит-
ся новое расследование, 

”
Ъ“ сообщи-

ли сразу несколько источников. По 
некоторым данным, недавно экс-ми-
лиционер оформил явку с повинной, 
в которой указал, что совершил еще 
не менее двух десятков преступле-
ний, которые в его дело не вошли. 
Старший помощник руководителя 
СУ СКР по Иркутской области Кари-
на Головачева не стала комментиро-
вать эти сведения, подтвердив лишь, 
что в настоящее время проверяется 
причастность Попкова к новым пре-
ступлениям. Тем временем источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что девять преступле-

ний, совершенных в Иркутской об-
ласти, уже подтвердились, осталь-
ные еще проверяются, поскольку от-
носятся к другим регионам.

Процесс по делу Михаила Попко-
ва, обвинявшегося в серии убийств 
девушек и молодых женщин в Ангар-
ске, проходил в закрытом режиме. 
Обезображенные тела жертв с при-
знаками сексуального насилия обна-
руживали в пригородных лесах Ан-
гарска в 1994–2000 годах случайные 
люди. Жертвы были убиты топора-
ми, молотками, отвертками, лопата-
ми. Как сообщили в МВД, первона-
чально круг лиц, которые отрабаты-
вались на причастность к этим пре-
ступлениям, в общей сложности со-
ставил порядка 30 тыс. человек. Для 

поимки преступника потребовалось 
более 2,5 тыс. генетических экспер-
тиз и 300 судебно-медицинских и 
криминалистических. В конце кон-
цов удалось установить транспорт-
ное средство, на котором мог пере-
двигаться убийца. А точно устано-
вить его личность удалось после того, 
как в 2012 году в Иркутскую область 
по приказу Владимира Колокольце-
ва был направлен новейший пере-
движной экспертный центр. Прове-
денное с его помощью исследование 
показало, что убийца — Попков. Ле-
том 2012 года Попкова задержали в 
Приморском крае в поезде сотрудни-
ки уголовного розыска и СОБРа.

Иркутский областной суд при-
знал Михаила Попкова виновным в 
убийстве 22 девушек и покушении 
еще на двух и приговорен к пожиз-
ненному заключению. Также он дол-
жен выплатить компенсацию мо-
рального вреда родственникам по-
гибших на общую сумму 7,7 млн руб. 
Выслушав приговор, Попков сказал, 
что он ему понятен, а на вопросы 
журналистов не реагировал.

Некоторые из потерпевших при-
шли на оглашение приговора и в хо-
де процесса требовали пожизнен-
ного заключения. Евгения Прота-
сова оказалась одной из выживших 
жертв серийного убийцы. В 1999 го-
ду ей было 18 лет, когда Попков уго-
ворил ее подбросить поздно вече-
ром до дома, показав милицейское 
удостоверение. Евгению Протасову с 
тяжелейшей черепно-мозговой трав-
мой в лесу нашли грибники. По ее 
словам, она обращалась в правоох-
ранительные органы и говорила, что 
на нее напал милиционер, называла 
его имя и описывала внешность.

«Позиция гособвинения судом 
была услышана и нашла отражение 
в приговоре суда»,— так проком-
ментировала судебное решение го-
собвинитель Ольга Музыкова. Она 
рассказала, что во время процес-
са подсудимый сначала отказывал-
ся признавать себя виновным, поэ-
тому она ходатайствовала об огла-

шении в суде показаний, данных 
им в ходе предварительного след-
ствия, в том числе и при выездах на 
места преступлений. Посмотрев эти 
видеозаписи, Михаил Попков зая-
вил, что признает семь убийств. «Я 
попросила конкретизировать, ка-
кие именно, и тогда он сказал, что 
признает себя виновным в убийст-
ве всех 22 девушек и покушениях на 
двух оставшихся в живых»,— сказа-
ла Ольга Музыкова.

Эксперты выявили у осужденно-
го гомицидоманию. «Это не заболе-
вание, а психологическое влечение 
к убийствам»,— пояснила Ольга Му-
зыкова. По ее словам, Михаил Поп-
ков позиционирует себя неким чи-
стильщиком, избавляющим город 
от женщин легкого поведения. На 
следствии он говорил, что девушек, 
которые отказывались с ним вы-
пить, он отвозил домой. Но выжив-
шие девушки опровергли его слова. 
При этом восемь убийств милицио-
нер Попков совершил, будучи на де-
журстве в милицейской машине и 
форме. Нередко, когда обнаружива-
ли труп, он был в числе тех, кто вы-
езжал на место преступления. Пока-
зателен эпизод с милицейским жето-
ном, который Попков сохранил у се-
бя при увольнении из органов и по-
терял в 2000 году на месте двойного 
убийства. Обнаружив пропажу и по-
нимая, что его могут вычислить по 
жетону, он вернулся на место пре-
ступления, а там, увидев, что одна из 
женщин подает признаки жизни, до-
бил жертву лопатой.

В ходе процесса сокамерники Ми-
хаила Попкова по СИЗО, вызванные 
в качестве свидетелей, рассказыва-
ли, что подсудимый сосед хвастал-
ся количеством совершенных им 
убийств, подчеркивая, что оно близ-
ко к числу жертв Чикатило. В послед-
нем слове подсудимый назвал себя 
зверем и выразил сожаление, что в 
России введен мораторий на смерт-
ную казнь.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Милиционер равнялся  
на Чикатило
Получивший пожизненное заключение  
серийный убийца может вновь оказаться обвиняемым

Генпрокурор России Юрий Чай- 
ка подписал приказ о назначе- 
нии бывшего главного тыловика 
МВД генерал-лейтенанта Сергея 
Сергеева на должность началь-
ника управления делами ведом-
ства. Он занял место ушедшего   
в отставку Алексея Староверова, 
 в доме родственника которого 
был ликвидирован член печаль-
но известной банды GTA, на сче-
ту которой более десяти убийств 
на дорогах Подмосковья.

54-летний начальник департа-
мента по материально-техническо-
му и медицинскому обеспечению 
МВД Сергей Сергеев начинал служ-
бу в Минобороны, окончив Рижское 
высшее военно-политическое учи-
лище с золотой медалью. Затем пере-
шел на службу в систему ГАИ, дослу-
жившись в 2003 году до звания пол-
ковника. Тогда же господин Сергеев 
возглавил Госавтоинспекцию Мос-
ковской области. В этой должности 
он получил определенную извест-
ность как новатор, продвигая вне-
дрение новых технических средств, 
включая видеокамеры, фиксирую-
щие превышение скорости. Надо 

отметить, что получивший в 2008 го-
ду звание генерал-майора Сергеев 
стал и довольно известной медий-
ной фигурой — он едва ли не чаще 
остальных представителей ГИБДД 
появлялся на пресс-конференциях, 
регулярно сообщая о работе своего 
управления. В ноябре 2011 года ука-
зом президента Сергей Сергеев стал 
начальником департамента по мате-
риально-техническому и медицин-
скому обеспечению МВД.

Перейти на работу в Генпроку-
ратуру ему предложили в конце 
прошлого года, вскоре после того, 
как его предшественник на посту 
начальника управделами ведом-
ства Алексей Староверов написал 
рапорт об отставке по собственно-
му желанию. Этому предшествовал 
разразившийся вокруг него скан-
дал. Как рассказывал 

”
Ъ“, в ноябре 

2014 года на даче в поселке Удель-
ная Раменского района Подмоско-
вья, принадлежащей матери глав-
ного хозяйственника прокуратуры, 
был обнаружен и ликвидирован по-
сле ожесточенной перестрелки Ру-
стам Усманов — один из предпола-
гаемых лидеров банды GTA, долгие 

месяцы совершавшей убийства во-
дителей на подмосковных дорогах.

В ходе расследования выяснилось, 
что боевик Усманов являлся граждан-
ским мужем дочери домработницы 
семьи Староверовых. Жили они в 
подсобном помещении рядом с гара-
жом, где бандит и был убит бойцами 
спецназа. Во время обыска там обна-
ружили оружие и боеприпасы. В ито-
ге в отношении господина Старове-
рова даже возбудили уголовное дело 
по ст. 222 УК РФ (незаконный оборот 
оружия), но заместитель генпрокуро-
ра Виктор Гринь признал соответству-
ющее постановление незаконным и 
необоснованным. Впоследствии все 
претензии по делу GTA с Алексея Ста-
роверова были сняты. Проведенная в 
отношении него служебная проверка 
показала, что контактов с предпола-
гаемым преступником он не имел, а 
о наличии пистолетов и патронов на 
территории дачи ничего не знал.

Тем не менее начальник управле-
ния делами Генпрокуратуры РФ из 
этических соображений не счел воз-
можным продолжать службу в орга-
нах прокуратуры.

Олег Рубникович

Тыл Генпрокуратуры  
укрепили генералом МВД
Его предшественник уволился из-за дела банды GTA

с1

Вадим Яковенко решил уйти 
из СКР в структуры  
правительства 
ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ
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Власти Чечни и местное духо
венство готовят масштабный 
ответ на публикацию карикатур 
на пророка Мухаммеда во фран
цузском журнале Charlie Hebdo 
(см. стр. 6). Как рассказали вчера 

”Ъ“ в администрации республи
ки, 19 января в Чечне пройдет ак
ция протеста в связи «с публика
циями западных СМИ», в которой 
планируется участие нескольких 
сотен тысяч человек. 

Как сообщили власти Чечни, ини-
циатором акции протеста выступи-
ло республиканское духовенство. 
Для участия в манифестации в Гроз-
ный, заверяют в администрации ре-
спублики, должны прибыть извест-
ные религиозные деятели из дру-
гих регионов страны. Местное ду-
ховенство, отмечают в администра-
ции Чечни, порицает любые дейст-
вия, «прямо или косвенно оскорбля-
ющие посланника Аллаха».

Пресс-секретарь главы республи-
ки Рамзана Кадырова Альви Кари-
мов рассказал 

”
Ъ“, что акция запла-

нирована на 19 января. «Она начнет-
ся в 10:00 в центре Грозного»,— зая-
вил господин Каримов. По его сло-
вам, мероприятие пройдет в форма-
те шествия, которое завершится ми-
тингом. Точное место проведения 
акции господин Каримов назвать 
не смог. На вопрос, будет ли в акции 
участвовать Рамзан Кадыров, Альви 
Каримов ответить также затруднил-
ся: «Он сам решает, будет он высту-
пать или нет».

В официальном сообщении отме-
чается, что в акции примет участие 
несколько сотен тысяч человек. По 
данным Росстата за 2013 год, в Гроз-
ном проживает более 277 тыс. чело-
век, в республике же в целом более 
1 млн 346 тыс.

Напомним, в минувшее воскресе-
нье в Париже прошел «Республикан-
ский марш» протеста в связи с тер-
рористической атакой на редакцию 
Charlie Hebdo и кошерный магазин 
в Париже. Манифестанты, среди ко-
торых оказались лидеры Франции, 
Германии, Дании, Испании, Великоб-
ритании и других стран, выступили 
против покушения на свободу слова. 

В знак солидарности с 12 погибшими 
сотрудниками Charlie Hebdo многие 
западные издания опубликовали ре-
лигиозные карикатуры. 

Что касается Рамзана Кадырова, 
он уже успел высказать свое негатив-
ное отношение к публикации подоб-
ных карикатур. «Никому не позво-
лим оскорблять Пророка, если даже 
это нам будет стоить жизни,— зая-
вил глава Чечни в своем инстаграме 
в ответ на призыв бывшего олигарха 
Михаила Ходорковского к СМИ пу-
бликовать карикатуры.— Если мы 
до сих пор молчим, это не значит, 
что не сможем поднять во всем ми-
ре миллионы людей на марши про-
теста против тех, кто потворствует 
оскорблению религиозных чувств 
мусульман. Вы этого хотите?»

Первый зампредседателя Ду-
ховного управления мусульман РФ 

(ДУМ) Дамир-хазрат Мухетдинов зая-
вил 

”
Ъ“, что ему пока неизвестно об 

инициативе руководства Чечни. «Воз-
можно, Рамзан Ахматович Кадыров 
разговаривал по этому поводу с пред-
седателем Совета муфтиев России Ра-
вилем Гайнутдином, но пока инфор-
мации у нас нет»,— отметил он. Впро-
чем, по его словам, «мусульман про-
должают дергать, провоцируя на 
определенные шаги». «Сейчас даже те 
мусульмане, которые не поддержива-
ли расправу над журналистами, уже 
меняют свою позицию. Кто покуша-
ется на честь и святое, а для нас про-
рок Мухаммед — это святое, получа-
ют адекватный правовой ответ, а где 
это не работает, там по-другому реша-
ются эти проблемы»,— сказал Дамир-
хазрат Мухетдинов. 

«Рамзан Кадыров еще во время 
карикатурного скандала вокруг дат-
ской газеты Jyllands-Posten в 2006 году 
(издание опубликовало карикатуры 
на пророка Мухаммеда.— 

”
Ъ“) жест-

ко реагировал и призывал, к приме-

ру, принять меры в отношении жур-
нала 

”
Русский Newsweek“, который 

перепечатал карикатуру размером 
1 см на 1 см»,— напомнил глава ин-
формационно-аналитического цен-
тра «Сова» Александр Верховский. 
Эксперт считает, что благодаря орга-
низации масштабной акции проте-
ста Рамзан Кадыров «набирает поли-
тические очки», чтобы «превратить-
ся в федерального политика». По мне-
нию Александра Верховского, вла-
стям Чечни будет не сложно собрать 
несколько сотен тысяч противников 
карикатур: «Многие искренне пой-
дут на митинг, но достаточно будет 
и тех, кто не найдет в себе сил отка-
заться». «Самое главное, чтобы мир-
ные акции протеста, которые впол-
не уместны, не вылились бы во что-
нибудь другое, к примеру, в поджоги 
офисов, как было с офисом в Грозном 
правозащитной организации 

”
Коми-

тета против пыток“».
Вячеслав Козлов,  
Павел Коробов

В Грозном набрасывают ответ 
на карикатуры
В Чечне пройдет демонстрация против публикаций западных СМИ

В Москве зафиксирован первый 
случай радикального протеста 
мусульман на волне недоволь
ства публикациями во фран
цузском журнале Charlie Hebdo. 
Вчера около десяти радика
лов во время вечерней молитвы 
в Соборной мечети попытались 
прорваться к микрофону, что
бы призвать верующих двинуть
ся к посольству Франции в знак 
протеста против публикаций ка
рикатур на пророка Мухаммеда. 
Получив отпор, они ретирова
лись на улицу, где избили одного 
из прихожан и скрылись. В Сове
те муфтиев России называют на
падавших провокаторами и гото
вят обращение в полицию.

Об инциденте в московской Со-
борной мечети в Выползовом пере-
улке 

”
Ъ“ рассказал зампред Сове-

та муфтиев России (СМР) Рушан Аб-
бясов. По его словам, во время мо-
литвы в храм ворвалась группа лю-
дей, среди которых были мигран-
ты из Средней Азии, в количест-
ве 10–15 человек. Они попытались 
прорваться к микрофону, чтобы 
призвать прихожан пойти проте-
стовать к посольству Франции. Их 
возмущение вызвали карикатуры 
во французском журнале Charlie 
Hebdo, редакцию которого расстре-
ляли исламисты в Париже. Напом-
ним, череда терактов во Франции 
началась 7 января, когда группа ра-
дикалов ворвалась в здание редак-
ции журнала и убила там 12 чело-
век, включая охранявших ее поли-
цейских. После этого террористы 
захватили заложников на севере 
страны и были убиты в ходе штур-
ма. В общей сложности их жертва-
ми стали 17 человек.

«Наш прихожанин Тахир Якупов 
преградил путь этим людям вместе 
с другими верующими и сотрудни-
ками службы безопасности мече-
ти, возмутители спокойствия бы-
ли выведены из мечети»,— расска-
зал господин Аббясов. После мо-
литвы господин Якупов вышел из 
мечети, где его встретили радика-
лы и избили. Сейчас он находится 
в больнице, а сотрудники СМР изъ-
яли и собираются передать в пра-
воохранительные органы записи 
с камер видеонаблюдения, готовит-

ся также заявление с требованием 
возбудить уголовное дело. При этом 
в ОВД «Мещанский», на территории 
которого находится мечеть, 

”
Ъ“ зая-

вили, что не обладают информаци-
ей об инциденте.

Это первый зафиксированный 
в Москве случай радикального про-
явления недовольства карикатура-
ми на пророка Мухаммеда. Ранее 
группа верующих организовала 
в интернете флешмоб, в ходе кото-
рого любой желающий записывал 
видеообращение на тему «Кто для 
нас пророк», объясняя, что счита-
ет карикатуры оскорбительными, 
но не поддерживает убийство жур-
налистов. 

«Мы призывали и будем призы-
вать наших единоверцев не подда-
ваться на провокации. Любые про-
тестные действия должны носить 
цивилизованный характер, а не 
экстремистский»,— сказал зампред 
СМР. По словам господина Аббясо-
ва, он с коллегами готовит обраще-
ние в прокуратуру с требованием 
запретить распространение фран-
цузских карикатур на территории 
России.

По словам одного из прихожан 
Соборной мечети, радикалы не 
в первый раз пытаются провоци-
ровать верующих. «Иногда ради-
калы к нам заходят, пытаются что-
то проповедовать, призывать к че-
му-то, но все адекватно реагиру-
ют и прогоняют их»,— рассказал 
он 

”
Ъ“. «Это похоже либо на созна-

тельную провокацию, либо на ре-
акцию радикалов, которых подо-
грели заявления политиков, в том 
числе российских»,— полагает ис-
ламский правозащитник Али Ча-
ринский. Господин Чаринский от-
метил, что 12 января неизвестные 
разрисовали крестами и оскорби-
тельными надписями мечеть на 
Поклонной горе: «Такое ощуще-
ние, что кто-то пытается развязать 
конфликт в столице». По его мне-
нию, провокации могут повто-
риться и в пятницу, когда на мо-
литвы в городских мечетях тради-
ционно собирается максимальное 
количество мусульман.

Григорий Туманов,  
Павел Коробов,  
Иван Буранов

Радикалов  
не пустили к микрофону
В московской мечети произошла драка  
из-за карикатур на пророка

В армянском Гюмри вчера прош
ли массовые акции протеста, 
в которых участвовали не толь
ко горожане, но и жители других 
районов республики. Они требо
вали передачи для дальнейшего 
расследования уголовного де
ла российского солдата Валерия 
Пермякова, который обвиняет
ся в расстреле семьи Авети
сян, правоохранительным ор
ганам Армении. 3 тыс. человек, 
прорвав полицейское оцепле
ние, блокировали российское 
консульство и 102ю военную 
базу, где служил срочник. Де
монстранты пригрозили более 
радикальными и массовыми ак
циями сегодня, в день похорон 
погибших.

А к ц и я  п р о т е с та  н ач а л а с ь 
в Гюмри вчера в 15:00. Откликнув-
шись на призывы в социальных се-
тях, в город приехало более 200 ма-
шин из Еревана. Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил член совета старейшин Гюмри, 
глава журналистского клуба «Аспа-
рез» Левон Барсегян. По его словам, 
ереванцы присоединились к авто-
колонне примерно из 300 машин, 
в которых ехали и гюмринцы, и жи-
тели других районов республики. 
Под армянскими флагами все они 
двинулись к российскому консуль-
ству, расположенному на улице Га-
регина Нжде. Здесь под вой сирен 
автомобилей участники начали 
кричать: «Выйдите к нам» и «Запад-
ло». Вскоре машинами были блоки-
рованы находящиеся рядом с кон-
сульством резиденция губернато-
ра Ширакской области и прокура-
тура. Протестующие также требо-
вали, чтобы к ним вышли предста-
вители властей, но безрезультатно. 
В прокуратуре дежурный пояснил, 
рассказал господин Барсегян, что ее 
руководитель находится в церкви 
Сурб Ншан, где весь день шла тра-
урная служба по погибшим.

После этого митингующие дви-
нулись к 102-й российской воен-
ной базе, которую в несколько ря-
дов охраняли около 300 срочно 
прибывших полицейских и спец-
назовцев. Протестующие легко 
прорвали оцепление и подошли 

к КПП базы, где начали требовать 
выдать им Валерия Пермякова. За-
тем участники акции выдвинули 
свое главное требование — пере-
дать расследование дела о массо-
вом убийстве республиканскому 
следственному комитету. В случае 
отказа протестующие пообещали 
провести более массовую и ради-
кальную акцию сегодня — в день 
похорон членов семьи Аветисян. 
Разошлись они лишь после долгих 
переговоров с прокурором Ширак-
ской области Раффи Асланяном.

Напомним, что сразу после за-
держания российскими погранич-
никами пытавшийся перебрать-
ся в Турцию Пермяков на первом 
же допросе признался в соверше-
нии массового убийства, но зая-
вил, что преступление было совер-
шено случайно. Сейчас военнослу-
жащий находится на территории 
российской военной базы. После 
задержания Пермякова генпроку-
ратура Армении заявила, что дело 
военнослужащего будет расследо-
вать СКР, а Армении он выдан не 
будет. «Это заявление было воспри-
нято как оскорбление, так как ни-
кто не уверен, что при таком разви-
тии событий убийца понесет заслу-
женное наказание,— пояснил Ле-
вон Барсегян.— Никто не говорит 
о том, что российские следователи 
не могут участвовать в расследова-
нии. Но мы считаем, что объектив-
ное расследование могут обеспе-
чить только сотрудники армянско-
го следственного комитета».

После похорон семьи Аветисян, 
в которых намерены принять учас-
тие десятки тысяч человек со всей 
страны, планируется провести но-
вый сход у областной прокурату-
ры. До 17:00 они намерены ждать 
объявления о передаче дела армян-
ским следователям. «Если этого не 
произойдет, массовых акций, ско-
рее всего, не избежать»,— отметил 
господин Барсегян, подчеркнув, 
что выдвинутое требование не про-
тиворечит межгосударственному 
соглашению, на основании которо-
го 102-я база была размещена в ре-
спублике.

Владислав Трифонов

В Гюмри пришли 
за российским солдатом
В Армении требуют передачи дела  
о массовом убийстве местным следователям

Рамзан Кадыров готовит ответ 
на выступления западных СМИ 
ФОТО  AFP

Верховный суд РФ оставил в силе приговор по 
первому в России делу о наемничестве. Его фи
гурантами стали руководители ООО «Славян
ский корпус» Вадим Гусев и Евгений Сидоров. 
В октябре прошлого года их приговорили к трем 
годам колонии за отправку в 2013 году в Сирию 
250 бывших российских военных, которые яко
бы должны были охранять объекты энергетики. 
Но, очутившись там, люди оказались в подчи
нении одного из полевых командиров, воюю
щих против правительственных сил. В резуль
тате бывшие военные вернулись в Россию, а их 
наниматели оказались под следствием.

Руководители ООО «Славянский корпус» («доч-
ка» зарегистрированной в Гонконге Slavonic Corps 
Limited) Вадим Гусев и Евгений Сидоров попали 
в поле зрения сотрудников ФСБ еще в начале 2013 
года. Тогда они развернули в Санкт-Петербурге 
и ряде других городов рекламную кампанию по 
найму бывших российских военнослужащих для 
работы в Сирии. Отставникам они обещали, что 
за несколько тысяч долларов в месяц те будут ох-

ранять объекты энергетики в нефтеносных регио-
нах страны. Таким образом, по данным следствия, 
им удалось завербовать 250 бывших военных, ко-
торых летом 2013 года переправили в Сирию.

Там их разместили на военной базе в горо-
де Латакия, находящемся под контролем одного 
из полевых командиров, воюющего против сил 
президента страны Башара Асада. Именно от них 
и предстояло отбиваться российским военным, ох-
раняя подступы к городу Дейр-эз-Зор, считающего-
ся в Сирии центром нефтедобычи. Все это вызва-
ло недовольство россиян, но покинуть страну они 
не могли, поскольку у них отобрали документы. 
Лишь в середине октября бывшим военным уда-
лось в полном составе вернуться в Россию, но у тра-
па самолета их встретили сотрудники ФСБ.

Опросив прибывших, чекисты изъяли у них все 
электронные носители и телефонные сим-карты, 
но никого из «наемников» задерживать не стали. За-
то под стражу взяли организаторов тура, которым 
было предъявлено обвинение по ст. 359 УК («Наем-
ничество»). Впрочем, подследственные быстро при-

знали свою вину, заключив досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве. С учетом этого Лефортовский 
райсуд рассмотрел дело Вадима Гусева и Евгения Си-
дорова в особом порядке, назначив им по три года 
заключения вместо грозивших 15-летних сроков.

Тем не менее осужденные подали в Верховный 
суд РФ жалобы, попросив о снижении назначенно-
го им наказания. При этом они ссылались на быв-
шие заслуги перед Родиной и активную помощь 
следствию. Но в оглашенной вчера резолютивной 
части решения (жалоба рассматривалась в закры-
том режиме) Верховный суд отметил, что все смяг-
чающие обстоятельства уже были учтены при вы-
несении приговора Лефортовским судом, и в удов-
летворении жалоб отказал.

После выхода на свободу Вадиму Гусеву и Ев-
гению Сидорову, видимо, придется еще и раз-
бираться с экс-военными, утверждающими, что 
они не получили причитающихся им гонораров. 
Впрочем, осужденные утверждают, что давно со 
всеми расплатились.

Алексей Соковнин

«Славянский корпус» вербовал боевиков  
для исламистов
Верховный суд утвердил приговор об организации наемничества

Промышленные предприятия Москвы обяза
ли оборудовать производственные трубы га
зоанализаторами, что, по оценке столичных 
властей, поможет избежать повторения ситу
ации с масштабными выбросами вредных ве
ществ в атмосферу вроде той, что произош
ла в столице в ноябре 2014 года. Такие данные 
были представлены вчера в Мосгордуме. 
Между тем правоохранительные органы до 
сих пор не могут найти виновных в прошлогод
нем экологическом инциденте.

О том, что источник выбросов сероводорода 
в столичную атмосферу в ноябре 2014 года до сих 
пор не найден, заявил вчера на слушаниях в Мос-
гордуме межрайонный природоохранный проку-
рор столицы Марат Дураев. «Дознание проводит-
ся, говорить о результатах преждевременно. Пра-
ктики ведения уголовных дел по таким фактам пра-
ктически нет, а результаты экспертиз, боюсь, будут 
не раньше, чем через несколько месяцев»,— сооб-
щил прокурор. Напомним, 10 и 11 ноября 2014 го-
да на севере, северо-западе, юге Москвы и в исто-
рическом центре города ощущался едкий запах се-
роводорода. В Мосэкомониторинге (структура сто-
личного правительства) заявили о двукратном пре-
вышении предельно допустимой концентрации 
сероводорода и стирола в воздухе, а также полуто-
ракратном — формальдегида. В Минприроды по-
началу возложили вину за выброс на Московский 
НПЗ в Капотне, однако собрать для этого доказа-
тельную базу не смогли. В компании—владельце 

завода, в свою очередь, все претензии категориче-
ски опровергли. В итоге НПЗ был оштрафован су-
дом на 250 тыс. руб., но не за выбросы в атмосферу, 
а за отсутствие разрешения на них (см. 

”
Ъ“ от 17 де-

кабря 2014 года). Уголовное дело о нарушении пра-
вил выброса в атмосферу загрязняющих веществ 
возбуждала и столичная полиция (по представле-
нию природоохранной прокуратуры), но обвине-
ния никому предъявлены не были. Господин Дура-
ев вчера сообщил, что гендиректор МНПЗ был ош-
трафован на 2 тыс. руб. еще и в рамках администра-
тивного производства — за несоблюдение экологи-
ческих требований (по ст. 8.2.1 КоАП РФ). При этом 
прокурор посетовал, что это максимальный штраф 
по этой статье «и это немного смешно». Представи-
тель Росприроднадзора, впрочем, заявил на слуша-
ниях в Мосгордуме, что в отношении МНПЗ возбу-
ждено еще 12 административных дел.

Столичные власти между тем надеются, что на-
ладить контроль за выбросами в атмосферу в даль-
нейшем помогут газоанализаторы, установленные 
на трубах промышленных предприятий. Замести-
тель руководителя департамента природопользо-
вания столицы Елена Семутникова сказала, что 
датчики станут прямым доказательством вины 
или невиновности компаний в выбросах в атмос-
феру. По словам заместителя директора Мосэкомо-
ниторинга Евгения Никитича, сейчас подобное 
оборудование установлено на 58 столичных пред-
приятиях, в том числе на ТЭЦ и всех трех москов-
ских мусоросжигающих заводах. Господин Ники-

тич заверил, что скоро восемь таких датчиков по-
явятся и на трубах МНПЗ, что позволит контроли-
ровать 35% выбросов завода. Гендиректор МНПЗ 
Аркадий Егизарьян заверил, что оборудование 
будет принято в эксплуатацию в течение двух не-
дель, а программа модернизации предприятия по-
зволит снизить выброс «дурно пахнущих соедине-
ний, в том числе сероводорода». А представитель 
Росприроднадзора порадовался, что дирекция МН-
ПЗ «изъявила желание» допускать инспекторов ве-
домства на завод в любое время (а не только в ого-
воренное федеральным законодательством).

Мирный настрой слушаний оживил экс-спикер 
Мосгордумы Владимир Платонов, который не по-
нял, почему власти «несколько месяцев не могут 
выяснить, что где пахнуло» и был ли это плановый 
выброс сероводорода в атмосферу или аварийный. 
Госпожа Семутникова принялась отвечать, что «ви-
новных не всегда удается зафиксировать, потому 
что по законодательству на предприятия сложно 
попасть». Однако господин Платонов напомнил, 
что Мосгордума еще в 2004 году приняла закон, 
обязывающий столичные предприятия устанав-
ливать газоанализаторы на трубах, и возмутился, 
почему этого не было сделано. Впрочем, в департа-
менте природопользования столицы экс-спикеру 
парламента пояснили, что МНПЗ руководствуется 
прежде всего федеральными законами, а в них до 
последнего времени подобные требования, в отли-
чие от московских законов, закреплены не были.

Александр Воронов

С московских предприятий снимут пробу воздуха
С выбросами сероводорода поборются газоанализаторами



мировая политика

Вчера во французских киосках появился све
жий номер сатирического еженедельника 
Charlie Hebdo. Напечатанный трехмиллион
ным тиражом, он должен показать стране, 
что исламисты не победили. На обложке про
рок Мухаммед говорит: «Я — Шарли». За тем, 
как встречали этот номер в парижском приго
роде Женвилье, где жили расстрелявшие ре
дакцию братья Куаши, наблюдал корреспон
дент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ. 

Парижские очереди
Очереди в столице Франции выстроились с пя-
ти утра. До семи улетело 700 тыс. номеров. Новую 
порцию обещали привезти в семь тридцать, но 
и час спустя ее все еще продолжали ждать. «Я обо-
шла уже семь киосков, везде очереди»,— говорит 
женщина с тележкой для покупок. «А еще уверя-
ли, что это коммерческий трюк,— возмущается 
мужчина.— Какая же это коммерция, такие же ох-
ламоны, как всегда». «Должны вот-вот подвезти,— 
успокаивает другой.— Сказали, что будут прода-
вать в течение 15 дней, всем хватит». — «Но хочет-
ся же сегодня!»

После расстрела редакции было решено, что 
журнал должен выйти без задержки — наутро, 
как всегда. Выжившие журналисты переехали 
в редакцию Liberation. Самая левая из больших га-
зет согласилась их приютить. Накануне на корот-
кой пресс-конференции создатели нового номера 
объяснили, чего нам следовало ждать. Никаких 
некрологов и вообще слез и соплей, потому что 
«это не в духе Шарли». Были обещаны работы всей 
привычной команды, как живых, так и мертвых, 
в том числе Шарба, Волински, Тинюса, Кабю.

На журнал записывались заранее. Его заказа-
ли книжные магазины даже тех стран, где его ни-
когда не читали,— часть тиража улетит в Амери-
ку, часть уедет в Британию. В частично франкоя-
зычных Канаде, Швейцарии, Бельгии готовятся 
продать в десять раз больше, чем обычно. О фран-
коязычной Африке благоразумно промолчали.

Обложку мемориального Charlie Hebdo с пла-
чущим пророком Мухаммедом, говорящим «Я — 
Шарли», нарисовал штатный карикатурист Люз 
(Реналь Лузье). Утром 7 января ему повезло, пото-
му что он в очередной раз опоздал на редколле-
гию и разминулся с братьями Куаши. Люз, кстати, 
очень скептичен относительно судьбы журнала: 

«Считается, что Charlie погиб за свободу выраже-
ния мнений. Нет, моих друзей просто убили, вот 
и все». Он уверен, что их стошнило бы от притор-
ных почестей, которыми их потчевали послед-
ние дни. Он не за мемориал, а за живой Charlie, 
вот только не знает, как журналу жить дальше, 
когда сочувствие рассосется. И просит всех, кто 
покупает в киосках номер, купить еще и другие 
газеты, потому что печать — последнее, на что 
остается надеяться. Печать, а не интернет.

В интернете общество разделилось. Рядом с де-
визом «Я — Шарли» появились «Я — не Шарли» 
и даже «Я — Куаши». Пусть даже на 20 тыс. «Куаши» 
приходится 5 млн «Шарли». Власти, которые не 
смогли предотвратить теракт, сейчас отыгрывают-
ся на блогерах, их находят и судят, а они объясня-
ют, что сделали это по глупости и даже если и при-
зывали к насилию, то случайно. Вот и комику Дьё-
донне грозит процесс за то, что на своей странич-
ке в Facebook он написал: «Я чувствую себя Шарли 
Кулибали». И тем самым поставил погибших жур-
налистов в один ряд с одним из террористов. Ко-
мик под арестом.

А пока объявили, что тираж специального но-
мера поднимут до 5 млн экземпляров — почти 
как у советских газет во времена ЦК КПСС.

Буря в предместье
В парижском пригороде Женвилье я стою у до-
ма №17 на улице Бали. Перед улицей — панно 
с мечтательным чернокожим мальчиком и цита-
той: «Мы сделаны из вещества того же, что и наши 
сны…» (Шекспир. «Буря»). Улица пуста и спокой-
на, как будто бы сюда не приезжали в дни терак-
тов полицейские группы захвата.

В этом подъезде в квартире на пятом этаже 
жил с женой Шериф Куаши, отсюда он отправил-
ся вместе с братом Саидом убивать журналистов. 
Пришлось убить еще и двух полицейских, одно-
го из них — единоверца, ограбить водителей ма-
шин, запереться в типографии и нарваться на 
спецназ, который менее чем за минуту показал 
им, что состоит вовсе не из юмористов.

О таких покойниках — либо плохо, либо 
ничего. Так мы привыкли. Но соседи по дому 
№17 не видели от Шерифа никакого зла. Они го-

ворят о нем как о скромном, спокойном моло-
дом человеке, всегда готовом помочь. Так же хо-
рошо отзываются о его жене, которая, впрочем, 
появлялась на людях только в никабе. Возмож-
но, в других местах это бы вызвало большее лю-
бопытство, тем более что во Франции женщи-
нам запрещается закрывать лицо в обществен-
ных местах, но в Женвилье большая мусульман-
ская община.

Здесь селились алжирцы, приехавшие во 
Францию после войны. На внешнем виде города 
это никак не сказывается, если не считать фастфу-
да Halal Fried Chicken и брассери «У Акила» с ку-
скусом на вынос. Есть своя мечеть, стоящая на 
улице имени писателя-коммуниста и главреда 
довоенной L’Humanite Поля Вайян-Кутюрье, но 
на одну мечеть — шесть церквей, католических 
и протестантских.

Мечеть, большое современное здание со сле-
дами вечного недостроя, заперта в те часы, ког-
да нет молитв. Точно так же закрыта находящаяся 
в 100 м церковь Сен-Жан. Разница лишь в том, что 
на ограде Святого Иоанна висит листок с патрио-
тическим призывом по поводу терактов, а на сте-
не мечети ничего нет.

Никто ее не охраняет, хотя после расстрела ре-
дакции на мусульманские центры во Франции со-
вершено более 50 нападений. Мечеть в Женвилье 
считается прогрессивной: здесь неизменно напо-
минают правоверным о важности интеграции во 
французское общество. Поэтому запомнили Куа-
ши: однажды он возразил имаму и покинул мо-
литвенный зал. Здесь о братьях говорят с досадой. 
Мало того что из-за них тень легла на всю общину, 
они вновь показали, что с радикалами мирным 
мусульманам еще труднее найти общий язык, чем 
с соседями-католиками.

Школа выживания
На стене школы в Женвилье — благодарствен-
ная мемориальная доска в честь завершения вой-
ны в Алжире. Зато мосты, которые ведут из пред-
местья, имеют другие надписи — в память о собы-
тиях 1961 года, убийствах полицейских в Париже 
и яростных демонстрациях 17 октября, когда ал-
жирцы шли маршем на столицу. На мосту их оста-
новила полиция, била дубинками, сбрасывала в ре-
ку, многие погибли. За это дети и внуки иммигран-
тов, куаши и кулибали, готовы сейчас предъявить 
новый счет.

На школьных воротах висит объявление: «Мы 
против невежества и варварства, за свободу и де-
мократию. Наша школа — Шарли». Надпись над-
писью, однако по всей Франции учителя сталки-
вались с агрессией во время минуты молчания. 
Ученики не молчали. Они говорили о том, что 
журналисты сами виноваты, что их предупре-
ждали по-хорошему (имея в виду поджог редак-
ции в 2011 году), так что они сами напросились. 
Официально подобные истории зарегистрирова-
ны в 70 школах из 64 тыс. в стране, но таких слу-
чаев явно больше. Министр образования Нажат 
Валло-Белькасем специально просила учителей 
разъяснить ученикам смысл событий, но тем уже 
все разъяснили родители: «Журналисты оскорби-
ли пророка».

Изменится ли после минуты молчания отно-
шение 5 млн французских мусульман к журналу 
с Мухаммедом-Шарли, обложку которого, кста-
ти, не рискнули перепечатать многие мировые 
медиа? Вряд ли. Президент Объединения ис-
ламских организаций Франции уже ответил га-
зете Le Figaro, что мусульмане, конечно, не на-
мерены стрелять, но оскорблены и снова пода-
дут в суд.

Всё прочтено
Charlie Hebdo с пророком на обложке разошелся рекордным тиражом

Теракты в Париже и попытки ак
тивизировать переговоры по Ук
раине в нормандском форма
те поставили Францию в эти дни 
в центр мировой политики. О том, 
как французы борются с терро
ризмом и пытаются сыграть роль 
посредника в украинском уре
гулировании, в интервью корре
спонденту ”Ъ“ СЕРГЕЮ СТРОКА
НЮ рассказал посол Франции 
в России ЖАНМОРИС РИПЕР.

— Потрясшие Францию и весь мир 
теракты в Париже уже сравнивают 
с терактами 11 сентября в США. 
Однако во Франции нападавшие 
были не иностранцами, а людьми, 
выросшими внутри французского 
общества. Как такое могло прои-
зойти в цитадели европейской де-
мократии?
— Сравнение с 11 сентября уместно 
лишь в том смысле, что ни одно госу-
дарство не может считать себя в сто-
роне от терроризма. К сожалению, 
об этом знает и Россия, также постра-
давшая от террористов. Националь-
ность преступников при этом не име-
ет большого значения — это война 
международного терроризма с демо-
кратиями, со странами, которые хо-
тят жить свободно.

Цель террористов — нагнетать 
страх, запугивать, подрывать основы 
демократических обществ. Но, гово-
ря о террористах, выросших во Фран-
ции, вы ставите серьезный вопрос. 
Джихадистская идеология в самом 
деле проникла в наше общество. Во 
Франции и в других странах есть мо-
лодые люди, которые чувствуют себя 
отверженными, потерянными. Они 
чувствительны к призывам экстре-
мистов, пропагандистов, проповед-
ников, которые призывают к некоей 
«священной войне».

На этот вызов есть два ответа. Во-
первых, мы должны усилить сотруд-
ничество в борьбе с международным 
терроризмом. И, вопреки тому, что 
мне довелось читать в прессе, мы про-
должаем активно сотрудничать с Рос-
сией в борьбе с терроризмом. Это ка-
сается и отправки молодых джихади-
стов в Сирию, где они проходят подго-
товку. Во-вторых, необходимо макси-
мально задействовать систему интег-
рации во французское общество. Мы 
светская республика, мы не критику-
ем религии, мы их принимаем, мы их 
защищаем, все без исключения. При 
этом трудность заключается в том, 
чтобы помочь всем людям почувство-
вать себя французскими гражданами.
— Трагедия в Париже отодвинула 
на второй план конфликт на юго-
востоке Украины. В конце прош-
лого года президент Олланд про-
вел неожиданную встречу с пре-
зидентом Путиным, выступив по-
средником между Россией и Запа-
дом. Говорит ли это об особой ро-
ли Парижа в украинском урегули-
ровании?
— Франция выступила со своими 
инициативами совместно с Германи-
ей. При этом Франция пошла на эти 
действия, потому что считает Россию 
фундаментальным партнером и важ-
нейшей страной в политическом, эко-
номическом, культурном плане для 
строительства будущей безопасности 
в Европе.

Мы не хотим мириться с раско-
лом, с тем, что Россия отодвинется от 
Европы или Европа от России. Меня 
не смущает понятие Евразии — это 
реальность. Россия — это мост между 
Европой и Азией. И, естественно, Рос-
сия принадлежит Европе. Я думаю, 
что президент Олланд и канцлер Мер-
кель проявили волю, не пожелав ми-
риться с этим расколом. Но при этом 
Франция и Германия стремятся хра-
нить верность основополагающим 
принципам ЕС — в частности, прин-
ципу уважения территориальной це-
лостности государств, а также права 
каждой страны и каждого народа вы-
бирать свое будущее.

Для нас неприемлема та трагедия, 
которая происходит на территории 
Украины. Гуманитарное положение 

в Донбассе катастрофично. Так про-
должаться не может. Франция и Гер-
мания вместе с Россией имеют дове-
рительные отношения со сторонами 
конфликта и смогут убедить их найти 
решение. Мы уже были свидетелями 
многочисленных дипломатических 
контактов, и важно, что есть прямой 
контакт между президентами Пути-
ным и Порошенко. Франция и Герма-
ния не стремятся что-то навязать, но 
они могут попытаться оказать неко-
торое давление вместе с Россией на 
всех участников конфликта, чтобы 
принять те решения, которые долж-
ны быть приняты. Попытаться высту-
пить посредниками между демокра-
тическим правительством Украины 
и теми, кто взял на себя ответствен-
ность с оружием в руках выступить 
против этого правительства.
— В ходе недавнего визита в Бер-
лин украинский премьер Арсений 
Яценюк заявил о «советском втор-
жении» в Германию. Это произош-
ло вскоре после торжеств по слу-
чаю 70-летия высадки союзников 
в Нормандии. Вас не беспокоят по-
пытки пересмотреть историю?
— Европа с чрезвычайной осторож-
ностью относится к ссылкам на исто-
рию. Европа была построена на реши-
мости бывших врагов отказаться от то-
го, чтобы быть врагами. Мы все в ЕС — 
и старые, и новые члены — исходим 
из того, что нельзя строить отношения 
на старых обидах, на трагедиях прош-
лого. Украина — сосед и важнейший 
партнер и для Европы, и для России. 
Украина должна будет научиться жить 
с этими реалиями. Европа должна 
принять во внимание интересы Рос-
сии, но Россия тоже должна понять 
стремление европейцев строить от-
ношения с Украиной и другими стра-
нами. Нынешние трудности обуслов-
лены тем, что наши отношения пере-
живают кризис доверия. Необходимо 
выйти из этого кризиса, восстановить 
основы доверия.
— Санкции остаются капканом 
для наших отношений с Франци-
ей и ЕС. Как этот капкан снять?
— Позиция Франции была предель-
но четко изложена президентом Ол-
ландом. Санкции вводились для то-
го, чтобы когда-нибудь их сняли. 
И они должны быть сняты после реа-
лизации минских договоренностей. 
Вопрос Крыма останется. Мы не при-
знаем аннексию Крыма, которую 
считаем незаконной. Так что, вероят-
но, некоторые санкции все же оста-
нутся в силе.

И еще один момент. Когда я го-
ворю о достигнутых договоренно-
стях, я имею в виду в том числе под-
готовку новой украинской конститу-
ции — нам это представляется край-
не важным.
— Запад ждет шагов от России, но 
какие шаги навстречу Москве мо-
жет сделать Запад?
— Позвольте заметить: я не знаю, что 
такое Запад.
— Запад — это евроатлантическое 
сообщество…
— Во время голосования в ООН толь-
ко 11 стран поддержали Россию по 
Крыму. Так что, я думаю, у России про-
блемы не только с одним Евросою-
зом. Но Евросоюз опять-таки никак не 
стремится изолировать Россию.
— От французских бизнесменов 
и политологов приходилось слы-
шать, что якобы сейчас посольст-
во играет роль злого следователя 
в отношениях с Москвой. Так ли 
это и в чем вы видите свою роль 
и роль французской дипмиссии 
в этот столь непростой период?
— Я встречаюсь с французскими биз-
несменами каждый день, и ни один 
мне ничего подобного не говорил. По-
сольство поддерживает тесные связи 
с Ассоциацией европейского бизне-
са и Франко-Российской торгово-про-
мышленной палатой. Я смотрю на бу-
дущее франко-российских отноше-
ний с оптимизмом. Есть трудности, 
но мы их преодолеем.

полная версия 
kommersant.ru/11437

«Мы не хотим мириться 
с тем, что Россия 
отодвинется от Европы»
Посол Франции в РФ рассказал 

”
Ъ“ 

о перспективах украинского урегулирования 
и снятия санкций
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Исторический номер Charlie Hebdo достался 
далеко не всем желающим  ФОТО REUTERS

Экстремистская группировка «Исламское 
 государство» (ИГ) распространила видео, 
на котором запечатлена казнь двух мужчин, 
названных агентами ФСБ, прибывшими в Си
рию на задание. Опрошенные ”Ъ“ экспер
ты не исключают, что ролик постановочный 
и был снят в пропагандистских целях. Меж
ду тем ”Ъ“ удалось выяснить подробности 
о мужчинах, якобы казненных исламистами. 
Один из них, 30летний гражданин РФ Сергей 
Ашимов, за год до своего исчезновения про
живал в Казани и работал дворником, про
давцом и дальнобойщиком.

Во вторник в интернете появилась видеоза-
пись, на которой показана казнь исламистами 
двух русскоговорящих мужчин. Семиминутый 
ролик был снят студией «Аль-Хайят» — медиаре-
сурсом ИГ. Казни предшествует допрос, в ходе ко-
торого мужчины сообщают, что являются сотруд-
никами ФСБ России. По их словам, они должны 
были внедриться в ряды исламистов в Сирии, 
чтобы собирать сведения о русскоязычных чле-
нах ИГ. Допрашиваемые называют свои имена — 
это уроженец Казахстана Жанболат Ясенджано-
вич Мамаев (1976 года рождения) и Сергей Ни-
колаевич Ашимов (1984 года рождения). Первый 
уточняет, что его курировал некий Алексей Ка-
ценко. А второй сообщает, что в его задачу входи-
ло установление местонахождения одного из ли-
деров ИГ и его ликвидация.

Видео заканчивается сценой казни. Жанболат 
Мамаев и Сергей Ашимов, одетые в одинаковые 
серые робы, стоят на коленях со связанными за 
спиной руками. Сзади них стоит длинноволосый 
мальчик 10–11 лет, в его левой руке — пистолет. 
Рядом с ним — бородатый мужчина в камуфляж-
ной форме с автоматом. Бородач по-русски гово-
рит, что «Аллах облагодетельствовал службу без-
опасности 

”
Исламского халифата“ тем, что они за-

держали двух шпионов, которые теперь находят-
ся в руках львов халифата». Затем мальчик подни-
мает пистолет и, сделав шаг вперед, стреляет в за-
тылок сначала одному, а потом другому мужчине.

Российские спецслужбы не комментируют ро-
лик. Не подтверждают данные о якобы имевшей 
место казни и в МИДе.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не исключают, что 

видео является постановочным. Сотрудник уго-
ловного розыска и эксперт-криминалист, посмо-
тревшие видеозапись, обратили внимание 

”
Ъ“ 

на несколько нестыковок. Прежде всего, приго-
воренные, будучи мусульманами, не помолились 
перед смертью. Во-вторых, после выстрелов одна 
из жертв упала не прямо, а вбок и словно по ко-
манде. При этом девятимиллиметровый патрон 
пистолета Glock, из которого ведется огонь, очень 
мощный. Расстояние же до «агента ФСБ» не более 
1 м. Пуля должна была пройти навылет, вызвав 
обильное кровотечение, но этого не произош-
ло. Во всяком случае, на головах жертв никаких 
повреждений не видно. Также странно, что опе-
ратор не стремится убедить зрителей в правдо-
подобности казни, сняв убитых с разных ракур-
сов и показав реальные раны. Возможно, стрель-
ба велась холостыми патронами. А когда подро-
сток производил «контрольные выстрелы», опе-
ратор находился у него на линии огня и мог сам 
попасть под пули.

В целом, по словам собеседников 
”
Ъ“, ролик 

снят качественно и правдоподобно. Так, подро-
сток, стреляющий из Glock, легкого и имеющего 
малую отдачу, держит его правильно, что подтвер-
ждает: он уже использовал такое оружие. А чело-
век, командующий расстрелом, возможно, неслу-
чайно оказался в костюме «Горка-3», популярном 
у российских силовиков.

«Это может быть постановкой в пропагандист-
ских целях,— заявил 

”
Ъ“ шведский эксперт по во-

просам терроризма Магнус Рансторп.— Если это 
инсценировка, то она может служить двум целям: 
предупреждению спецслужбам России и тем, кто 
с ними сотрудничает, а также демонстрации по-
тенциала юных террористов, которых называ-
ют 

”
львятами халифата“». Мальчик, стрелявший 

в «агентов ФСБ», ранее уже появлялся роликах 
«Аль-Хайят». Тогда сообщалось, что он родом из 
Казахстана.

Между тем, судя по проведенному 
”
Ъ“ рассле-

дованию, показанные на видео мужчины назва-
ли свои настоящие имена. Исходя из сведений из 
соцсетей и информации, предоставленной 

”
Ъ“ на 

условиях анонимности знакомыми Сергея Аши-

мова, о нем можно сказать следующее: он родил-
ся 30 марта 1984 года в Караганде (Казахстан), си-
рота, воспитывался в детском доме и школе-ин-
тернате. Выучился на механика-водителя. В кон-
це 2000-х переехал в Казань, получив гражданство 
РФ. Сначала хотел поступить в МГУ, потом думал 
об актерской карьере или Высшей школе ФСБ. На 
деле же устроился дворником в одно из казанских 
ТСЖ, через год уволился и, зарегистрировавшись 
в качестве индивидуального предпринимателя, 
начал торговать парфюмерией. Еще через год за-
крыл фирму и устроился водителем. Один из зна-
комых Сергея Ашимова сообщил, что одно время 
тот работал в милиции, но 

”
Ъ“ не удалось подтвер-

дить это. Сергей Ашимов неоднократно жаловал-
ся на долги.

Себя он называл «русским, принявшим ис-
лам», просил называть его Абдуллой. В 2010 году 
совершил умру — малое паломничество в Мекку, 
а в 2011-м — хадж. Знакомые говорят, что Сергей 
Ашимов придерживался умеренных религиоз-
ных взглядов. На одной из его страниц в соцсетях 
сказано, что в 2013 году он получил теологическое 
образование в Российском исламском институте 
в Казани (

”
Ъ“ не удалось подтвердить эту инфор-

мацию). Супруга Сергея Ашимова Лилия не отве-
тила на запрос 

”
Ъ“. Один из его друзей сообщил, 

что он пропал около года назад и что жена не зна-
ла о его местонахождении.

На допросе у Сергея Ашимова сильно дергает-
ся глаз, чего с ним, по словам его знакомых, рань-
ше не было. Глава «Комитета против пыток» Игорь 
Каляпин пояснил 

”
Ъ“: это может быть свидетель-

ством того, что Сергея Ашимова пытали или из-
бивали.

Жанболат Мамаев (в соцсетях он также назы-
вает себя Сейфуллахом) до отъезда в Сирию жил 
в городе Мерке (Казахстан). Учился в школе №48 
города Ойтал. У него двое или трое детей, а так-
же супруга по имени Амина. Выяснить професси-
ональную принадлежность Жанболата Мамаева 
не удалось. Спецслужбы Казахстана также не ком-
ментируют ролик.

Елена Черненко,  
Олег Рубникович, Мария Ефимова;  
Андрей Смирнов, Казань

Халифат уполномочен заявить
”
Ъ“ узнал подробности о якобы расстрелянных в Сирии «агентах ФСБ»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16795,96 (–291,75)
РТС 743,06 (+5,18)
FTSE 100 6388,83 (–153,37)

DAX 30 9822,98 (–118,02)
DJIA* 17404 (–209,68)
NASDAQ Composite* 4633,902 (–27,595)

*На 19:46    По данным агентства Reuters.
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● 45,22тыс. пунктов ● 17,402

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.01.15
Австралийский доллар 53,6652
Английский фунт 100,4496
Белорусский рубль** 45,4440
Датская крона* 10,4875

Доллар США 66,0983
Евро 77,9629
Индийская рупия*** 10,6361
Казахский тенге*** 35,9709

Канадский доллар 55,1785
Китайский юань* 10,6679
Норвежская крона* 85,1398
СДР 94,4492

Сингапурский доллар 49,5193
Новая турецкая лира 28,6935
Украинская гривна* 42,3124
Шведская крона* 81,7118

Швейцарский франк 64,9487
Японская иена*** 56,5934
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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списывает со счета руководитель 
группы фондового рынка

Иван Кузнецов

Нынешний кризис финансовая си-
стема переносит довольно бодро. И 
даже декабрьское валютное обостре-
ние вызвало проблемы пока у счита-
ных игроков (см. стр. 1). Единствен-
ное, что рухнуло тогда, а значит, обя-
зательно рухнет снова,— весь он-
лайн, все сервисы удаленного досту-
па к финансовым услугам и публич-
ной информации. Выключился он-
лайн-банкинг даже крупных бан-
ков, конверсионные операции, на-
иболее интересовавшие клиентов 
в тот момент, оказались временно 
недоступными. И даже просто сай-
ты работали с перебоями. Конечно, 
во всем виноват наплыв пользова-
телей. Вот и на полегший сайт Мо-
сковской биржи за один день при-
шло больше миллиона посетителей 
вместо обычных 200 тысяч. Как буд-
то сервисы у нас делаются для того, 
чтобы ими пользовались, а не для то-
го, чтобы они были.

Но дистанционные сервисы и 
без всякого кризиса работают пло-
хо. Срок зачисления средств на счет 
в Сбербанке по «мгновенному» он-
лайн-переводу из Райффайзенбанка 
— 48 часов. Загадочное славянское 
мгновение. А директор управления 
платежей и переводов Сбербанка 
Игорь Мамонтов вчера заявил: «Над-
ежность и стабильность IT-систем 
Сбербанка обеспечивают безопас-
ность и удобство безналичных плате-
жей наших клиентов». И я понял, что 
прекрасная реальность где-то совсем 
рядом со мной. Мне 17 ноября Сбер-
банк онлайн не провел перевод из-
за «дисконнекта», списал при этом 
деньги со счета и уверил через колл-
центр, что через месяц деньги на счет 
вернутся автоматически. Возможно, 
имелись в виду 30 рабочих дней, но 
и этот срок истек 26 декабря, а на вче-
рашний день ничего не изменилось.

За год число платежей через уда-
ленные каналы Сбербанка выросло 
на 27%, доложил вчера господин Ма-
монтов. И правда, ради того чтобы не 
посещать бело-зеленые офисы, мож-
но и онлайн-банк завести. И он бу-
дет вам исправно служить несколько 
лет. Но когда-нибудь обязательно слу-
чится сбой, а для решения вопроса — 
пройдемте в отделение.

И вот он, заветный допофис. Ни-
когда бы не подумал, что последст-
вия отключения российских бан-
ков от Запада будут столь наглядны-
ми. Еще весной здесь все было нор-
мально, и вот — сломанный терми-
нал электронной очереди. Живая на-
чинается от двери. Потоками пыта-
ется дирижировать потрепанный 
юноша без беджа. Старшая по це-
ху — она одна, а нас много. Все эти 
«добрый день» и «чем я могу вам по-
мочь», видимо, тоже под санкциями. 
На то, чтобы получить слепую ксеро-
копию бланка заявления, у меня уш-
ло 25 минут. Заполнение заявления 
требует информации в таком объе-
ме, («время проведения операции» 
с минутами и т. п.), что бланк при-
шлось забрать с собой. Приду еще 
раз. Я вот только думаю, во что же мо-
жет превратиться сервис междуна-
родных платежных систем после то-
го, как они заработают через Нацио-
нальную систему платежных карт?

вчера

ОАО РЖД

готовится продать «Транс
машхолдинг». Совет директоров 
ОАО РЖД 2 февраля рассмотрит 
вопрос о прекращении участия в ка‑
питале голландской компании The 
Breakers Investments B.V., которой 
принадлежит 100% «Трансмашхол‑
динга» (ТМХ). Сейчас ОАО РЖД вла‑
деет 25% The Breakers Investments 
B.V. В декабре 2014 года глава мо‑
нополии Владимир Якунин гово‑
рил, что ОАО РЖД изучает возмож‑
ность продажи своего пакета в ТМХ, 
а другой акционер холдинга — 
французская Alstom, которой так‑
же принадлежит блокпакет ТМХ, со‑
общила, что изучит вопрос о покуп‑
ке акций. ТМХ — крупнейшая в Рос‑
сии компания транспортного маши‑
ностроения, выпускает электрово‑
зы, маневровые тепловозы, пасса‑
жирские вагоны, вагоны электро‑
поездов и метро и т. д. В ОАО РЖД 
и ТМХ от комментариев отказались. 
ТАСС; Егор Попов

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер РФ, заявил, что прави
тельство вернет в советы ди
ректоров госкомпаний чинов
ников «высшего уровня». Ми‑
нистр экономики Алексей Улюка‑
ев уточнил, что речь идет о стра‑
тегических компаниях (опреде‑
ленных из распоряжения прави‑
тельства 91‑р). По данным ”Ъ“, 
глава Минэнерго Александр Но‑
вак войдет в советы директоров 
«Роснефти», «Транснефти», «Газ‑
прома» и «Россетей». Предполага‑
лось, что в советы войдут замести‑
тели министра энергетики, в част‑
ности, в «Роснефть» и «Газпром» 
предлагался Алексей Текслер. 
 Кирилл Мельников

ФОНД «СКОЛКОВО» 
И «ТЕХНОСЕРВ»

подписали партнерское со
глашение, в рамках которого 
на территории Сколково будет со‑
здан центр научно‑исследователь‑
ских и опытно‑конструкторских ра‑
бот (НИОКР). По словам вице‑пре‑
зидента «Сколково» Игоря Бога‑
чева, основной спектр партнер‑
ского взаимодействия ориентиро‑
ван на поддержку и развитие техно‑
логий в IT. «Техносерв» переведет 
в «Сколково» команды по разработ‑
ке систем биометрической иденти‑
фикации личности и созданию при‑
кладных решений, средств разра‑
ботки и тестирования. Общая чи‑
сленность сотрудников центра НИ‑
ОКР достигнет 150 человек, а объем 
инвестиций в его работу со сторо‑
ны «Техносерва» составит не менее 
500 млн руб. в течение 2015–2017 
годов. Мария  Коломыченко

ИНВЕСТТОРГБАНК

изменил состав правления. 
Совет директоров принял решение 
освободить от должности предсе‑
дателя правления Александра Рой‑
ко. Соответствующая информация 
размещена в материалах банка. 
Исполнение обязанностей предсе‑
дателя правления Инвестторгбан‑
ка временно возложено на перво‑
го заместителя председателя прав‑
ления Виталия Глевича. «Александр 
Ройко покинул банк в конце минув‑
шего декабря по собственному же‑
ланию в связи с переходом на дру‑
гое рабочее место»,— уточнил ”Ъ“ 
господин Глевич. По его словам, 
«за стратегию банка продолжит от‑
вечать нынешний председатель со‑
вета директоров Владимир Гудков», 
сам господин Глевич будет зани‑
маться оперативно‑операционной 
деятельностью в банке. «Александр 
Ройко был принят на работу с целью 
развития банка, но в связи с резким 
изменением экономической ситуа‑
ции акционеры банка решили вер‑
нуться к самостоятельному руко‑
водству банком. Однако, вопрос, 
кто станет новым председателем 
правления — я или господин Гуд‑
ков, пока не решен»,— пояснил го‑
сподин Глевич. Связаться с госпо‑
дином Ройко в среду не  удалось. 
 Валерия Францева

правила  
игры

Что действительно 
 рухнуло в период обос
трения валютного кри
зиса, так это весь фи
нансовый онлайн, сер
висы удаленного досту
па к услугам и публич
ной информации

Крупнейший в Централь-
ной и Восточной Европе 
продавец подержанных 
автомобилей AAA Auto 
сворачивает бизнес в Рос-
сии, проработав чуть бо-
лее трех лет. Компания 
ссылается на разразив-
шийся экономический 
кризис и девальвацию 
 рубля, но эксперты счи-
тают, что автодилера под-
вела неверная стратегия. 
У AAA Auto не получилось 
захватить рынок, привле-
кая покупателей высоки-
ми ценами на выкуп ма-
шин, и она не выдержала 
конкуренции со стороны 
онлайн-ресурсов,  таких 
как Auto.ru и Avito.

AAA Auto прекратила про-
дажи автомобилей в россий-
ском офисе в подмосковной 
Щербинке после Рождества, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

«Мы временно покидаем Рос-
сию из-за продолжающегося 
ухудшения экономической 
ситуации и рублевого кризи-
са»,— сообщила гендиректор 
AAA Auto Каролина Тополо-
ва. Если ситуация улучшится, 
компания вернется на рынок 
через два-три года, не исклю-
чила она. Компания уже ра-
зослала уведомления парт-
нерам о закрытии российско-
го филиала. Вчера телефоны 
офиса не отвечали.

ААА Auto, основной биз-
нес которой находится в Че-
хии и Словакии, в 2014 году 
продала 63,6 тыс. автомоби-
лей. В России компания нача-

ла работать в 2011 году, реали-
зовав 7,7 тыс. автомобилей. В 
2013 году выручка ее россий-
ского юрлица ООО «ААА Ав-
то» — 1,1 млрд руб., чистый 
убыток — 61 млн руб. Общая 
выручка ААА Auto в 2013 го-
ду — €379 млн. Показатели за 
2014 год не раскрываются.

По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», 94% «ААА Авто» 
принадлежит голландской 
AAA Auto Group N.V., 5% кипр-
ской Panabel Limited, 1% чеш-
ской «ААА Авто А.С.». Кроме 
того, Panabel Limited контр-
олирует основные юрли-
ца крупнейшего по выруч-
ке российского автодилера 
«Рольф», основанного депу-
татом Госдумы Сергеем Пет-
ровым. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, в Россию ААА Auto вы-

ходила при помощи группы 
компаний «Рольф», которая 

«в качестве гарантии поддер-
жки» вошла в капитал «ААА 
Авто». При этом ААА Auto 
вряд ли будет выкупать долю 
Panabel Limited, тем более что 
она рассчитывает вернуть-
ся в Россию, считает собесед-
ник 

”
Ъ“. По его мнению, ухо-

дя из России, ААА Auto зафик-
сирует убыток, но высвобо-
дит средства выкупа больше-
го количества машин в Евро-
пе. Представитель ААА Auto 
на вопрос о возможном выку-
пе доли Panabel Limited не от-
ветил. С Сергеем Петровым и 
представителем «Рольфа» свя-
заться не удалось.

Конкуренты считают, что 
ААА Auto подвела стратегия. 
Они покупали машины доро-
же, чем могли потом продать, 
говорит гендиректор онлайн-
аукциона подержанных ма-
шин Carprice Эдуард Гурино-

вич. Клиентов было много на 
продажу и мало на покупку, 
при этом высокая конкурен-
ция на рынке, продолжает он. 
Привлекая покупателей на 
продажу высокими ценами, 
«ААА Авто» стремилась стать 
монополистом и таким обра-
зом иметь возможность дик-
товать цены, считает руково-
дитель направления trade-in 
дивизион «Внуково» группы 
компаний «Автоспеццентр» 
Дмитрий Бусаров. Многие ди-
леры на этом прогорали, это 
как игра ва-банк — есть боль-
шой риск остаться в убытке, 
отмечает господин Бусаров.

За три года «ААА Авто» 
вышла на 8–9-е место по про-
дажам, оценивает директор 
филиала «Авилон-Трейд. Ав-
томобили с пробегом» ЗАО 
«Авилон АГ» Юрий Елистра-
тов. Крупнейшими игроками 

на этом рынке являются под-
контрольная «Рольфу» ком-
пания BlueFish, а также Major 
Expert, которые ежегодно 
продают 24 тыс. и 20 тыс. ав-
томобилей соответствен-
но. Уход «ААА Авто» из Рос-
сии был «неизбежным», счи-
тает Юрий Елистратов: «Не 
все дилеры готовы оператив-
но выплатить деньги людям, 
поэтому они обращаются на 
онлайн-площадки и прода-
ют машину самостоятельно. 
Это касается самого массово-
го сегмента автомобилей — 
до 1 млн руб.». По мнению го-
сподина Елистратова, в 2015 
году продажи новых автомо-
билей упадут на 30–40%, про-
порционально уменьшится 
и предложение на рынке по-
держанных автомобилей. Но 
цены на такие автомобили, 
которые с ноября выросли на 
13–23%, за текущий год под-
нимутся еще на 15%, ожида-
ет он. Руководитель auto.ru 
Роман Абрамов говорит, что в 
декабре прошлого года спрос 
вырос в два раза, хотя коли-
чество объявлений умень-
шилось с 300 тыс. в ноябре до 
225 тыс. в середине января. «С 
учетом повышения цен на но-
вые автомобили и ситуации в 
экономике спрос сместится 
в сторону подержанных ав-
томобилей. Но за минувший 
декабрь люди удовлетворили 
свой спрос на несколько ме-
сяцев вперед»,— добавил он.

Владислав Новый, 
Яна Циноева, 
Роман Рожков
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Подержанные машины  
съезжают из России
Крупнейший европейский продавец покидает страну

Обесценение рубля может внести коррек-
цию в инвестиционные стратегии на пенси-
онном рынке. Если до сих пор управляющие 
накоплениями главным образом выбира-
ли между рублевыми инструментами разной 
степени риска, то в условиях новой экономи-
ческой реальности некоторые игроки при-
сматриваются к валютным инструментам.

Вчера министр экономического развития Алек-
сей Улюкаев заявил в эфире телеканала «Россия 24», 
что после проведения большой работы по отбору 
качественных негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) «мы можем вернуться к довольно ак-
тивному использованию соответствующих инвес-
тиций в полном объеме — направлять в НПФ сред-
ства лиц, которые входят в накопительную пенси-

онную систему». В прошлом году было принято 
решение о продлении моратория на формирова-
ния пенсионных накоплений на 2015 год. В насто-
ящее время НПФ проходят процесс акционирова-
ния и вступления в систему гарантирования пенси-
онных накоплений, что позволит им получить за-
мороженные средства за 2013 год (порядка 500 мл-
рд руб.), а также уже сформированные накопления 
граждан в рамках переводов. 

Впрочем, в условиях финансовой нестабильно-
сти актуальным оказывается не только вопрос со-
хранности номинала уплаченных за работника 
взносов, которую обеспечивает система гарантиро-
вания. Под вопросом инвестиционная доходность 
накоплений, которая оказывается ниже инфля-
ции. Так, за девять месяцев 2014 года управляющие 

в среднем заработали 4,23%, то есть двузначная ин-
фляция по итогам года фактически уменьшает пен-
сионные накопления. «Убедить граждан в полезно-
сти накопления на пенсию сложно, если на их гла-
зах деньги обесцениваются почти в два раза»,— по-
ясняет акционер НПФ «КИТ Финанс» и НПФ «Насле-
дие» Анатолий Гавриленко.

Представители финансовых властей по-разному 
оценивали вклад обесценения рубля в рост инфля-
ции, однако все сходились на том, что вклад этот 
существенный. В таких условиях представители 
крупных негосударственных пенсионных фондов 
задумались о том, чтобы активнее инвестировать в 
валютные активы.
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За длинным долларом
Пенсионные фонды присматриваются к валютным инвестициям

Российские власти определи-
лись с тем, какие банки они на-
мерены докапитализировать 
облигациями федерального 
займа (ОФЗ). По приблизитель-
ным подсчетам, таких набира-
ется лишь 22 против 90 банков, 
которые потенциально могли 
участвовать в этой програм-
ме в прошлый кризис. Впро-
чем, это не единственное усло-
вие, оказавшееся намного более 
жестким. Даже если банк полу-
чит поддержку государства, ему 
придется и самому вложиться 
в свой капитал, сократить бону-
сы и отказаться от дивидендов 
акционерам. Вызывает вопросы 
и стоимость инструмента, кото-
рая явно не будет низкой. 

О том, что совет директоров Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ) 
вчера утвердил условия докапитали-
зации банков через ОФЗ, вчера сооб-
щил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Всего на эти цели АСВ готово по-
тратить 1 трлн руб. Среди названных 
господином Медведевым критериев: 
капитал банка — от 25 млрд руб., учас-
тие в системе страхования вкладов, 
выполнение требований ЦБ. Кроме 
того, «для получения поддержки банк 

должен выполнить ряд существенных 
условий — обеспечивать стабильное 
увеличение своего кредитного пор-
тфеля (на 12% в год в течение трех лет) 
в приоритетных отраслях экономи-
ки», заявил премьер (цитата «Интер-
факса»). По словам собеседников 

”
Ъ“, 

речь идет все же о 12,5% росте в год. 
Впрочем, уже в среду вечером обо-

значенные премьером условия обро-
сли некоторыми немаловажными де-
талями, в частности, выяснилось, что 
банк должен будет докапитализиро-
ваться из других источников мини-
мум на 50% от объема средств, полу-
ченных им от АСВ. Об этом сообщил 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев. «Эта половина может быть 
просто выдана собственниками бан-
ка»,— уточнил он, добавив, что в та-
ком случае от банка потребуется толь-
ко соблюдать темпы роста кредитова-
ния. За нарушение будет применять-
ся штраф в процентах от полученных 
средств, который будет назначаться 
раз в год, а контролировать этот про-
цесс поручено Счетной палате. Если 
же акционеры банка не пожелают по-
участвовать в софинансировании ка-
питализации, банку придется соблю-
дать ряд ограничений. В частности, 
в росте зарплат сотрудников, вознаг-

раждения членам правления, чле-
нам советов директоров и дивиден-
дов акционерам, а также в номиналь-
ном уровне зарплат топ-менеджеров 
и фонде оплаты труда сотрудников. 
Кроме того, он будет обязан направ-
лять в капитал прибыль и дивиденды. 

Какие конкретно банки будут до-
пущены к участию в программе, по-
ка можно судить лишь приблизитель-
но — по данным отчетности на 1 дека-
бря. Согласно им, требованию по ка-
питалу соответствовали 30 кредит-
ных организаций. Из них две не вхо-
дят в систему страхования вкладов 
(МСП-банк и НКЦ), еще четыре специ-
ализируются на розничном кредито-
вании и не кредитуют ключевые от-
расли экономики («Восточный», ОТП, 
ТКС и ХКФ), два банка находятся в про-
цедуре финансового оздоровления 
(«Траст», Банк Москвы). Таким обра-
зом, число потенциальных участни-
ков пока составляет 22 банка. Однако 
это число, судя по всему, изменится, 
так как список банков, допущенных к 
докапитализации через ОФЗ, будет ут-
вержден лишь после публикации от-
четности на 1 января 2015 года, о чем 
заявил вчера Алексей Моисеев. 

Из 22 банков, ответивших на за-
прос 

”
Ъ“, однозначный интерес к 

участию в программе ОФЗ выразили 
далеко не все: рассчитывают на го-
сударство в Промсвязьбанке, МДМ-
банке, ВТБ и Новикомбанке. Готовы 
рассматривать участие в этой про-
грамме в Альфа-банке и «Уралсибе». 
При этом в Бинбанке будут прини-
мать решение исходя из двух факто-
ров. «Какой эффект мы получим от 
подобной докапитализации (в том 
числе — как она повлияет на пока-
затели обязательных нормативов) и 
насколько ограничения, предусмо-
тренные этой программой, корре-
лируют с нашими планами по разви-
тию бизнеса в среднесрочной пер-
спективе»,— отметил главбух Бин-
банка Давид Овсепян. 

Хотя среди критериев, обозначен-
ных властями, участие иностранных 
акционеров в капитале банка не фи-
гурирует, по информации 

”
Ъ“, на од-

ном из этапов обсуждения из числа 
претендентов «дочки» иностранных 
банков все же предлагалось исклю-
чить, так как они не могут предостав-
лять долгосрочное финансирование 
санкционным российским компани-
ям. Однако в конечном списке тако-
го ограничения не появилось.
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АСВ определило счастливчиков
На триллион смогут рассчитывать 22 банка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ужесточение подхода Москов
ской биржи к включению бумаг 
в высший котировальный спи
сок, о котором заявлялось в кон
це прошлого года, дает первые 
результаты. Бумаги минимум 
двух компаний покинут список 
после того, как российские агент
ства по рекомендации биржи 
 пересмотрели рейтинги ряда 
эмитентов. 

Сегодня российские рейтинговые 
агентства должны представить резуль-
таты пересмотра рейтингов эмитен-
тов, которые включены в высший ко-
тировальный список, сообщили на 
Московской бирже. В конце прошлого 
года биржа разослала российским 
агентствам письмо (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) с рекомендацией обновить 

рейтинги эмитентов бумаг из высше-
го котировального списка. «Просим 
вас инициировать процедуру подтвер-
ждения текущих уровней кредитных 
рейтингов. Также просим вас по согла-
сованию с эмитентами предоставить в 
адрес биржи рейтинговые заключе-
ния по указанным эмитентам и/или 
выпускам ценных бумаг в срок до 
15.01.2015»,— говорится в письме.

Письмо биржи с просьбой пересмо-
треть рейтинги носило рекоменда-
тельный характер, однако участники 
рынка предпочли исполнить просьбу. 
Так как в бумаги из высшего списка 
могут быть инвестированы пенсион-
ные средства, вопрос подтверждения 
надежности эмитентов является соци-
ально значимым. На текущий момент 
в результате пересмотра бумаги мини-
мум двух эмитентов должны покинуть 

список. Это компании «Авенир» и «Ли-
берти финанс», рейтинги им были 
присвоены Национальным рейтинго-
вым агентством (НРА). В НРА сообщи-
ли, что рейтинги отозваны, что не дает 
возможности бумагам находиться в 
высшем котировальном списке. В 
агентстве AK&M отметили, что у бир-
жи нет вопросов к их рейтингам, поэ-
тому компания такое письмо не полу-
чала. В «Эксперт РА» заявили, что уже 
направили официальный ответ на 
биржу, что в результате пересмотра все 
рейтинги были оставлены на преж-
нем уровне. В агентстве «Рус-Рейтинг» 
сказали, что пока никаких отзывов с 
их стороны не было, однако оконча-
тельный официальный ответ бирже 
будет подготовлен в четверг.

В конце прошлого года после де-
фолтов облигаций заемщиков из выс-
шего котировального списка Москов-
ская биржа ужесточила подход к рей-
тингам от российских агентств (см. 

”
Ъ“ 

от 11 декабря). В конце прошлого года 
биржа направила на утверждение в ЦБ 
новые правила листинга, до конца ян-
варя они должны быть утверждены. 
«Новая редакция предусматривает воз-
можность биржи установить морато-
рий на использование для целей ли-
стинга рейтингов тех или иных рей-
тинговых агентств»,— заявила управ-
ляющий директор по фондовому рын-
ку Московской биржи Анна Кузнецова.

Кроме того, предполагается, что 
вырастет роль биржевых комитетов, 
которые будут рекомендовать бирже 
при необходимости исключить тот 
или иной выпуск из высшего котиро-
вального списка. «Обсуждение рей-

тингов в более широком кругу может 
быть позитивно для рынка. Если на 
комитеты будут приглашаться пред-
ставители рейтинговых агентств, мы 
сможем наладить взаимодействие и 
снять многие вопросы»,— считает 
замгендиректора AK&M Людмила 
Еремина. «Я не уверен, что в комитете 
обязательно должны быть люди, кото-
рые занимаются кредитным анали-
зом, однако первоначальный фильтр 
для выпусков из высшего списка дол-
жен существовать. Пока неясно, в ка-
кой форме будет происходить взаимо-
действие агентств и комитетов. Воз-
можно, от кого-то из игроков потребу-
ют предоставлять более подробные 
отчеты по присвоенным рейтин-
гам»,— говорит начальник аналити-
ческого департамента «Рус-Рейтинга» 
Александр Овчинников.

Однако к появлению понятия «мо-
тивированное суждение» со стороны 
биржи агентства отнеслись неодноз-
начно. «Нам было бы комфортнее ра-
ботать, если бы появилось четкое по-
нимание, на основании каких крите-
риев биржа будет принимать то или 
иное решение»,— говорит гендирек-
тор «Эксперт РА» Дмитрий Гришанков. 
В агентствах воспринимают новшест-
во как традиционное закручивание га-
ек в период кризиса. «ЦБ и биржа ре-
шили выносить дополнительное экс-
пертное суждение о необходимости 
включения новых выпусков в выс-
ший котировальный список, это но-
вые правила игры, которые предпола-
гают больше контроля»,— считает ген-
директор НРА Виктор Четвериков.

Любовь Царева

Высший список построен на пересмотр
Российские агентства переоценивают эмитентов по просьбе биржи

На фоне снижающейся маржи
нальности бизнеса коллекторы 
решили осваивать новые виды 
бизнеса. Как стало известно 

”
Ъ“, 

ряд коллекторских агентств за
думались над тем, чтобы попро
бовать себя в роли помощни
ков финансовых управляющих 
в рамках будущих процедур бан
кротств физлиц. Впрочем, инте
рес у коллекторов вызывают 
только потенциально недобро
совестные банкроты, посколь
ку за их услуги платят банки. 
При этом, по мнению экспертов, 
под удар могут попасть и обыч
ные граждане.

О том, что коллекторские агентст-
ва планируют предоставлять новую 
услугу — помощь в финансовом 
управлении при банкротстве физли-
ца, 

”
Ъ“ рассказали участники коллек-

торского рынка. «Мы уже подготови-
ли коммерческое предложение и в 
ближайшее время направим его бан-
кам»,— заявил 

”
Ъ“ глава коллектор-

ского агентства «Центр ЮСБ» Алек-
сандр Федоров. Кроме того, возмож-
ность участия в сопровождении бан-
кротства физлица также рассматрива-
ют и в коллекторских агентствах «Сек-
войя кредит консолидейшн», «Нацио-
нальная служба взыскания» и «Актив-
бизнесколлекшн».

Суть услуги такова: коллекторское 
агентство заключает с арбитражным 
управляющим (для граждан — финан-
совым управляющим) партнерское со-
глашение, согласно которому предо-
ставляет ему информацию по активам 
обанкротившегося заемщика. Предо-
ставлять информацию по долгам заем-
щика планируется за комиссию, кото-
рую будет платить заинтересованный 
кредитор: в среднем по одной трети от 
общей суммы долга, рассчитывают в 
«Центре ЮСБ». При этом услугу плани-
руется предлагать только по конкрет-
ным категориям граждан. «Речь идет о 

тех заемщиках, которые переуступали 
свое имущество по заниженной цене 
для того, чтобы 

”
скрыть“ его от креди-

тора,— поясняет господин Федоров.— 
Новый закон позволяет финансовому 
управляющему оспаривать сомни-
тельные сделки и таким образом удов-
летворять из этих средств требования 
кредиторов».

• Поправки к закону «О несостоя
тельности (банкротстве)», вводив
шие понятие банкротства физлица, 
были приняты в конце 2014 года 
и вступают в силу 1 июля 2015 года. 
Заявление кредитора о признании 
 гражданина банкротом принимает
ся судом при условии, что требования 
к гражданину составляют не менее 
чем 500 тыс. руб. и указанные требо
вания не исполнены в течение трех 
месяцев с даты, когда они должны 
быть исполнены, если иное не предус
мотрено законом. Сопровождать про
цедуру банкротства гражданина обя
зано соответствующее лицо — финан
совый управляющий, кандидатуру ко
торого также должен утвердить суд.
При этом по закону финансовый 

управляющий должен соответствовать 
ряду требований (в частности, состоять 
в СРО арбитражных управляющих, об-
ладать соответствующим опытом и 
прочее). Таким образом, «юридически 
коллекторы становиться финансовы-
ми управляющими не могут», указыва-
ет директор воронежского филиала 
СРО арбитражных управляющих 
«Авангард» Игорь Вышегородцев. Одна-
ко «коллекторское агентство может 
предоставлять арбитражному управля-
ющему информацию о финансовом со-
стоянии заемщика, и с этой точки зре-
ния взаимодействие будет считаться 
правомерным», указывает он.

По оценкам господина Федорова, в 
первую очередь банкиры будут заин-
тересованы во взыскании долгов тех 
«сомнительных» заемщиков, задол-
женность по кредитам которых пре-

вышает 5 млн руб. (без учета ипотеч-
ных заемщиков). «Всего по России та-
ких заемщиков насчитывается более 
20 тыс.»,— уточняет он.

По мнению участников рынка, на-
мерение коллекторов занять новый 
сегмент рынка вполне логично, осо-
бенно на фоне стремительно падаю-
щей маржинальности коллекторско-
го бизнеса. «Платежеспособность насе-
ления снижается, а значит, падают и 
доходы коллекторов, поэтому неуди-
вительно, что игроки пытаются опти-
мизировать бизнес и найти новые 
источники дохода»,— указывает зам-
пред коллекторского агентства «Сен-
тинел кредит менеджмент» Александр 
Савинов. Тем более что банкиры в 
этой услуге заинтересованы. По мне-
нию директора департамента рознич-
ных кредитных рисков Росбанка Оль-
ги Маховой, «глобально поиск лик-
видных активов у заемщиков будет 
интересен банкам, впрочем, платить 
комиссию 30% от суммы долга они со-
гласятся вряд ли». «Логичнее было бы 
рассуждать о комиссии в пределах 10–
15%. Кроме того, необходимо оценить 
эффективность и востребованность 
такой услуги, а сделать это можно бу-
дет только после вступления закона в 
силу»,— считает она.

Вместе с тем, по мнению главы 
КонФОП Дмитрия Янина, «подавляю-
щее большинство заемщиков, с кото-
рыми работают коллекторы,— это не 
мошенники, а обычные люди, при 
этом многие из них живут за чертой 
бедности». В этой ситуации, по мне-
нию господина Янина, если коллекто-
ры начнут массово работать в связке с 
финансовыми управляющими, не 
исключены ситуации, когда управля-
ющие в интересах банка будут затяги-
вать процедуру банкротства, а коллек-
торы в это время будут пытаться всеми 
возможными способами заставить за-
емщика погасить долг.

Валерия Францева

Коллекторы нацелились  
на банкротов
Они помогут неплатежеспособным физлицам  
управиться с финансами

Спрос на электроэнергию, падав
ший в январе—октябре 2014 года, 
по итогам года всетаки вырос на 
0,4%. Энергетиков спас очень хо
лодный ноябрь, когда потребле
ние выросло на 5%. В выигрыше 
в целом за год оказались ТЭС про
мышленных предприятий и АЭС, 
но гидроэнергетики, весь год жа
ловавшиеся на нехватку воды, 
вынуждены были сократить вы
работку. В 2015 году Минэнерго 
пока прогнозирует стагнацию 
спроса на энергию, но сами по
требители ждут, что изза проб
лем в экономике спад энергопо
требления может достичь и 1–2%.

После спада в 2013 году энергопо-
требление в России в прошлом году 
неожиданно вернулось к росту: спрос 
в Единой энергосистеме (ЕЭС) России 
поднялся на 0,4%, до 1014 млрд кВт•ч, 
по России в целом (с учетом изолиро-
ванных систем) — также на 0,4%, до 
1035 млрд кВт•ч. В 2013 году спрос в 
РФ упал на 0,6%, до 1,031 трлн кВт•ч, 
впервые с кризисного 2009 года. Но 
еще по итогам десяти месяцев 2014 го-
да потребление падало на 0,3%, и толь-
ко в ноябре спрос вырос сразу на 5%, а 
за 11 месяцев — на 0,2%. Причиной 
стала холодная погода (среднемесяч-
ная температура в ноябре была ниже 
на 5,8 градуса, чем в ноябре 2013 года). 
В целом по году потребление выросло 
более чем на 1% в энергосистемах Ура-
ла (1,1%), Центра (1,1%) и Юга (1,6%). Ин-
декс промпроизводства, от которого 

также зависит спрос на энергию, под-
нялся на 1,5% за 11 месяцев года, по 
прогнозу Минэкономики на 2014 год 
его рост составит 2%.

При этом выработка электроэнер-
гии в России выросла в 2014 году лишь 
на 0,1%, до 1046 млрд кВт•ч, по ЕЭС Рос-
сии — также на 0,1%, до 1025 млрд 
кВт•ч. В выигрыше оказались АЭС и 
электростанции промышленных пред-
приятий, их выработка увеличилась 
на 4,8% и 4,1% соответственно, а «Росэ-
нергоатом» заявил о годовом рекорде 
выработки в 180,5 млрд кВт•ч. Но про-
изводство электроэнергии на ГЭС со-
кратилось на 4,4% из-за низкого уровня 
воды в большинстве водохранилищ.

Но по итогам этого года спрос на 
электроэнергию снова может упасть. 
По оценке предправления «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков) 
Максима Быстрова, потребление в 
2015 году снизится на 0,2–0,7%. В пер-
вой ценовой зоне (Европа и Урал) оно 
составит около 725 млрд кВт•ч, во вто-
рой (Сибирь) — около 197 млрд кВт•ч. 
«В 2015 году предполагался рост на 
0,2%, но с учетом текущей ситуации в 
экономике наиболее реалистичным 
кажется сценарий, при котором энер-
гопотребление останется на уровне 
2014 года»,— комментируют 

”
Ъ“ в 

Минэнерго. У потребителей более пес-
симистичные ожидания. «Снижение 
объемов инвестиций в основной ка-
питал, неблагоприятный прогноз си-
туации на внутреннем и внешних 
рынках, а также прогнозируемое со-

кращение ВВП на 4–5% без учета кли-
матического фактора приведет в 2015 
году к сокращению электропотребле-
ния не менее чем на 1–2%»,— заявил 

”
Ъ“ директор НП «Сообщество потре-

бителей энергии» Василий Киселев.
На ближайшие десять лет замглавы 

Минэнерго Вячеслав Кравченко в октя-
бре 2014 года давал оценку росту спро-
са на энергию не более чем на 0,5% в 
год. Но инвестпрограммы генерирую-
щих компаний оптимистично рассчи-
тывались под годовой рост спроса в 
4–5%. Это несоответствие вместе с не-
решенной проблемой вывода устарев-
шего оборудования с каждым годом 
увеличивает нагрузку на потребите-
лей. Так, конкурентный отбор мощно-
сти на 2015 год не прошли более 15 ГВт, 
но почти 13 ГВт из них остались на 
рынке, получив повышенный тариф 
«вынужденных генераторов». Кризис в 
экономике и возможное снижение 
спроса актуализирует проблему из-
бытка мощности, в этом году власти и 
всем участникам рынка предстоит си-
стемно решить, что делать с неэффек-
тивными электростанциями, считает 
Александр Григорьев из Института 
проблем естественных монополий. В 
то же время энергоемкие производст-
ва с высокой долей продукции, постав-
ляемой на экспорт, могут и не снижать 
объемов производства и сохранить 
энергопотребление, замечает эксперт, 
поскольку девальвация рубля дает им 
конкурентное преимущество.

Анастасия Фомичева

Энергетиков спас мороз
Спрос на электроэнергию в 2014 году символически вырос

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как заявила 
”
Ъ“ пресс-секретарь 

премьер-министра Наталья Тимакова, 
«дочки» иностранных банков смогут 
участвовать в программе. Впрочем, са-
ми «дочки» пока не горят желанием 
пускать в акционеры банка государст-
во, так что круг претендентов автома-
тически сужается. Не планируют обра-
щаться за деньгами государства в 
Юникредит-банке и Райффайзенбан-
ке. В Нордеа-банке от комментариев 
отказались. В Росбанке лаконично от-
метили, что изучают этот инструмент. 

В прошлый кризис, когда вводил-
ся инструмент по поддержке банков 
через ОФЗ, несмотря на широкое его 
анонсирование, из-за сложных фор-
мальных процедур до реальных при-
меров докапитализации так и не до-
шло, хотя критерии получения 
средств были намного лояльнее. В 
частности, там не требовалось софи-
нансирование со стороны собствен-
ников, не было критериев по темпам 
прироста кредитования, а круг потен-
циальных получателей средств огра-
ничивался 90 банками (к участию до-
пускались банки с активами от 30 мл-
рд руб.). «Ужесточение условий может 
объясняться тем, что в прошлый кри-
зис основной задачей было спасти в 
первую очередь банковскую систему, 
а сейчас — бизнес, пострадавший как 

из-за стагнации российской экономи-
ки, так и геополитической ситуации и 
санкций»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Ранее министр финан-

сов Антон Силуанов оценивал эффект 
от докапитализации через ОФЗ на ка-
питал банковской системы как при-
рост на 13%, а кредитование — на 15–
20%. Хотя банки, заинтересованные в 
ОФЗ, в один голос уверяют, что нара-
стить отдельные сегменты кредитова-
ния на необходимом уровне (12% в 

год) им удастся, особенно в условиях 
закрытия внешних долговых рын-
ков, их оптимизм разделяют не все. 
«Хороших заемщиков больше не ста-
новится, и понятно, что госкорпора-
ции уже разобраны крупнейшими иг-
роками, а внутри отрасли качество за-
емщиков сильно разнится»,— не со-
гласен председатель совета директо-
ров Инвестторгбанка Владимир Гуд-
ков. «Мы считаем, что озвученные се-
годня требования являются абсолют-
но рабочими и не вызывают у нас не-
гатива,— говорит финансовый ди-

ректор Промсвязьбанка Владислав 
Хохлов.— Для нас более принципиа-
лен уровень доходности, с которой 
банкам будут передаваться ОФЗ по 
этой программе». Подобный источ-
ник для банков может оказаться 
слишком дорогим. Ранее министр фи-
нансов Антон Силуанов заявлял, что 
доходность ОФЗ для банков будет ры-
ночной — 12–13%. «Плюс 18,5%, кото-
рые банк заплатит ЦБ, которому зало-
жит полученные от АСВ бумаги, итого 

— 30,5% годовых»,— отмечает Влади-
мир Гудков. «В данном инструменте 
слишком много ковенантов, особен-
но неудобными выглядят необходи-
мость софинансирования и темпы ро-
ста портфеля,— отмечает замдиректо-
ра группы 

”
Рейтинги финансовых ин-

ститутов“ S&P Сергей Вороненко.— 
Но даже несмотря на это, по нашей 
оценке, им, скорее всего, воспользу-
ются больше половины потенциаль-
ных участников».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

АСВ определило счастливчиков

На это наложился всеобщий для 
рынка отток клиентских средств: из-
за резкого ослабления рубля гражда-
не, да и корпоративные клиенты за-
бирали из банков средства. И хотя, по 
словам президента банка Андрея Его-
рова, отток с розничных вкладов не 
был значительным и составил около 
500–600 млн руб., совпадение этих со-
бытий имело негативные последст-
вия: банк стал задерживать платежи 
юрлицам. Сейчас банк стабилизирует 
ситуацию и прикладывает все уси-
лия, чтобы сроки исполнения плате-
жей вернулись в обычные рамки, со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе СБ-банка. 

«В настоящее время ситуация близка 
к нормализации»,— уверяют там.

Таким образом, несмотря на опти-
мистичные заявления финансовых 

властей, ничем не сдерживаемые рез-
кие колебания рынка все же имеют 
негативное практическое влияние и 
в ситуации одновременного сраба-
тывания различных факторов могут 
представлять реальную опасность 
для его участников. Впрочем, для ЦБ с 
точки зрения ДКП актуальны систем-
ные риски, и их в текущей ситуации 
регулятор, похоже, не видит. Более 
того, отказ от требования с банков до-
побеспечения или компенсацион-
ных взносов по обесценившимся бу-
магам, введенный в разгар их де-
кабрьского обвала в качестве поддер-
жки банков, продержался всего одну 
неделю и 24 декабря был отменен. 
Правда, и бумаги отыграли часть па-
дения. В настоящее время котировки 
рублевых госбумаг со сроком погаше-
ния 2–6 лет ниже на 4–10% тех значе-
ний, которые они имели накануне 

повышения ключевой ставки ЦБ. 
В текущей непростой ситуации сле-
дует аккуратнее оценивать ситуацию 
с ликвидностью, предупреждают 
банкиры Риск ее резкого снижения 
— не только проблема СБ-банка. «В 
ситуации очень высокой волатильно-
сти рынка может оказаться критич-
ным совпадение любых факторов,— 
рассуждает главный бухгалтер банка 

”
Авангард“ Владимир Андреев.— К 

сожалению, если в прошлый кризис 
регулятор принимал реальные меры 
по поддержке ликвидности банков-
ского сектора, то в этот раз, следуя 
указаниям сверху о том, что необхо-
димо урезонить валютных спекулян-
тов, ЦБ фактически ограничил лик-
видность, дабы не было игры против 
рубля, что по факту ударило по ряду 
игроков».

Юлия Локшина

Залог пошел вразнос

с7

с1

• По закону об инвестировании 
средств пенсионных накоплений, 
эти деньги можно размещать 
на банковских валютных депозитах, 
а также вкладывать в паи паевых 
инвестиционных фондов, покупаю
щих иностранные бумаги. Консоли
дированной отчетности о структу
ре инвестиционных портфелей НПФ 
за 2014 год еще нет, отчетность 
за 2013 год показывает, что ранее 
такие инструменты были факти
чески невостребованными.
В НПФ «Благосостояние ОПС» вчера 

сообщили, что на конец 2014 года ва-
лютных инструментов в портфеле не 
было, отказавшись от дальнейших 
комментариев. «У нас в портфеле есть 
облигации, доходность которых при-
вязана к валюте, и эти бумаги выросли 
на динамике курса, позволив полу-
чить хорошие результаты»,— утвер-
ждает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ Га-
рант» Сергей Эрлик. По словам дирек-
тора НПФ «КИТ Финанс» Антона Шпи-
лева, в условиях стабильного курса 

руб ля НПФ вкладывались в рублевые 
депозиты, но в период девальвации 
рубля валютный депозит является «не-
плохой альтернативой», и вполне ве-
роятен рост интереса к подобным вло-
жениям. «В конце года инвестировать 
в валютные инструменты возможно-
сти не было, поскольку фондам новые 
деньги не передавались»,— добавляет 

господин Шпилев. «Полагаю, участни-
ки рынка будут пересматривать свое 
отношение к валютным инструмен-
там и включать их в портфели. В янва-
ре мы будем думать об изменении 
стратегии и допускаем инвестирова-
ние в валюту»,— отмечает гендирек-
тор НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
Президент НПФ электроэнергетики 
Ирина Лисицына также не исключи-
ла возможности вложений в валют-
ные инструменты.

Сложность управления валютны-
ми рисками может затормозить рост 
валютных инструментов в портфелях 
управляющих накоплениями. «Курс 
валюты — вещь непредсказуемая, по-
этому мы в очень ограниченном объе-
ме пользовались этим инструмен-
том»,— говорит управляющий дирек-
тор УК «Открытие» Роман Соколов. «Ка-
кой будет дальнейшая динамика ва-
лют, непонятно, и если рубль укрепит-
ся, то вложение в валютные инстру-
менты сейчас, на максимумах, ухуд-
шит результаты инвестирования»,— 
указывает господин Эрлик.

Мария Яковлева

За длинным долларом
с7 цитАтА

Мы можем вернуться к довольно 
активному использованию соот-
ветствующих инвестиций в пол-
ном объеме — направлять в НПФ 
средства лиц, которые входят 
в накопительную пенсионную 
 систему
— Алексей Улюкаев,
министр экономического развития

1 триллион рублей  
потратит АСВ на докапитализацию банков 
через ОФЗ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Оборонэнергосбыт» (ОЭС), един-
ственный поставщик электро-
энергии для Минобороны, по-
терял с 1 января особый статус, 
позволявший ему перепрода-
вать электроэнергию, не платя 
сбытовую надбавку (маржу) по-
ставщикам. Теперь он будет ра-
ботать на оптовом энергорынке 
на общих основаниях или заку-
пать энергию у других сбытов с 
надбавкой. В результате закупоч-
ные цены для ОЭС повысятся 
примерно на 4%, что отразится 
и на расходах военных. Но отка-
заться от услуг ОЭС они не могут, 
поскольку правительство опре-
делило его единственным по-
ставщиком Минобороны.

С 1 января согласно постановле-
нию правительства ОЭС лишился 
исключительного статуса на энерго-
рынке. Раньше компания была един-
ственным гарантирующим постав-
щиком (ГП) электроэнергии, который 
мог закупать энергию у других ГП, а 
не на оптовом энергорынке. Прочие 
ГП обязаны были оказывать услуги 
ОЭС безвозмездно — продавать ему 
киловатт-часы без сбытовой надбав-
ки (маржа сбытовой компании), со-
ставляющей в среднем 4% в конечной 
цене на электроэнергию. Затем ОЭС, 
включая свою надбавку, продавал 
электроэнергию объектам Миноборо-
ны. Этот статус был закреплен за ком-
панией до 1 января 2015 года. Отсроч-
ки компания не получила, пояснили 

”
Ъ“ в Минэнерго. До 1 января ОЭС дол-

жен был вывести свои точки постав-
ки на оптовый энергорынок.

• ОАО «Оборонэнергосбыт» подкон-
трольно Минобороны через «Оборо-
нэнерго» и АО «Гарнизон». Выручка 
по РСБУ в 2013 году — 24,8 млрд руб., 
 чистая прибыль — 26,4 млрд руб.
Но ОЭС не вывел на оптовый ры-

нок значительную часть своих зон 
деятельности, пояснила 

”
Ъ“ глава 

правления НП ГП и энергосбытовых 
компаний Наталья Невмержицкая. 
«Теперь в этих зонах он не ГП, а энер-
госбытовая компания,— замечает 
она,— для него не устанавливается 
надбавка, а потребители могут уй-
ти к ГП». В той части зон, которая не 
вышла на оптовый рынок, ОЭС будет 
вынужден покупать энергию у мест-
ного ГП с его сбытовой надбавкой и 
перепродавать клиентам. Цена элек-
троэнергии для Минобороны уве-
личится, поскольку будет включать 
в себя и надбавку, и те средства, ко-
торые нужны ОЭС для обеспечения 
работы, то есть фактически двойную 
маржу. В ОЭС отказались от коммен-
тариев. Источник, близкий к хол-
дингу, уверяет, что большая часть то-
чек поставки ОЭС все же выведена 
на оптовый рынок.

Но уйти от ОЭС к более дешевому 
ГП предприятию Минобороны будет 
сложно. Правительство еще в 2010 го-
ду назначило компанию единствен-
ным поставщиком для нужд мини-
стерства. Статус подтвержден догово-

рами, и повышение цены вряд ли бу-
дет основанием для их расторжения, 
поскольку условие о периодическом 
изменении цен заложено в большин-
ство договоров энергоснабжения, го-
ворит глава группы практики разре-
шения споров Goltsblat BLP Варвара 
Кнутова. Более того, отдельное пред-
приятие Минобороны в данном слу-
чае не является полноценным субъ-
ектом госзаказа и вряд ли может само 
расторгнуть договор.

При этом у ОЭС достаточно серьез-
ные долги перед поставщиками. Об-
щий уровень задолженности компа-
нии перед ГП по итогам 2014 года по-
ка не определен: итоги еще не подве-
дены, говорят в НП ГП. Но на конец 
2013 года долг ОЭС составлял 5 мл-
рд руб. Ситуация с долгами структур 
ОЭС остается критической, говорят в 
«РАО ЭС Востока» (основной энерго-
холдинг Дальнего Востока): на 1 ян-
варя задолженность сбыта перед ком-
паниями группы превысила 674 млн 
руб., что составляет более 15% всех на-
числений за год. Ограничить энерго-
снабжение объектов Минобороны за 
долги сложно, этому препятствуют 
нормативные акты, регулирующие 
функционирование объектов, обес-
печивающих госбезопасность. Но в 
последнее время позиция меняется: 
так, в середине декабря 2014 года Вер-
ховный суд подтвердил возможность 
отключения объектов Минобороны 
за задолженность ОЭС.

Наталья Скорлыгина

Для военных свет станет дороже
«Оборонэнергосбыт» лишили льгот на рынке

Минтранс готов облегчить 
процесс создания низкобюд-
жетных авиакомпаний. Ми-
нистерство может смягчить 
требования к парку лоукосте-
ров и упростить критерии допу-
ска к международным полетам. 
Эти требования создавали зна-
чительные проблемы низкоб-
юджетным проектам «Аэроф-
лота» — «Добролету» и «Победе». 
Но участники рынка и экспер-
ты считают, что сейчас даже 
 облегченные требования вряд 
ли заметно снизят стартовые 
расходы компаний и не приве-
дут к массовому запуску новых 
лоукостеров.

Минтранс подготовил ряд изме-
нений сертификационных требова-
ний к низкобюджетным авиапере-
возчикам, говорится в проекте при-
каза, опубликованном на едином 
портале раскрытия госинформа-
ции. Согласно поправкам, теперь 
для регулярных рейсов лоукостеру 
достаточно трех самолетов вмести-
мостью до 55 кресел. Если их вме-
стимость больше, то самолеты не 
должны быть старше трех лет. Для 
чартерных рейсов лоукостер дол-
жен иметь не менее трех самолетов 
емкостью более 20 мест. Минтранс 
также готов убрать критерий допу-
ска к международным полетам, по 
которому перевозчик должен два 
года проработать на внутренних 
линиях. Именно из-за этого требо-
вания лоукостер «Аэрофлота» «По-
беда» (до августа 2014 года работал 
под брендом «Добролет») не был до-
пущен на маршрут из Москвы в Ка-
лининград, считающийся зарубеж-
ным, так как проходит над терри-

торией других государств. Вчера 
в Минтрансе заявили, что смягче-
ние требований предлагается «в це-
лях развития рынка лоукостеров» 
и сможет привлечь больше компа-
ний на этот рынок.

До сих пор самые жесткие серти-
фикационные требования в России 
предъявлялись к авиакомпаниям, 
осуществляющим регулярные ком-
мерческие перевозки. Идея созда-
ния строгих правил возникла по-
сле катастрофы самолета Як-42Д в 
сентябре 2011 года в Ярославле. Тог-
да Росавиация провела внеплано-
вую проверку авиакомпаний, экс-
плуатирующих отечественную ави-
атехнику, с целью выявления нека-
чественных воздушных судов. По 
итогам 2011 года количество рос-
сийских авиакомпаний, осуществ-
ляющих коммерческие перевозки, 
снизилось на 20%, до 126, были ан-
нулированы или приостановлены 
сертификаты эксплуатантов у 37 
перевозчиков. А с ноября 2012 года 

регулярный перевозчик стал обя-
зан иметь не менее восьми самоле-
тов вместимостью свыше 55 кресел 
либо не менее трех — до 55 кресел. 
Эти требования задерживали нача-
ло полетов «Добролета» прошлым 
летом (см. 

”
Ъ“ от 13 мая 2014 года). 

В итоге лоукостер начал полеты, но 
лишь на чартерной основе.

В 2000-х годах в России неодно-
кратно предпринимались попытки 
создать низкобюджетного перевоз-
чика, но проекты не пошли. «Победа» 
— единственный сейчас российский 
лоукостер, в компании проект при-
каза Минтранса не комментируют. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли полагает, что 

смягчение требований к парку ново-
го перевозчика не сокращает старто-
вых расходов: «Профильные ведом-
ства рассматривают заявку два меся-
ца. В это время нужно оплачивать ли-
зинг самолетов, выплачивать зарпла-
ту персоналу, не имея при этом воз-
можности выполнять полеты. Про-
ще и дешевле купить сертификат уже 
действующей авиакомпании».

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий считает прежнее сертифи-
кационное требование «не несущим 
никакого рыночного смысла», а с 
введением послаблений «входной 
билет на рынок лоукоста может стать 
чуть дешевле». В то же время эксперт 
отмечает, что ожидать массового по-
явления низкобюджетных перевоз-
чиков «вряд ли стоит»: стоимость 
внутренних перевозок давно за гра-
нью рентабельности, и резервы для 
дальнейшей минимизации издер-
жек в значительной степени уже ис-
пользованы авиакомпаниями.

Елизавета Кузнецова

Минтранс облегчит жизнь 
лоукостерам
Но новых низкобюджетных авиакомпаний не ожидается

ЦИТАТА

Конечно, многие с осторожно-
стью относятся к запуску новых 
проектов в такой период
— Максим Соколов,
министр транспорта,  
о создании новых авиакомпаний,  
22 сентября 2014 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « А К  Б А Р С  А Э Р О »  О Т К А З А Л А С Ь  О Т  П Р А В А  Л Е Т А Т Ь

Росавиация приостановила сертификат эксплуатанта 
единственного перевозчика Татарии «Ак Барс аэро» (АБА) 
по заявлению ее гендиректора Петра Трубаева «в связи 
с ухудшением основных производственных показателей 
и нестабильным финансовым положением», сообщило 
ведомство. Сама авиакомпания объяснила уход с рынка 
«повышением курса иностранной валюты», что вызвало, 
в частности, осложнения при обслуживании лизинговых 
платежей за самолеты. Перевозчик также понес убытки 
 из-за снижения пассажиропотока на 10%. Зимнее распи-
сание АБА на 2014 год предусматривало 70 направлений 

между 23 городами России. В 2013 году АБА перевезла по-
чти 400 тыс. человек. В АБА ”Ъ“ сказали, что планируют вос-
становить сертификат эксплуатанта в течение трех месяцев, 
надеясь за это время поправить финансовое положение 
и дождаться завершения сезонного спада пассажиропотока 
(на начало 2014 года кредиторская задолженность превы-
шала 5,3 млрд руб.). Компания рассматривает около десяти 
вариантов финансового оздоровления, «не исключена ин-
теграция с другими предприятиями». В компании добавили, 
что создание нового юридического лица не предполагается. 
Ольга Кудрина, Казань

На фоне резкого падения рубля 
«Северсталь» вслед за другими 
металлургическими компания-
ми предложила инвесторам до-
срочно выкупить еврооблига-
ции на $600 млн, чтобы снизить 
свой долларовый долг. До это-
го о программах или планах 
по сокращению валютных за-
имствований уже объявили «Ру-
сал», Evraz и ГМК «Норильский 
никель». Деньги у металлургов 
есть: девальвация рубля приве-
ла к росту экспортной выручки. 
Но для «Северстали» сохранение 
валютного долга рискованно: 
после продажи активов в США 
65% ее выручки номинировано 
в рублях.

«Северсталь» Алексея Мордашо-
ва (владеет 79,2% акций) объявила о 
досрочном выкупе еврооблигаций 
на сумму до $600 млн. Речь идет об 
облигациях на $500 млн со ставкой 
6,25% годовых и погашением в ию-
ле 2016 года и бумагах на $1 млрд со 
ставкой 6,7% годовых и погашением 
в октябре 2017 года. Компания гото-
ва купить их с дисконтом 4,5% и 7,2% 
к номиналу — по $955 и $918,75 со-
ответственно. В прошлом мае «Се-
версталь» уже досрочно выкупила 
часть бумаг, потратив $288 млн, в 
обращении осталось облигаций на 
$427,75 млн по первому выпуску и на 
$783,87 млн — по второму.

В «Северстали» объясняют выкуп 
желанием уменьшить долг, номи-
нированный в основном в долларах 
(94,5%). На конец третьего квартала 
2014 года общий долг «Северстали» 
составлял около $3,53 млрд, чистый 
— $775 млн, соотношение чистый 
долг/EBITDA — 0,4. В этом году компа-
нии надо погасить всего $13 млн, но в 
2016 году — уже $414 млн, а в 2017 го-
ду — $1,16 млрд.

Выкуп евробондов будет идти за 
счет свободных денежных средств, 
отметили в компании. Деньги у 
«Северстали» есть: прошлой осе-
нью компания продала свои акти-
вы в США, выручив $2,33 млрд, из 
которых лишь $1,1 млрд пошло на 
дивиденды, остальное планирова-
лось направить на снижение дол-
га. При этом после выбытия амери-
канских активов 65% выручки ком-
пании номинировано в рублях, 
раскрывала «Северсталь» в ноябре 
прошлого года.

«Северсталь» — не первая рос-
сийская металлургическая компа-

ния, которая стремится сократить 
валютные займы на фоне удвоения 
стоимости доллара к рублю. «В крат-
косрочной перспективе мы выиг-
рываем от девальвации, но есть се-
рьезные опасения, что скоро начнут 
схлопываться и российский, и меж-
дународный рынки, что приведет к 
сокращению доходов»,— объясняет 
источник 

”
Ъ“ в одной из компаний. 

В декабре 2014 года Evraz объявила, 
что готова досрочно погасить евро-
бонды выпуска на $750 млн со став-
кой 8,25% годовых и погашением в 
2015 году. Evraz предъявили бумаги 
на $278 млн. «Русал» в декабре дого-
ворился с кредиторами о досрочном 
погашении части долга на $300 млн 
из дивидендов от доли в ГМК «Но-
рильский никель».

Сам «Норникель» еще в апреле 
2014 года утвердил возможность 
выкупа еврооблигаций на $1 млрд 
и $750 млн с погашениями в 2018 
и 2020 годах, но держатели бумаг 
продали около 2% от обоих выпу-
сков, рассказывал в октябре «Ин-
терфаксу» заместитель гендиректо-
ра — руководитель блока экономи-
ки и финансов ГМК Сергей Малы-
шев. В «Норникеле» говорят, что ре-
шение по выкупу облигаций оста-
ется в силе: «Мы готовы восполь-
зоваться данной возможностью, 
если сочтем это экономически це-
лесообразным». 

«Но в последние месяцы евроо-
блигации 

”
Норникеля“ на общем 

негативном фоне держались от-
носительно неплохо, и их спред к 
суверенной кривой сейчас мень-
ше»,— объясняет он причины того, 
почему компания пока не решает-
ся на выкуп.

Олег Петропавловский из БКС 
сомневается, что инвесторы массо-
во принесут облигации «Северста-
ли»: «Компания остается одним из 
лучших и стабильных заемщиков, 
непонятно, куда перекладывать-
ся после получения наличных». В 
2014 году «Северсталь» была гото-
ва потратить на досрочный выкуп 
$500 млн, но ей предъявили к пога-
шению практически вдвое меньше.

Анатолий Джумайло

Металлурги готовы  
расстаться с долгами
Компании выкупают свои валютные бонды

«Сегодня мы узнали, что тот газ, 
который идет транзитом через Укра-
ину, будет перенаправлен в новый 
трубопровод. Честно говоря, я был 
очень удивлен этому объявлению, 
поскольку я приехал сюда изучить 
возможности для Юго-Восточной Ев-
ропы после отмены проекта South 
Stream»,— сказал он. Марош Шефчо-
вич подчеркнул, что 63 млрд кубоме-
тров — это большой объем газа, «ко-
торый, наверное, не нужен ни Тур-
ции, ни странам Юго-Восточной Ев-
ропы». Что касается поставок в Цен-
тральную Европу, то, по мнению 
вице-президента ЕК, следует найти 
«экономически более обоснованное 
решение». Господин Шефчович дал 
понять, что идея «Газпрома» о про-
даже 50 млрд кубометров газа евро-
пейцам в западной Турции «вряд ли 
будет работать», хотя ЕК и готова об-
суждать ее. Для этого Россия сможет 
участвовать в деятельности рабочей 
группы, в которую входят предста-
вители бывших стран—участниц 
South Stream.

Заместитель главы Еврокомиссии 
сделал и другое, ключевое заявление: 
идея «Газпрома» отказаться от транзи-
та через Украину «наносит ущерб ими-
джу компании как надежного постав-
щика», поскольку «в контрактах всег-
да указываются места доставки газа — 
и это не граница между Турцией и Гре-
цией». Сейчас «Газпром» по контрак-
там с европейскими потребителями 
должен доставить газ в определенные 
пункты сдачи в Европе. С хаба в запад-
ной Турции это пока сделать невоз-
можно, и, если ЕС не согласится стро-
ить дополнительные газопроводы, а 
«Газпром» прекратит транзит через Ук-
раину, монополия нарушит контракт-
ные обязательства более чем на 40 мл-
рд кубометров в год. До сих пор за 30 
лет поставок российского газа в Евро-
пу масштабных перебоев не происхо-
дило, и вопрос, в какой степени «Газ-
пром» на деле готов нарушить кон-
тракты, остается открытым.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, угроза господина Миллера пе-
ребросить газ на «другие рынки» вы-
глядит блефом, поскольку в 2014 году 
«Газпром» добыл минимальный объ-

ем газа за всю свою историю именно 
потому, что не смог продать больше. 
Свободные добычные мощности ком-
пании (более 150 млрд кубометров в 
год) позволяют обеспечить любые но-
вые направления экспорта, в том чи-
сле в Китай. Иными словами, у ком-
пании нет возможности продать эти 
40 млрд кубометров на альтернатив-
ном рынке, и пока из заявления гла-
вы «Газпрома» следует, что монопо-
лия теоретически готова потерять бо-
лее $10 млрд годовой выручки ради 
«Турецкого потока».

«ЕС едва ли заинтересован во вло-
жении денег в новые газопроводы 
для того, чтобы получать тот же газ, ко-
торый и так идет в Европу через Укра-
ину»,— отмечает Андрей Полищук из 
Raiffeisenbank. По его мнению, «Газ-
пром» при создании «Турецкого пото-
ка» мог бы предложить Европе скидку 
на эти объемы газа и даже продать их 
оптом в рамках концепции общих за-
купок газа в ЕС. Но, отмечает эксперт, 
сейчас ЕС — в том числе по политиче-
ским причинам — заинтересован в 
сохранении транзита через Украину.

Юрий Барсуков

Переложение украинского на турецкий

 23,77 миллиона тонн
составил российский экспорт   
черных металлов и изделий из них  
за 11 месяцев 2014 года, по данным ФТС
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деловые новости

Возглавив «Газпром-медиа», 
Дмитрий Чернышенко сразу 
приступил к ротации топ-менед-
жмента холдинга. После уволь-
нения Владимира Ханумяна 
и Руслана Терекбаева из коман-
ды прежнего руководителя Ми-
хаила Лесина он назначил трех 
новых заместителей — Татьяну 
Доброхвалову, Алексея Красно-
ва и Дениса Секачева. Все они 
 работали с ним в оргкомитете 
«Сочи-2014».

Информация о новых зампредах 
правления «Газпром-медиа» появи-
лась на сайте холдинга вчера вечером 
— это Татьяна Доброхвалова, Алексей 
Краснов и Денис Секачев. Деятель-
ность и направления, которые они бу-
дут курировать, холдинг сообщит по-
зже, уточнила представитель «Газ-
пром-медиа» Инна Москалева.

Одновременно холдинг покинули 
занимавшие аналогичные должно-
сти Владимир Ханумян и Руслан Тере-
кбаев. «Я шел работать к Михаилу Ле-
сину, а новое руководство будет де-
лать стратегическую перезагрузку»,— 
пояснил господин Терекбаев. Госпо-
дин Ханумян отказался от коммента-
риев. Об отставке господина Лесина 
было объявлено 19 декабря, его пре-
емник Дмитрий Чернышенко офици-
ально вступил в должность 13 января.

Все новые топ-менеджеры — дав-
ние соратники Дмитрия Чернышен-
ко. Так, Алексей Краснов, окончив 
Высшую школу КГБ, вместе с ним уч-
редил рекламный холдинг «Медиа 
Артс Групп», а в апреле 2009-го был на-
значен старшим вице-президентом 
оргкомитета «Сочи-2014», который 
возглавлял господин Чернышенко. С 
ним господин Краснов работает «еще 
со времен их совместной програм-
мистской молодости, и с тех пор их 
восхождение по служебной лестнице 
было практически синхронным», рас-

сказывал в 2011 году «Спорт-Экс-
пресс» в статье о команде олимпий-
ского оргкомитета. При подготовке 
Олимпиады господин Краснов отве-
чал за блок финансов, права, закупок, 
защиты интеллектуальной собствен-
ности и административно-хозяйст-
венного обеспечения. С октября 2014 
по январь 2015 года он был вице-пре-
зидентом Континентальной хоккей-
ной лиги, которую также возглавляет 
господин Чернышенко.

Денис Секачев в 1996 году окончил 
Московский военный институт Феде-
ральной пограничной службы, а в 
2008 году стал старшим вице-прези-
дентом оргкомитета Игр в блоке взаи-
модействия с Международными 
олимпийским и паралимпийским ко-
митетами, размещения, протокола, 
лингвистических услуг и эстафеты ог-
ня. Его биография с 1996 по 2008 год 
на сайте «Газпром-медиа» описывает-
ся лишь фразами «занимал руководя-
щие посты в органах государственной 
власти» и «участвовал в организации 
крупных общественно-политических 
мероприятий». «Спорт-Экспресс» со-
общал, что господин Секачев «прошел 
отличную школу организации меро-

приятий на уровне руководителей го-
сударств» и организовывал визит Вла-
димира Путина в Гватемалу для пре-
зентации олимпийской заявки.

Наконец, Татьяна Доброхвалова в 
2000–2005 годах руководила марке-
тинговыми коммуникациями МТС, 
а потом также занималась подготов-
кой и проведением Олимпиады: в 
2005-м стала первым заместителем 
Дмитрия Чернышенко в заявочном 
комитете, а позднее — первым вице-
президентом оргкомитета.

Перестановки понятны и связаны с 
тем, что первая линейка топ-менедже-
ров в большинстве случаев работает 
на выполнение стратегии первого ли-
ца, комментирует управляющий парт-
нер Odgers Berndtson Роман Тышков-
ский. Два источника 

”
Ъ“, близких к 

«Газпром-медиа», говорят, что реше-
ние об уходе Владимира Ханумяна и 
Руслана Терекбаева было принято 
еще до Нового года. Они занимались 
стратегическим развитием разных на-
правлений. Так, господин Ханумян, в 
прошлом топ-менеджер «Системы 
масс-медиа» и «СТС Медиа», был при-
глашен в феврале 2014 года, чтобы ку-
рировать развлекательное ТВ (ТНТ, ТВ-
3, «Пятница» и «2х2»). Господин Терек-
баев, ранее отвечавший за медийные 
активы Олега Дерипаски, в «Газпром-
медиа» всего два месяца, он куриро-
вал «НТВ плюс», радиовещание и IT.

Несколько собеседников 
”
Ъ“ в хол-

динге не исключают отставки других 
топ-менеджеров из команды Михаи-
ла Лесина. В холдинге такую инфор-
мацию пока не подтверждают. За вре-
мя своего правления господин Лесин 
успел назначить еще трех заместите-
лей — Ларису Нескорженкову, Влади-
мира Румянцева и Елену Верман, а 
также сменить глав дочерних компа-
ний — кинокомпании «Централ Парт-
нершип», канала ТНТ и «НТВ плюс».

Анна Афанасьева

Горячие, зимние, свои
Топ-менеджеры оргкомитета «Сочи-2014» переходят  
в «Газпром-медиа» Один из крупнейших россий-

ских производителей коньяка 
и вина — холдинг Alvisa (брен-
ды «Старейшина», «Барклай 
де Толли», «Монастырская тра-
пеза») — остановил два своих 
 завода в Ставропольском крае. 
С ноября компания не может 
получить от Росалкогольрегу-
лирования (РАР) федеральные 
специальные марки.

О том, что Alvisa остановил два 
своих предприятия — Ставрополь-
ский винно-коньячный завод (СВКЗ) 
и Минераловодский завод виноград-
ных вин (МЗВВ),— осведомлены два 
участника алкогольного рынка. «У 
компании возникли сложности с по-
лучением марок на свою продук-
цию»,— утверждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“.

Директор по информации и ана-
литике Alvisa Михаил Мачнев под-
твердил, что оба завода компании 
остановлены еще с середины декаб-
ря. По его словам, компания действи-
тельно с ноября не может получить от 
РАР федеральные специальные мар-
ки. «Причинами отказов, которые мы 
получали, были некие формальные 
требования: от нас не требуется ниче-
го, кроме более тщательного подхода 
к заполнению документов»,— гово-
рит господин Мачнев.

В пресс-службе РАР утверждают, 
что СВКЗ и МЗВВ получили отказы в 
выдаче марок на более чем пять зая-
вок, поданных в четвертом квартале 
прошлого года. Основные причины 
отказа — недостоверный расчет по-
требности в марках, недостоверный 
отчет о ранее использованных мар-
ках, а также задолженность перед Фе-
деральной налоговой службой. «По-
сле устранения нарушений организа-
ция может в любой момент подать но-

вую заявку на получение марок»,— 
подчеркнули в пресс-службе РАР.

• Alvisa Group, по данным Росстата 
за январь—ноябрь 2014 года, являет
ся крупнейшим российским произво
дителем столовых вин (3,1 млн дал, 
10,4% от общего объема выпуска) 
и вторым по величине производи
телем коньяка (0,8 млн дал, 13,1%). 
В портфеле марок коньяки «Золотая 
выдержка», «Старейшина», «Барклай 
де Толли», линейка вин «Монастыр
ская трапеза». Кроме СВКЗ и МЗВВ 
владеет в Испании производителем 
коньячных спиртов Alcoholes Y Vinos, 
S.A. и предприятием по выпуску вино
материалов и вина Altizia. Бенефици
ары и финансовые показатели груп
пы не раскрываются.
По словам Михаила Мачнева, у 

Alvisa есть достаточные запасы алко-
гольной продукции, отгрузки кото-
рой дистрибуторам и в розницу про-
должаются. «Мы полагаем, что вся эта 
история не более чем недоразуме-
ние»,— отмечает он, добавляя, что в 
компании рассчитывают запустить 
производство в ближайшее время. 
При этом, подчеркивает господин 
Мачнев, простой предприятий пока 
не является критическим, так как от-

сутствие марок совпало по времени с 
необходимостью проведения меро-
приятий по профилактике производ-
ства, а также с намерением руководст-
ва компании разработать новую так-
тику «действий в новых экономиче-
ских условиях, связанных с пиком во-
латильности курсов валют». На какой 
срок хватит запасов продукции, в 
Alvisa не уточняют.

Alvisa не единственный ставро-
польский производитель алкоголя, 
столкнувшийся с проблемой получе-
ния федеральных специальных ма-
рок. В конце прошлого года СМИ Став-
ропольского края сообщали, что ряд 
алкогольных производителей регио-
на испытывали сложности с получе-
нием федеральных специальных ма-
рок от РАР, однако после того как в но-
ябре ставропольский губернатор Вла-
димир Владимиров встретился с ру-
ководителем РАР Игорем Чуяном, 
пресс-служба главы края сообщила, 
что «вопрос получил принципиаль-
ное решение». Проблема с марками 
действительно была решена практи-
чески по всем заводам, подтверждает 
один из ставропольских участников 
алкогольного рынка.

Олег Трутнев

Росалкогольрегулирование держит марки
Из-за их отсутствия Alvisa остановила заводы

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Я Н Е  В Ы У Ч А Т  Г Е О Г Р А Ф И Ю  В И Н А

В России в 2016 году могут появиться вина с защищенным географическим ука
занием, для производства которых будет использован виноград урожая этого 
года, сообщил президент Союза виноградарей и виноделов Леонид  Попович. 
По его словам, вина в России будут разделены на три категории. К третьей от
несены столовые, игристые, ликерные вина и коньяки, ко второй — продукция 
с защищенным географическим указанием, к первой — с защищенным наимено
ванием места происхождения. Союз виноградарей и виноделов по предложениям 
региональных виноделов утвердил следующие наименования вин с защищенным 
географическим указанием: «Кубань» (Краснодарский край), «Долина Дона» (Ро
стовская область), «Ставрополь» (Ставропольский край), «Дагестан»  (республика 
Дагестан), «Долина Терека» (КабардиноБалкария), «Нижняя Волга» (Астрахан
ская и Волгоградская области), «Крым» (республика Крым). «Интерфакс»

контекст  

ИНТЕРНЕТ

Регистрация доменов 
выросла в цене

Крупнейший в России регистратор доменов 
Ru-Center повысил тарифы на оказание услуг 
по регистрации доменов и ее продлению с 15 
января 2015 года в связи со снижением курса 
рубля, сообщил директор компании по связям 
с общественностью и органами власти Андрей 

Воробьев. Регистрация домена в зоне .com 
подорожала на 35% — до 840 руб., в домене 
.eu на 19% — до 560 руб. Стоимость регистра-
ции доменов в зоне .ru и .рф осталась преж-
ней. Но продление регистрации одного до-
мена в зоне .ru и .рф увеличилось в цене 
на 22%, до 550 руб., а в зоне .com — на 35%, 
до 840 руб. Увеличение стоимости тарифов 
на российские домены связано с ростом 
цен на оборудование для оказания услуг Ru-
Center, в первую очередь серверного, пояс-
нил Андрей Воробьев. ТАСС

РИТЕЙЛ

С начала года овощи 
 подорожали на 6%

За две недели нового года сильнее всего 
подорожала плодоовощная продукция, в том 
числе входящая в «борщевой набор». Сред-
нее подорожание составило 5,7%, свиде-
тельствуют данные Росстата за 1–12 янва-
ря.  Стоимость свежих огурцов выросла 
на 14,9%, цены на белокочанную капусту — 
на 11,1%, лук — на 7,7%, морковь — на 
6,3%, картофель — на 5,3%, помидоры — 
6,7%. Также Росстат зафиксировал серьез-
ное подорожание яблок (+3,3%), риса 
(+3,4%) и сахара (+5,9%).

Индекс потребительских цен с начала го-
да вырос на 0,8%, год назад этот показатель 
составлял 0,3%. За прошлый год продоволь-
ственные товары подорожали на 15,4%, ин-
декс потребительских цен (декабрь 2014 го-
да к декабрю 2013 года) вырос на 11,4%. 
Анастасия Дуленкова

Принадлежащая братьям Дмит-
рию и Алексею Ананьевым «ЦИ-
АН групп» продала 27% своих ак-
ций фонду «Эльбрус Капитал». 
Среди активов группы — Cian.
ru, один из самых крупных 
 сайтов рунета с объявления-
ми о продаже недвижимости. 
Новый совладелец ожидает, 
что доходность инвестиции 
 окажется не менее 20%.

«ЦИАН групп», как сообщил 
”
Ъ“ ее 

гендиректор Максим Мельников, про-
дала миноритарный пакет акций фон-
ду прямых инвестиций «Эльбрус Ка-
питал». Управляющий партнер «Эль-
брус Капитала» Дмитрий Крюков под-
твердил эту информацию. Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон сдел-

ки, уточнил, что речь идет о 27% ак-
ций. Консультантом сделки был «ВТБ 
Капитал», сумма сделки не раскрыва-
ется. «Новый партнер выкупил допэ-
миссию, став акционером»,— уточнил 
Максим Мельников. Господин Крю-
ков уточняет, что горизонт инвести-
ций в «ЦИАН групп» составит до пяти 
лет. Ожидаемую доходность он не на-
зывает, но отмечает, что фонды рас-
считывают в среднем на 20% в долла-
ровом эквиваленте.

Участники рынка затруднились 
оценить стоимость сделки между «ЦИ-
АН групп» и «Эльбрус Капиталом». Ак-
ции компаний, развивающих за рубе-
жом системы объявлений, аналогич-
ные Cian.ru, котируются на биржах и 
стоят миллиарды долларов. Так, капи-
тализация американских сайтов 
Trulia на NYSE составляла $1,7 млрд, 
Zillow на NASDAQ — $4,2 млрд, ан-
глийских Rightmove — $3,2 млрд, Zoo-
pla — $1,06 млрд на LSE.

«Эльбрус Капитал» управляет акти-
вами на сумму более $1 млрд. Преды-
дущая сделка фонда — приобретение 

сайта объявлений о работе HeadHunt-
er.ru. В ноябре 2014 года Mail.ru Group, 
которой принадлежал ресурс, объяви-
ла о его продаже за 9,85 млрд руб. (на 
тот момент $208 млн). Кроме Head-
Hunter.ru в портфеле «Эльбрус Капита-
ла» — провайдер услуг финансового и 
кадрового аутсорсинга в России и СНГ 
Intercomp, оператор экспресс-достав-
ки «СПСР-Экспресс», торговая онлайн-
площадка В2В-Center, сеть медицин-
ских клиник «Национальная меди-
цинская сеть», оператор широкопо-
лосного доступа в интернет «Стрела 
Телеком», сеть химчисток Blesk InCare.

• «ЦИАН групп» объединяет сайты 
Cian.ru, Realty.dmir.ru («Недвижи
мость и цены»), emls.ru. Ее формиро

вание «Промсвязькапитал» брать
ев Дмитрия и Алексея Ананьевых на
чал в 2013 году, купив Cian.ru. кото
рый затем был объединен с порта
лом «Деловой мир онлайн». Осенью 
2014 года был приобретен питер
ский emls.ru, говорит господин Мель
ников. По данным LiveInternet на но
ябрь 2014 года, совокупная ежемесяч
ная аудитория Cian.ru и Realty.dmir.
ru составляла 4 млн уникальных 
пользователей, emls.ru — 290 тыс.
Финансовые показатели «ЦИАН 

групп» не раскрывает. Максим Мель-
ников говорит, что группа зарабатыва-
ет за счет платных объявлений — на 
них приходится 85% опубликованных 

предложений. «Физические лица мо-
гут разместить одно бесплатное объ-
явление сроком до 30 дней»,— гово-
рит он. Всего на сайтах группы разме-
щено более 1,354 млн объявлений, та-
рифы различаются в зависимости от 
региона. В Москве пользователь базо-
вого тарифа должен иметь на счету не 
менее 10 тыс. учетных единиц (едини-
ца равна 1 руб.). Объявление об аренде 
стоит пять единиц в сутки, о продаже 
— одна единица в сутки. Его статус 
можно повысить, это обойдется в 200 
и 10 единиц соответственно. Для 
Санкт-Петербурга суммы в базовом та-
рифе другие — минимум 100 единиц 
на счету, аренда — две единицы, про-
дажа — одна единица в стуки.

Гендиректор «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая довольна Cian.ru и 
говорит, что с клиентом, пришедшим 
именно с этого ресурса, была заклю-
чена самая крупная сделка в прош-
лом году. Гендиректор «НДВ-Недви-
жимости» Александр Хрусталев пред-
почитает другой сайт, эффективность 
которого для компании в два раза вы-
ше (он считает конвертацию звонков 
в сделки). По его словам, услуги по-
добных сервисов востребованны, но 
их устойчивость под вопросом. «Было 
несколько ресурсов, которые быстро 
выросли, как Cian.ru, и так же быстро 
исчезли с рынка».

Екатерина Геращенко

Cian.ru взобрался на «Эльбрус»
У сайта появился новый совладелец

4,2 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
американского сервиса объявлений  
о недвижимости Zillow на NASDAQ

ЦИТАТА

На рынке дефицит профессиона
лов, к сожалению… У меня ощу
щение, что за нами нет какойто 
новой генерации
— Михаил Лесин,
председатель правления  
«Газпром-медиа», в интервью Forbes, 
в августе 2014 года
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Лидер российского авторынка 
АвтоВАЗ закончил 2014 год с не-
однозначными результатами.  
С одной стороны, компания ста-
ла основным бенефициаром го-
споддержки: в октябре—ноябре 
ей удалось резко нарастить про-
дажи почти до уровня 2013 года. 
Но автоконцерн, который еще 
летом был среди лидеров паде-
ния продаж, так и не выбрался 
из убытков. В результате на этой 
неделе АвтоВАЗ объявил о ро-
сте цен, не менявшихся с марта 
2014 года, на 5–13%. Об итогах и 
перспективах продаж, сокраще-
нии сотрудников, проблемах  
с поставщиками и качеством 

”
Ъ“ рассказал президент Авто-

ВАЗа БУ АНДЕРССОН.

— Минувший год был сложным 
для российского автопрома, како-
вы основные итоги для АвтоВАЗа?
— Мне иногда говорят: до вашего 
прихода все было замечательно, го-
сподин Андерссон, а теперь у нас 
единственная проблема — это вы. 
А некоторые утверждают, что на Ав-
тоВАЗе вообще никогда не предпо-
лагалось вести бизнес и все задумы-
валось только как социальный экс-
перимент. Я так не думаю. Я горжусь 
тем, что АвтоВАЗ сейчас единствен-
ный завод в России, который произ-
водит сразу четыре бренда — Lada, 
Renault, Nissan, Datsun. Большинст-
во об этом даже не задумываются. Ко-
нечно, не все люди могут с гордостью 
сказать, что Renault Logan произво-
дится в Тольятти, некоторые пыта-
ются даже это скрыть, потому что они 
думают, что это плохо. Мы повысили 
рыночную долю Lada в сегменте ав-
томобилей стоимостью до 600 тыс. 
руб. в 2014 году с 37% до 42%, в то вре-
мя как наши конкуренты ее снизили. 
Volkswagen, Opel, Chevrolet, Peugeot, 
Citroen потеряли 20–38% рынка. У 
Fiat, несмотря на относительно не-
большое падение, очень малень-
кие объемы. Так что, с одной сторо-
ны, плохо, что в целом по рынку по 
всем моделям и сегментам наши объ-
емы сократились приблизительно 
до 16,5%, с другой — в рамках свое-
го сегмента мы выросли. Обычно 50% 
аудитории говорит, что не любит Ав-
тоВАЗ. И еще 50% — что любит. Хоро-
шая новость в том, что равнодушных 
к АвтоВАЗу просто нет. В день в сред-
нем примерно 1 тыс. человек что-то 
пишет в интернете про Lada Vesta. 
Проблем у нас много, но я не вижу 
тех, которые мы не могли бы решить.
— Каковы будут финансовые пока-
затели АвтоВАЗа по итогам 2014 го-
да? Завод останется убыточным?
— Мы выйдем на более скромные фи-
нансовые показатели, чем я ожидал. 
По итогам 2014 года у нас будет убы-
ток. Поскольку мы потеряли по РС-
БУ 2 млрд руб. за первые девять ме-
сяцев, это операционный убыток, то 
за последние три месяца мы не смо-
жем выйти в прибыль. К тому же ры-
нок усложнился, мы несем больше за-
трат. Наши продажи в 2014 году могут 
составить около 375 тыс. автомоби-
лей в РФ, хотя в начале года мы пла-
нировали продать примерно 450 тыс. 
Плюс из-за проблем с поставщиками 
мы снизили продажи на 10 тыс. авто-
мобилей. Я думаю, по итогам года ры-
нок упадет на 15%, а Lada — на 10%. Но 
в 2015 году выйдем на прибыль. Са-
мый большой вызов для нас, самая 
большая проблема для выхода в при-
быль — это база поставщиков. И как 
раз в этой же сфере огромное влияние 
оказывает курсовая разница. Конеч-
но, относительно других производи-
телей эффект меньший, но на нас ска-
зывается латентный эффект — мно-
гие наши российские поставщики за-
купают комплектующие за границей.

— Каких конкретно финансовых 
показателей вы планируете до-
стигнуть?
— Год будет сложным, но мы должны 
заработать 3% операционной маржи. 
Как минимум — 1,5%. Мы хотим под-
нять долю рынка до 20%, нам нужен 
положительный свободный денеж-
ный поток, и мы должны зарабаты-
вать 6% операционной маржи в 2016 
году. Каждое утро, просыпаясь, я ду-
маю в первую очередь об этих трех ве-
щах. Потому что это самое важное.
— Каков прогноз продаж на сле-
дующий год и меняете ли вы как-
нибудь стратегию в связи со слож-
ной экономической и политиче-
ской ситуацией?
— И да, и нет. В следующем году в 
целом мы планируем произвести 
670 тыс. машин. Мы всегда можем 
подстроиться под меняющийся ры-
нок благодаря системе предзаказов, 
на которую мы перешли в сентябре. 
Одно могу сказать: если весь рынок 
будет не больше 1,7 млн машин по го-
ду, то у всей отрасли будет очень мно-
го проблем. Но я оптимист. Россия се-
годня седьмой по величине рынок в 
мире. Я считаю, что в 2020 году Рос-
сия станет пятым рынком. Китай бу-
дет первым, США — вторым, Индия 
— третьим, Бразилия — четвертым. 
Германия после России.
— При пессимистическом прогно-
зе вы сохраняете цель добиться 
20-процентной доли рынка?
— Сегодня я более оптимистично на-
строен по поводу этих 20%, чем де-
вять месяцев назад. Потому что мно-
гие из наших зарубежных конкурен-
тов вынуждены повышать цены. Мы 
тоже будем их пересматривать, но 
всегда будем конкурентоспособнее.
— Вы возглавляете завод уже 
больше года. Какие наиболее су-
щественные изменения прои-
зошли на АвтоВАЗе?
— Один из ключевых факторов, кото-
рый необходимо было улучшить,— 
это качество автомобилей. Мы зна-
чительно усилили контроль качест-
ва «на выходе», то есть на сходе авто-
мобилей с конвейера, чтобы не до-
пустить отправку бракованных или 
недоукомплектованных машин ди-
лерам. Ввели еще один этап контр-
оля качества — предпродажную под-
готовку непосредственно у дилера. В 
результате по Granta и Kalina мы улуч-
шили качество «схода автомобиля с 
первого раза» с 50% до 80%, на линии 
В0 (Largus, Renault и Nissan) — с 37% 
до 75%. И кроме того, также мы нала-
дили прямую связь с клиентами, со-
здали центр удовлетворенности по-

требителей. Он работает с обращени-
ями и жалобами покупателей и в те-
чение 24 часов находит решение.

Затем мы рассмотрели 14 самых 
важных и распространенных про-
блем, таких как тугое или неплотное 
закрывание дверей, или шум вентиля-
тора на Lada 4x4, или проблемы с зажи-
ганием, или с замком бардачка и т. д. 
Подавляющее большинство этих про-
блем устранены раз и навсегда. Наши 
новые модели Lada Vesta и Lada XRay 
пройдут краш-тесты в Европе, чтобы 
покупатель был уверен, что машины 
отвечают европейским стандартам.

Второе, чему мы уделили мно-
го внимания,— это работа с людь-
ми. Мы разработали систему моти-
вации работников. В начале декаб-
ря выплатили 5 тыс. работников до-
полнительную зарплату за идеаль-
ный выход на работу в течение го-
да. В конце года было принято реше-
ние наградить премиями за высо-
кое качество продукции всех рабо-
чих, за исключением нарушителей 
трудовой дисциплины,— на эти це-
ли мы выделили 290 млн руб. Нако-
нец, еще 700 передовиков получили 
в конце года дополнительные пре-
мии в размере 19 тыс. руб.

В январе 2014 года на заводе бы-
ло фактически 18 уровней управле-
ния — у каждого руководителя бы-
ло по два или три заместителя. Уже 
в феврале мы сократили их количе-
ство до пяти уровней. Большинство 
полномочий теперь в руках мастера 
и бригадира. К сожалению, не обо-
шлось без сокращения персонала. 
Мы сократили работников, сделав 
акцент в первую очередь на менед-
жерах. Их сократили на 33%. По рабо-
чим под сокращение попало около 
20%. Всем сокращаемым предложи-
ли компенсацию в размере пяти ме-
сячных окладов. Это было болезнен-
но, но необходимо, ведь объемы про-
изводства снизились. Но в этом же го-
ду мы выпустили восемь модифика-
ций наших моделей. И это при том, 
что в предыдущие два года АвтоВАЗ 
не выпустил ни одной новой модели.
— Продолжите ли сокращение 
персонала в 2015 году?
— Нет, в 2015 году рабочих мы сокра-
щать не будем. Но будем продолжать 
работать над повышением произво-
дительности труда, над оптимизаци-
ей производственных процессов, и в 
их рамках будем перемещать людей 
внутри завода. Ежегодно текучесть 
кадров может составлять 5–10%, и это 
в порядке вещей.
— Но есть ведь обстоятельства, 
которые нельзя контролировать: 

если рынок будет сжиматься, то 
придется сокращать производ-
ство. Есть план действий на этот 
случай?
— Если мы столкнемся с какими-то 
совсем уж существенными измене-
ниями, то всегда сможем перейти 
на четырехдневную рабочую неде-
лю. Так что если вы спрашиваете про 
план Б, то это он и есть.
— ЦБ поднял ключевую ставку до 
17%, а девальвация рубля усили-
лась. Как отреагировал АвтоВАЗ?
— АвтоВАЗ смог защитить клиента: 
цены на автомобили не поднима-
лись до конца года. К тому же мы про-
должили курс на повышение уровня 
локализации автомобилей. В 2014 
году для модели Largus была локали-
зована поставка металла (экономия 
100 млн руб.), аккумуляторов (90 млн 
руб.), шин (50 млн руб.).
— Насколько усложнилось привле-
чение кредитов? Какие новые ри-
ски возникли? Нет ли планов пере-
смотра инвестпрограммы?
— Основные займы на инвестпрог-
раммы уже предоставлены или до-
стигнута договоренность о них. Что 
касается пересмотра инвестпрог-
раммы, безусловно, от чего-то при-
дется отказаться. Но сохраняются 
ключевые цели — обновление мо-
дельного ряда, запуск Lada Vesta и 
Lada XRay в сентябре и декабре.
— В ноябре вы столкнулись с ря-
дом сложностей в работе с постав-
щиками, из-за которых даже при-
шлось приостанавливать произ-
водство. С чем они были связаны?
— У АвтоВАЗа в России 709 поставщи-
ков, из них 11 — проблемные. Они не 
любят меня, я не люблю их, но в этом 
нет ничего личного, просто у них пло-
хие результаты работы. Подстраивать-
ся под них я не буду, но помочь нашим 
поставщикам работать лучше мы всег-
да готовы. Их основные проблемы в 
качестве компонентов и сроках по-
ставок. Впрочем, варианты выбора у 
нас будут всегда. Другая проблема с 
поставщиками в цене: они считают, 
что я им должен платить больше. Но 
40 тыс. человек, которые работают на 
АвтоВАЗе, получают 40 млрд руб. в год 
и производят 535 тыс. машин и ком-
понентов, а внешние поставщики об-
ходятся в 140 млрд руб.
— А вы будете сокращать количе-
ство иностранных поставщиков 
на фоне курса на импортозамеще-
ние и локализацию и в свете осла-
бления рубля?
— Степень локализации автомоби-
лей Lada — 81%. Со всеми мы ведем 
расчеты в рублях. И будем продолжать 
наращивать долю российских постав-
щиков. Например, прежде аккумуля-
торные батареи мы покупали на Ук-
раине, потому что это входило в об-
щие объемы закупок Renault-Nissan, 
сегодня — в Жигулевске у АКОМ. На 
этом мы сэкономили 19 млн руб. Для 
Lada Largus сталь раньше закупали в 
Европе, а сегодня — в Магнитогорске. 
Экономия — 100 млн руб. Но стопро-
центной локализации мы никогда не 
добьемся, да этого и не надо. Взять, к 
примеру, электронику — импортиро-
вать ее имеет смысл, потому что рос-
сийские аналоги пока недостаточно 
конкурентоспособны.
— Традиционно одна из проблем-
ных тем для АвтоВАЗа — дилеры. 
Завод не раз объявлял о новых 
подходах к работе, недавно по-
явилась очередная стратегия. В 
чем ее отличие?
— Я не могу сказать, что мы реши-
ли все проблемы с дилерами, но в 
феврале, когда я впервые встретил-
ся с ними, они попросили у меня 
помощи в решении нескольких во-
просов, и я им помог. Раньше размер 
маржи был 5%, мы ее подняли до 
10%. Гарантию на автомобили про-

длили до трех лет, или до 100 тыс. км 
пробега. Почасовые ставки для ди-
леров, выполняющих ремонт по га-
рантии, выросли с 500 до 1040 руб. 
за час (в Москве и Петербурге — 1210 
руб.). Свели к минимуму процент не-
доукомплектованных машин: рань-
ше 4% автомобилей приходили к ди-
лерам со снятыми деталями, сегодня 
— 0,3%. Мы пообещали дилерам по-
ставлять машины в течение недели, 
и теперь 91% автомобилей приходит 
в этот срок, производственный брак 
составлял 18,9%, сегодня — 3%.
— Вы как-то изменили модель по-
ставок, чтобы например, не допу-
скать наращивания стоков?
— С 1 сентября мы перешли на сис-
тему предзаказа. Сейчас дилеры за-
казывают автомобили и оплачивают 
их через 30 дней. Раньше у нас был 
большой объем складских запасов, 
например в августе — 71 тыс. авто-
мобилей. Сегодня этот показатель со-
ставляет 27 тыс. автомобилей, из кото-
рых 10 тыс.— оплаченные дилерами, 
10,5 тыс.— неоплаченные, 2,5 тыс.— 
наш собственный запас. Может быть, 
это даже несколько низкий запас, но 
лучше ниже, чем выше.
— Насколько критична для Авто-
ВАЗа была потеря украинского 
рынка, чем вы планируете его за-
местить?
— В 2013 году мы продали Украине 
около 6 тыс. машин, в 2014 году — по-
чти ничего. Но и 6 тыс. из 400 тыс.— 
это не так уж много, так что я не стал 
бы говорить о чем-то критичном. Наш 
самый крупный рынок экспорта — 
Казахстан, доля рынка — 33%. Экспорт 
сегодня не является для АвтоВАЗа при-
оритетом номер один. Если мы не бу-
дем лучшими в своей стране, то за ру-
бежом точно не будем успешными. 
Сейчас главное — вернуть гордость 
за наш продукт в России, изменить 
имидж Lada, тогда вырастет и экспорт. 
Две недели назад я был в Швеции, мы 
открыли новый дилерский центр. Там 
интерес к Lada большой, самый попу-
лярный продукт — Lada 4x4. Бренд 
очень хорошо известен.
— Ключевой экспортный рынок 
— это Казахстан, следом идет, ви-
димо, Азербайджан?
— Казахстан, Азербайджан, пытаем-
ся восстановить наши позиции в Бе-
лоруссии.
— В Белоруссии это будет сложно 
— там есть крупное производст-
во дешевых китайских автомоби-
лей Geely.
— Думаю, с Geely мы сможем кон-
курировать. Для правительства Бе-
лоруссии важно, чтобы мы увели-
чили наши закупки в стране. И мы 
сделаем это. В целом в странах СНГ 
у нас на самом деле сильные пози-
ции. Есть потенциал в Чехии, стра-
нах бывшей Югославии, на Сирию 
смотрим, на Ливан.
— Недавно на госпрограмму ути-
лизации снова добавили денег. Но 
еще до этого вы приостанавлива-
ли участие в ней, а потом продол-
жили. Вам уже тогда дали гаран-
тии того, что возместят эти день-
ги и увеличат квоту? И насколько 
хватит дополнительных средств 
— около 3 млрд руб., выделенных в 
декабре, и 10 млрд руб. на 2015 год?
— Я работал в десяти странах мира, у 
меня есть с чем сравнивать, и поэтому 
хочу сказать, что чрезвычайно дово-
лен последовательными действиями 
президента Владимира Путина и пра-
вительства РФ. Я ощущаю, что полу-
чаю моральную поддержку. Без пром-
сборки мы бы не были такими силь-
ными, как сейчас. Импортная пошли-
на в 25% дает нам какое-то время быть 
конкурентоспособными, но в 2019 го-
ду она опустится до нуля. Плюс ути-
лизационный сбор, но это кратковре-
менный стимул.

Что касается программы утилиза-
ции — это была нужная вещь в нуж-
ное время,— из 10 млрд руб. мы полу-
чили 2 млрд руб. Для нас это 40 тыс. 
автомобилей, на которые очень быс-
тро набрались заказы, даже больше, 
чем нужно. Когда программа закончи-
лась, мы увидели негативный эффект 
от ее окончания и решили ее возобно-
вить за свой собственный счет. Потра-
тили на это 500 млн руб. собственных 
средств — это много.
— Сейчас вам эти деньги возме-
стят?
— Нет. Это были наши деньги.
— И вы не будете просить государ-
ство возместить их?
— Нет. Мы не можем.
— Почему?
— Это будет новая программа. Мы 
сможем использовать заложенные 
на нее деньги только для новых про-
даж. Я считаю, что правительство все 
сделало очень профессионально, раз-
ве что процесс получения денег на-
зад слишком медленный.
— Насколько помогает лоббист-
ский ресурс «Ростеха», который 
владеет блокпакетом АвтоВАЗа?
— Я ощущаю сильную поддержку 
Сергея Чемезова и его команды. Не-
давно у нас была очень откровенная 
встреча с ним. Он не всегда соглаша-
ется, но понимает, что я решаю про-
блемы.
— О чем в основном спорите?
— В некоторых случаях его больше 
чем меня заботят социальные вещи. 
Но главное в наших беседах — это 
уровень доверия. Я сказал господи-
ну Чемезову: думаю, вы мне не раз-
решите реструктурировать базу по-
ставщиков. Он сказал: «Почему? Я 
вас поддержу. Просто если вы что-то 
сделаете не так, то и ответственность 
за последствия будет полностью ва-
шей». Вот это я называю открытым и 
откровенным разговором.
— А о чем шла речь на закрытой 
части совещания по развитию ав-
топрома, которое в декабре про-
вел Дмитрий Медведев в Набе-
режных Челнах?
— От отрасли мы просили продлить 
программу утилизации на три года, 
упростить процедуру возврата денег 
и утвердить субсидирование про-
центов по инвесткредитам на модер-
низацию.
— Какими могут быть объемы 
субсидий?
— Это будет зависеть от того, сколь-
ко денег у правительства. Это луч-
ший ответ, который я могу вам дать.
— Какова стратегия развития 
площадки в Ижевске?
— Производить один и тот же автомо-
биль в двух местах нет смысла. Поэ-
том логика проста: все массовые мо-
дели с большими объемами — в То-
льятти, а со средними и с маленьки-
ми объемами — в Ижевске. «Ижавто» 
— более гибкий завод и подходит для 
более люксовой продукции. Там про-
изводится Nissan Centa, будет выпу-
скаться Lada Vesta , которая идеально 
подходит под оборудование, которое 
используется для Nissan, там же запу-
стим Lada C. Все Renault Logan будут 
производиться в Тольятти, хотя пре-
жде решение было делать его 50х50 
на двух площадках. И еще вот что я 
хочу сказать губернаторам: нам нуж-
ны хорошие дороги между Тольят-
ти и Ижевском. Потому что нет смы-
сла иметь две базы поставщиков. На-
пример, в Ижевске не нужно прес-
совое производство: в Тольятти оно 
крупнейшее в мире. Мы можем пря-
мо в цеху хранить запас на два дня и 
отправлять его в Ижевск. Люди пока 
не соглашаются со мной, потому что 
они эмоциональны. А у меня мало 
эмоций. Я логичен.

Интервью взяли  
Егор Попов и Яна Циноева

«Они не любят меня, я не люблю их,  
но в этом нет ничего личного»
Президент АвтоВАЗа Бу Андерссон о падении рынка и господдержке

Многие из наших зарубежных конкурентов 
вынуждены повышать цены. Мы тоже 
будем их пересматривать, но всегда будем 
конкурентоспособнее

Одно могу сказать: если весь рынок будет 
не больше 1,7 млн машин по году, то у всей 
отрасли будет очень много проблем.  
Но я оптимист

Некоторые утверждают, что на АвтоВАЗе 
вообще никогда не предполагалось  
вести бизнес и все задумывалось  
только как социальный эксперимент

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  А В Т О В А З

Предприятие ведет историю от Волжского автомобильного завода, построенного итальянским 
концерном Fiat в 1970 году. В 1993 году АвтоВАЗ был приватизирован. В настоящее время 
предприятие на 74,5% принадлежит Alliance Rostec Auto B.V.— совместному предприятию 
альянса Renault-Nissan (67,13%) и госкорпорации «Ростех» (32,87%). 25,5% АвтоВАЗа —  
у миноритарных акционеров. Производственные мощности расположены в Тольятти и Ижевске. 
Выпускает автомобили семейств Lada (Kalina, Priora, Granta, Largus, 4х4), также собирает моде-
ли Datsun, Renault Logan, Renault Sandero, Nissan Almera. Потенциальная мощность — до 1 млн 
автомобилей и машинокомплектов. По итогам 2014 года АвтоВАЗ планировал с учетом сборки 
выпустить около 600 тыс. машин. По данным АЕБ, доля АвтоВАЗа на рынке РФ в январе-ноябре 
2014 года составила 15,9%. По стране работают около 400 официальных дилеров. Средняя 
численность сотрудников — 60 тыс. человек. Выручка по РСБУ за девять месяцев 2014 года — 
135,8 млрд руб., чистый убыток — 5,1 млрд руб. Президент и председатель правления —  
Бу Андерссон, председатель совета директоров — Карлос Гон.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б У  И Н Г Е  А Н Д Е Р С С О Н

Родился 16 октября 1955 года в городе Фалькенберг (Швеция). Окончил Военную академию 
Швеции (1978), получил степень бакалавра делового администрирования Стокгольмского 
университета (1984), окончил программу высшего менеджмента в Гарвардском универси- 
тете (1999). Служил в вооруженных силах Швеции, имеет звание майора. В 1987 году начал 
карьеру в автопроме с должности менеджера General Motors (GM) по взаимодействию с 
компанией Saab. С 1990 года — вице-президент Saab по закупкам. В 1993 году вернулся  
в GM, где прошел путь от исполнительного директора по закупкам электротехники до вице-
президента GM Group по глобальной политике закупок и развитию сети поставщиков. В июле 
2009 года возглавил совет директоров группы ГАЗ, в августе того же года стал президентом 
группы. 4 ноября 2013 года утвержден президентом ОАО АвтоВАЗ. Одновременно является 
председателем правления компании. Женат, двое детей.
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Биатлон

На этапе Кубка мира  
в Рупольдинге (Германия)  
пройдет мужская эстафетная гонка

«Локомотив-Кубань» одержал 
 важную победу в, возможно, цен-
тральном матче всей зимы в Кубке 
Европы, следующем после Евролиги 
по статусу континентальном клубном 
турнире. На своей площадке он взял 
верх над испанской «Валенсией», 
 основным соперником в группе N 
второго раунда турнира,— 74:62, 
продлив серию выигрышей в нем 
до≈дюжины.

Это был матч с шикарной вывеской. 
Встречались победители двух предыду-
щих розыгрышей Кубка Европы — «Ло-
комотив-Кубань» выиграл турнир, в ко-
тором на кону стоит путевка в Евроли-
гу на следующий сезон — в 2013-м го-
ду, «Валенсия» — в 2014-м. И сайты обо-
их клубов накануне вчерашней встре-
чи с увлечением расписывали несом-
ненные достоинства соперников. Ва-
ленсийский напоминал о великолеп-
ном рекорде «Локомотива» в этом Куб-
ке Европы, превратившем краснодар-
цев в его фаворитов в глазах букмеке-
ров: железнодорожники выиграли все 
десять матчей стартового группового 
раунда, а второй открыли разгромом 
румынского «Плоешти». Кубанский — 
о том, как здорово укомплектована ис-
панская команда: даже странно, что 
с таким составом она не добралась до 
топ-16 Евролиги.

В общем, интрига горела ярким пла-
менем, и сама игра ажиотажу вокруг нее 
вполне соответствовала. «Локомотив» 
мучился с «Валенсией» довольно долго. 
Дисциплинированная, умеющая терпе-
ливо разыгрывать мяч, она никак не да-
вала ему свободно дышать, уйти хоть в 
какое-то подобие отрыва. Наоборот, это 
гости почти все время были впереди.

Немножко надломил их, пожалуй, 
эпизод под занавес первой четверти. 
При счете 16:16 один из ключевых ба-
скетболистов «Валенсии» Ромейн Са-
то убегал к казавшемуся ему наверня-
ка абсолютно доступным кольцу. Но 
вдруг, когда Сато уже клал в него мяч, 
перед ним вырос совершивший отчаян-
ный рывок за оппонентом Ричард Хен-
дрикс. Рука валенсийца дрогнула. А че-
рез десять секунд в ответной атаке Анд-
рей Зубков рискнул и забил издали.

Вскоре мучилась уже «Валенсия». 
«Локомотив» наконец приспособил-

ся к ее нападению, поставил плотней-
шую защиту, и после прекрасной рабо-
ты Никиты Курбанова, забравшего под 
щитом сложнейший, в борьбе с двумя 
противниками отскок, его преимущест-
во перевалило за десятиочковую отмет-
ку. Почин Курбанова поддержал Деррик 
Браун. Яркий форвард молчал полтора 
периода — и взорвался. Взрыв был тер-
моядерным. Браун поразил кольцо три-
жды за пару минут под раскаты запол-
ненных под завязку и горячих, какими 
они всегда бывают на топовых матчах, 
трибун краснодарского «Баскет-холла».

После большого перерыва «Локомо-
тив» играл образцово — надежно, без 

срывов. Именно так, чтобы не разба-
зарить добытое превосходство, и одер-
жал заслуженную победу, приблизив-
шую его к play-off (туда попадают по 
две лучшие команды из группы). А пре-
зидент клуба Андрей Ведищев говорил, 
что важна эта победа не только в тур-
нирном, но и в психологическом пла-
не: «Для нас встреча с командой уров-
ня Евролиги стала настоящей провер-
кой на прочность. Рад, что мы ее выдер-
жали — при поддержке болельщиков, 
которые создали потрясающую атмос-
феру в зале».

Свои матчи второго тура второго эта-
па Кубка Европы провели еще четыре 
его российских участника. УНИКС вы-
играл у чешского «Нимбурка» — 75:67, 
«Химки» у французского «Лиможа» — 
79:70, а «Зенит» у также представляюще-
го Францию «Страсбурга» — 87:82. По-
ражение потерпел лишь «Красный Ок-
тябрь», уступивший хорватской «Цеде-

вите» — 65:83. У него по-прежнему нет 
побед в раунде. Две, как и у «Локомоти-
ва», имеет «Зенит», по одной — «Химки» 
и УНИКС.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив» обогнал 2014 год
Краснодарский клуб уверенно обыграл «Валенсию»

Баскетболисты «Локомотива» 
(с мячом — Никита Курбанов) 
образцово провели матч против 
одного из главных конкурентов 
в борьбе за Кубок Европы   
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

Больше половины дистанции  
регулярного  чемпионата 
Национальной хоккейной 
 лиги (НХЛ) позади. Отрадный 
для российской хоккейной 
школы промежуточный итог 
турнира: прекрасные ин-
дивидуальные показате-
ли снайперов Владимира 
Тарасенко («Сент-Луис 
Блюз»), Александра Овеч-
кина («Вашингтон Кэпиталс») 
и бомбардира Евгения Мал-
кина («Питсбург Пингвинс») — 
залог успехов их клубов.

В этом сезоне, как и в прош-
лом, каждый клуб НХЛ прове-
дет 82 матча в регулярном чем-
пионате, а путевку в play-off по-
лучат три первые команды из 
каждого дивизиона плюс еще 
четыре лучшие команды (по 
две из каждой конференции). 
Так вот, глядя в таблицы диви-
зионов, становится ясно, что ре-
зультативная игра российских 
нападающих не только улучша-
ет их личную статистику, но и 
здорово способствует тому, что-
бы их клубы по итогам сезона 
поспорили за Кубок Стэнли.

Возьмем, к примеру, пока-
затели Владимира Тарасен-
ко. В прошлом сезоне в 64 иг-
рах регулярки он набрал 43 оч-
ка (21 шайба + 22 передачи), а 
в нынешнем чемпионате об-
новил личный рекорд, уже по-
сле 43 игр заработав 46 очков 
(24+22). В последней домашней 
игре против «Эдмонтон Ойлерс» 
«Сент-Луис» победил — 4:2, а Та-
расенко забросил шайбу и сде-
лал результативную передачу. 
Таким образом, россиянин на-
брал пять очков в последних 
трех матчах и в списке лучших 
снайперов НХЛ идет на четвер-
том месте, отставая от лидера 
Тайлера Сегина («Даллас Старс») 
на два гола, а его «Сент-Луис», 
одержав пятую победу подряд, 
уверенно занимает третье ме-
сто в Центральном дивизионе. 
Более того, приложив руку к 
победе над «Ойлерс», Тарасен-
ко помог главному тренеру сво-
его клуба Кену Хичкоку выйти 
на пятое место в НХЛ в рейтинге 
самых побеждающих наставни-

ков всех времен и догнать само-
го Пэта Куинна, который скон-
чался в прошлом году.

Теперь оценим вклад в успе-
хи «Питсбург Пингвинс» Евге-
ния Малкина. В последнем мат-
че против «Миннесота Уайлд» 
«Питсбург» взял вверх — 7:2, а 
российский центрфорвард, сде-
лав две результативные переда-
чи, вышел на второе место в спи-
ске лучших бомбардиров лиги и 
отстает от лидера — чеха Якуба 
Ворачека («Филадельфия Флай-
ерс») — на три балла. Более того, 
по версии официального сайта 
НХЛ, Малкин — самый ценный 
игрок первой половины регу-
лярного чемпионата, а его «Пит-
сбург» уверенно занимает вто-
рое место в дивизионе Метропо-

литен. На третьем месте в этом 
дивизионе во многом благода-
ря тому, что Александр Овечкин 
изменил свою игру и теперь его 
голы стали приносить очки в ко-
пилку команды, расположил-
ся «Вашингтон Кэпиталс». Для 
сравнения: по итогам прошло-
го сезона, когда «Вашингтон» не 
попал в play-off, Овечкин нако-
лотил 51 шайбу и выиграл приз 
Richard Trophy, вручаемый луч-
шему снайперу регулярки. Од-
нако при этом показатель по-
лезности у него был просто ка-
тастрофическим — минус 35. В 
этом сезоне с приходом нового 
главного тренера Барри Троцца 
россиянин забросил 22 шайбы 

в 42 матчах (шестое место в спи-
ске снайперов), но показатель 
полезности Овечкина взмет-
нулся к отметке плюс 10. В по-
следнем матче против «Колора-
до Эвеланш», который «Вашин-
гтон» выиграл 2:1, Овечкин за-
бросил победную шайбу и обно-
вил еще один клубный рекорд. 
В этом сезоне россиянин (851 оч-
ков в НХЛ) отобрал у Петера Бон-
дры (825) бомбардирский ре-
корд, а в игре с «Эвеланш» забил 
74-й победный гол, опередив по 
этому показателю все того же 
Бондру (73).

Вклад других российских 
игроков в успехи заокеанских 
клубов, может быть, не столь 

весом, как у вышеназванной 
тройки форвардов, однако весь-
ма ощутим. Так, после полови-
ны турнирной дистанции в Ат-
лантическом дивизионе лиди-
рует «Тампа Бей-Лайтнинг», где 
зажигает россиянин Никита Ку-
черов (42 очка, показатель по-
лезности — плюс 27), на втором 
месте здесь расположился клуб 
Павла Дацюка (31 очко, плюс 2) 
— «Детройт Ред Уингс», а на тре-
тьем — «Монреаль Канадиенс», 
где выступают защитники Анд-
рей Марков (20 очков, плюс 9), 
Алексей Емелин (11 очков, 
плюс 5) и Сергей Гончар (10 оч-
ков, плюс 7).

Руслан Карманов

НХЛ

Америку взяли на буксир
Российские хоккеисты тянут свои клубы к Кубку Стэнли

Тема возможной продажи Михаилом Прохоровым при-
надлежащего ему клуба НБА «Бруклин Нетс», о которой 
стало известно накануне, продолжала оставаться од-
ной из центральных в американском спорте. Эксперты 
считают, что, если сделка действительно  состоится, 
она может стать одной из самых крупных в  спорте. 
Улучшившаяся — в первую очередь за счет нового 
 телевизионного контракта — экономическая конъюн-
ктура в НБА повысила стоимость баскетбольных акти-
вов, и «Бруклин», купленный господином Прохоровым 
в 2010 году за $223 млн, теперь оценивают в сумму, 
превышающую $1 млрд.

Вчера на многих североамериканских спортивных ресур-
сах по-прежнему активно обсуждалась тема продажи Михаи-
лом Прохоровым «Бруклин Нетс». О том, что она может состо-
яться, стало известно во вторник (см. 

”
Ъ“ от 14 января), когда 

агентство Bloomberg сообщило, что господин Прохоров ведет 
поиск покупателей подконтрольного ему клуба НБА. Различ-
ные источники позже даже привели некоторые детали, каса-
ющиеся этого процесса. По их данным, для осуществления 
сделки нанят американский инвестбанк Evercore Partners, а 
список компаний и лиц, заинтересованных в приобретении 
«Бруклина», может быть обнародован уже к концу января. 
При этом источники уверяют, что арена клуба Barclays Center 
(возведение дворца вместе с прилегающей к нему инфра-
структурой стоило около $1 млрд) в сделку включена не будет.

Руководители «Нетс», комментируя появившуюся инфор-
мацию, подчеркивали, что речь именно о неизбежной прода-
же клуба не идет. А представитель Михаила Прохорова Эллен 
Пинчук сформулировала позицию предпринимателя так: 
«Как мы говорили на протяжении последних месяцев, вла-
делец всегда открыт для предложений. Это просто хороший 
бизнес». Источники 

”
Ъ“ между тем утверждают, что идея про-

дать «Бруклин» у господина Прохорова возникла достаточно 
давно — еще прошлым летом.

Как бы то ни было, но вчера, рассуждая о ближайшем буду-
щем клуба, аналитики акцентировали внимание уже на сум-
ме, которую может выручить за него господин Прохоров. В 
2010 году российский предприниматель стал первым ино-
странцем, купившим клуб главной баскетбольной лиги ми-
ра. 80-процентный пакет акций «Нетс», который тогда бази-
ровался в Нью-Джерси и принадлежал Брюсу Ратнеру, а так-
же 45-процентный пакет строившейся для него новой аре-
ны Barclays Center обошлись Михаилу Прохорову в $223 млн. 
Кроме того, он взял на себя обслуживание приблизительно 
таких же по объему долгов клуба.

Источники телеканала ESPN утверждают, что к мысли о рас-
ставании с «Бруклином» господина Прохорова привело «разо-
чарование показателями команды». Имеются в виду показа-
тели как спортивные, так и финансовые. За то время, что Ми-
хаил Прохоров владеет ею, она так и не вошла в число элит-
ных в лиге, лишь дважды выйдя в play-off и не пробившись 
дальше второго раунда. По размеру же платежной ведомости, 
в нынешнем сезоне близкой к $100 млн, клуб лидирует в НБА.

Что касается финансовых показателей, то, по информа-
ции портала Grantland, за прошедший сезон убытки понесли 
лишь 9 из 30 клубов НБА. Так вот список пострадавших воз-
главляет как раз «Нетс». Его убытки составили $144 млн (во 
многом из-за гигантского налога на роскошь за превышение 
потолка зарплат) — притом что идущий за ним «Вашингтон 
Уизардс» имеет минус лишь в $13 млн. Тем не менее анали-
тики не сомневаются, что нынешняя стоимость «Нетс» значи-
тельно превышает ту, которую он имел в момент его покупки 
Михаилом Прохоровым.

В этом нет ничего странного. Все эксперты обращают вни-
мание на то, что ценность актива повысило его перемещение 
в 2012 году из Нью-Джерси в престижный район Нью-Йорка. 
«Он располагается сейчас, по сути, под боком у людей с Уолл-
стрит»,— сказал по этому поводу глава отделения спортивно-
го менеджмента Нью-Йоркского университета Уэйн Макдон-
нелл. Но главная причина заключается в резком изменении 
экономической конъюнктуры в НБА в лучшую сторону.

В 2011 году лига пережила локаут, связанный прежде всего 
с неоправданно стремительным, по мнению хозяев клубов, 
ростом зарплат баскетболистов (он сорвал часть сезона). Од-
нако даже тогда она была в принципе экономически успеш-
ной, имея ежегодный доход почти $4 млрд и получая опера-
ционную прибыль. После оформления нового коллективно-
го договора доходы еще выросли и теперь составляют более 
$5 млрд. Повысившуюся привлекательность клубов лиги для 
инвесторов иллюстрируют сделки по продаже команд, кото-
рые состоялись в ней с 2010 года. «Голден Стейт Уорриорс» бы-
ла продана за $450 млн, а «Милуоки Бакс» — за $550 млн.

Но не они являются ориентиром в ситуации с «Бруклин 
Нетс». Ориентиром является «Лос-Анджелес Клипперс». В 
прошлом году бизнесмен Дональд Стерлинг был вынужден 
продать этот клуб, после того как был дисквалифицирован 
лигой за расистские высказывания. В борьбе с несколькими 
конкурентами право купить его вырвал бывший гендиректор 
Microsoft Стив Баллмер. Он заплатил за «Клипперс» $2 млрд.

В это цену, безусловно, вошли ожидания, связанные с тем, 
что НБА вела со своими телевизионными партнерами — TNT 
и альянсом ESPN/ABC — переговоры о продлении соглаше-
ния. В октябре действительно было заключено новое — на де-
вять сезонов, которое вступит в силу в 2016 году. По нему теле-
визионные доходы лиги, сейчас составляющие $930 млн в год, 
не просто возрастут, а возрастут практически втрое. Новый до-
говор предусматривает суммарную выплату от телекомпаний 
$24 млрд, то есть примерно $2,7 млрд ежегодно. Часть из них 
в соответствии с регламентом, правда, должна будет идти на 
покрытие контрактов игроков, но в любом случае клубы явно 
могут рассчитывать на серьезные дополнительные прибыли.

Стоимость «Бруклина» в изменившихся рыночных услови-
ях глава консалтинговой компании Galatioto Sports Partners 
Сэл Галатиото, имеющей опыт торговли баскетбольными ак-
тивами, оценил для Bloomberg в $1,3 млрд. На самом деле этот 
прогноз можно назвать скорее сдержанным. Большинство 
аналитиков высказывают мнение, что «Бруклин» может по-
бить планку, установленную «Клипперс»,— и из-за наступив-
шей приятной ясности с телевизионными деньгами, и из-за 
того, что нью-йоркский рынок еще более выгоден, нежели 
калифорнийский. Так, Роберт Лейб, глава Leib Advisors, при-
знался, что не удивится, если цена «Нетс» достигнет «сумас-
шедшего уровня». Как не удивится, если спрос на клуб, несмо-
тря на его убытки и раздутую платежную ведомость, окажет-
ся ажиотажным — тем более есть куда более свежий пример, 
нежели «Лос-Анджелес Клипперс».

В начале января на продажу был выставлен еще один клуб 
НБА — «Атланта Хокс». Это явно менее привлекательный 
бренд, чем «Бруклин Нетс». Но уже сейчас на него претендует 
целый ряд инвесторов.

Алексей Доспехов

НБА

«Бруклин» играет 
на повышение
Михаилу Прохорову сулят 
выгодную сделку по продаже клуба

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 45 27 4 14 146:122 58

2. «Монреаль» 41 26 3 12 111:95 55

3. «Детройт» 43 23 9 11 120:107 55

4. «Бостон» 44 23 6 15 117:114 52

5. «Флорида» 41 20 9 12 102:113 49

6. «Торонто» 43 22 3 18 137:132 47

7. «Оттава» 42 17 8 17 114:118 42

8. «Буффало» 44 14 3 27 82:150 31

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Айлендерс» 43 29 1 13 134:116 59

2. «Питсбург» 42 26 6 10 129:100 58

3. «Вашингтон» 42 23 8 11 125:106 54

4. «Нью-Йорк Рейнджерс» 40 24 4 12 124:98 52

5. «Филадельфия» 43 17 7 19 119:129 41

6. «Колумбус» 40 18 3 19 104:131 39

7. «Нью-Джерси» 44 15 8 21 96:124 38

8. «Каролина» 43 14 5 24 91:114 33

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Нэшвилл» 42 29 4 9 130:94 62

2. «Чикаго» 43 28 2 13 134:95 58

3. «Сент-Луис» 43 27 3 13 140:107 57

4. «Виннипег» 44 22 8 14 121:111 52

5. «Даллас» 42 19 7 16 131:139 45

6. «Колорадо» 44 18 9 17 115:127 45

7. «Миннесота» 42 18 5 19 113:128 41

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 43 27 6 10 121:118 60

2. «Сан-Хосе» 44 23 5 16 119:120 51

3. «Лос-Анджелес» 43 20 10 13 121:112 50

4. «Ванкувер» 41 23 3 15 114:109 49

5. «Калгари» 43 22 3 18 123:114 47

6. «Аризона» 42 16 4 22 99:139 36

7. «Эдмонтон» 44 10 9 25 99:149 29

Центрфорвард «Питсбург  
Пингвинс» Евгений  
Малкин набрал два очка  
в матче с «Миннесотой» 
и вышел на второе место 
в списке лучших бомбар-
диров чемпионата НХЛ   
ФОТО IMAGO/ICON SMI

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Якуб Ворачек («Филадельфия») 43 17 35 52

2. Евгений Малкин («Питсбург») 42 19 30 49

3. Тайлер Сегин («Даллас») 42 26 22 48

4. Клод Жиру («Филадельфия») 42 14 34 48

5. Патрик Кейн («Чикаго») 43 20 27 47

6. Сидни Кросби («Питсбург») 39 12 35 47

7. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 43 24 22 46

8. Тайлер Джонсон («Тампа-Бей) 43 17 29 46

9. Райан Гецлаф («Анахайм») 42 13 32 45

10. Стивен Стэмкос («Тампа-Бей») 45 25 18 43…

12. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 45 17 25 42…

25. Александр Овечкин («Вашингтон») 42 22 15 37

Регулярный 
чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Тампа-Бей» 4:3 (Кучеров 0+1; 
Нестеров (оба — «Тампа-Бей»), 0+1). 
«Буффало»—«Детройт» 1:3 (Дацюк («Де-
тройт»), 0+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 0:3 (Кулемин («Айлен-
дерс»), 1+0). «Питсбург»—«Миннесота» 7:2 
(Малкин («Питсбург»), 0+2). «Каролина»—
«Колорадо» 3:2 (буллиты, Худобин 
(«Каролина») отразил 28 бросков из 30). 
«Сент-Луис»—«Эдмонтон» 4:2 (Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 1+1). «Нэшвилл»—«Ванкувер» 
5:1. «Виннипег»—«Флорида» 8:2. «Даллас»—
«Оттава» 5:4. «Аризона»—«Сан-Хосе» 2:3.

Второй групповой этап. 
Второй тур
Группа G. «Зенит» (Россия)—«Страсбург» (Франция) 
87:82. УНИКС (Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 75:67.  
Положение команд. 1. «Зенит» — 4 очка. 2. «Страс-
бург» — 3. 3. УНИКС — 3. 4. «Нимбурк» — 2.

Группа I. «Красный Октябрь» (Россия)—«Цедевита» 
(Хорватия) 65:83. Положение команд. 1. «Цедевита» — 
4 очка. 2. «Виртус» (Италия) — 2 (после 1 матча).  
3. «Красный Октябрь» — 2. 4. «Сарагоса» (Испания) 
— 1 (1).

Группа J. «Химки» (Россия)—«Лимож» (Франция) 79:70. 
ПАОК (Греция)—«Канту» (Италия) 78:77. Положение 
команд. 1. «Канту» — 3 очка. 2. «Лимож» — 3. 3. «Химки» 
— 3. 4. ПАОК — 3.

Группа N. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Валенсия» 
(Испания) 74:62. Положение команд. 1. «Локомотив-
Кубань» — 4 очка. 2. «Валенсия» — 3. 3. «Плоешти» (Румы-
ния) — 1 (после 1 матча). 4. «Нанси» (Франция) — 1 (1).
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